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Дорогие читатели!
Работа над каждым номером журна-
ла – как маленькая жизнь. Разработка 
тем, подготовка вопросов, интервью, 
интересные мероприятия, написание 
текстов. И так весь месяц. Главное, во-
время успеть, чтобы новенький номер 
журнала, пахнущий типографской кра-
ской и радующий глаз яркими сним-
ками, а сознание – полезными мате-
риалами, в первых числах месяца лег 
на ваш стол. 

Что же интересного мы увидели сами 
и подготовили для вас? 

В преддверии разгара летнего сезона 
поговорить о курортах Кубани мы от-
правились к руководителю департамен-
та развития курортов и туризма Крас-
нодарского края Дмитрию Никифоро-
ву. Оказалось, очень вовремя. Из пер-
вых уст мы узнали, что туристическую 
Кубань ждет реформа. Вернее, она уже 
стартовала. И роль местной власти в 
ее успехе – самая непосредственная. 
О перспективах развития районов 
Краснодарского края с точки зрения 
туристической привлекательности, о 
том, что такое «Русская Одиссея», и о 
взгляде на олимпийский Сочи читай-
те в рубрике «Тема номера». 

Чтобы подготовить статьи для ру-
брик «Мы – это Кубань» и «Опыт по-
селений», мы на два дня приехали в 
Крымский район. Там встретились с 

Учредитель издания: ассоциация «Совет муниципальных образований Краснодарского края»

Евланов Владимир Лазаревич
Член правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края», 
глава муниципального образования 
город Краснодар.

Имгрунт Иван Иванович
Член правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края», 
глава муниципального образования 
Белореченский район.

Касьянов Валерий Васильевич 
Руководитель департамента 
по делам СМИ, печати, 
телерадиовещания и средств 
массовых коммуникаций 
Краснодарского края. 

Перонко Иван Александрович 
Заместитель главы администрации 
Краснодарского края, руководитель 
департамента по финансам, 
бюджету и контролю. 

Черненко Алексей Дмитриевич 
Директор департамента 
по взаимодействию 
с органами местного самоуправления 
администрации Краснодарского края. 

Шустенков Александр Иванович
Председатель комитета 
Законодательного собрания 
Краснодарского края 
по вопросам местного самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономического 
развития территорий.

главами района и поселения и свои-
ми глазами посмотрели, как развива-
ется территория. Поразил своей мо-
щью, технологичностью и отношени-
ем к труду турецкий стеклотарный за-
вод. Порадовал частный селекционер, 
который от большой любви к профес-
сии занимается государственно важ-
ным делом. Очень понравился подход 
к людям в Троицком поселении. 

Насыщенным было это время и в 
плане межрегиональных отношений. 
В самом конце марта в Краснодарский 
край прибыла делегация из Дальнево-
сточного федерального округа, а в се-
редине апреля в Краснодаре состоялся 
межрегиональный форум Всероссий-
ского совета местного самоуправле-
ния. Обмен опытом, мыслями, плана-
ми... Дальневосточникам понравился 
кубанский опыт. Кое-что даже решили 
внедрять у себя. Форум тоже прошел 
продуктивно. Эти мероприятия мы 
осветили в рубрике «Межрегиональ-
ное сотрудничество». 

Материалом номера можно счи-
тать статью «Побег легендарной десят-
ки», посвященную главному праздни-
ку страны – Дню Победы. Автор рас-
сказывает о том, как, угнав суперсов-
ременный самолет, десять советских 
пленных солдат бежали из секретного 
лагеря немцев. Сегодня на кубанской 
земле, где живут родственники двух из 
них, воздвигнуты стелы памяти. Еще 
восемь монументов появятся на малой 
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Родине каждого из них. Отрадно, что 
этой работой занимаются племянни-
ки одного из героев. 

От имени редакции искренне по-
здравляем ветеранов с Днем вели-
кой Победы!
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18 Призыв–2010: 
      есть проблемы, 
      есть и поводы для гордости

В рамках весенней призывной 
кампании в войска, по данным
Генерального штаба РФ, будут 
направлены 270 тысяч человек. 

14 Из безработных – 
      в предприниматели

Из-за экономического кризиса многие 
потеряли работу. Одной из мер, 
предпринятых государством, 
стала выплата субсидий безработным 
на открытие бизнеса.  
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апреля Дмитрий Медве-
дев подписал закон «Об об-
ращении лекарственных 

средств», который предположительно 
будет введен с 1 сентября 2010 года. 
После этого состоялась рабочая встре-
ча президента с министром здравоох-
ранения и социальной защиты Татья-
ной Голиковой. Далее, в течение все-
го месяца, к этой теме возвращались 
еще не раз. Премьер-министр Влади-
мир Путин на заседании президиума 
правительства потребовал отзывать 
лицензии у аптек, завышающих пре-
дельные цены на лекарства, и спустя 
неделю посетил аптеку в Мурманске, 
где лично взглянул на ценники. Там 
все оказалось в порядке. А вот рекорд- 
сменом по повышению цен на лекар-
ственные препараты является столич-
ный регион. В Московской области за-
фиксировано три с половиной тысячи 
случаев незаконного повышения сто-
имости лекарств. 

Что же ждет рынок лекарств и ап-
течную систему со вступлением 
в силу нового закона? Как увязать 
воедино новую нормативную базу 
и работу аптечной сети? 
И какие проблемы, связанные с ле-
карственными препаратами, вско-
ре можно будет закрыть? 

ПЕРЕХОДИМ  
НА ЕВРОСТАНДАРТ

Подписанный президентом закон до-
вольно долго и очень эмоционально 
обсуждался. Это и понятно: вопрос 
остросоциальный. К чему же пришли 
законотворцы? 

мск федерация

«К РЕ М л Е ВС К А я И Н ъЕ К ц И я » 
Д л я Ры Н К А  л Е К А РС Т В

Новый закон ускорит процедуру 
регистрации лекарственных средств 
и сделает ее более прозрачной. Дело 
в том, что в ныне действующем зако-
не по многим острым проблемам ле-
карственного рынка содержатся лишь 
общие нормы. 

– Подзаконными актами Прави-
тельства либо, того хуже, подзаконны-
ми актами федеральных органов ис-
полнительной власти вообще не уре-
гулированы некоторые вопросы, свя-
занные с регистрацией лекарственных 
средств и взиманием платы за все эта-
пы их регистрации, – сказала Татьяна 
Голикова в рамках рабочей встречи с 
президентом. 

Поэтому некоторые препараты у 
нас регистрировались годами. Под-
писанный закон гармонизирует сроки 
проведения регистрации лекарствен-
ных средств с европейским законо-
дательством. Теперь процесс полной 
регистрации будет составлять макси-
мум 210 дней. 

Долго регистрировались в основ-
ном отечественные лекарства. Их 
приходилось подвергать всем этапам 
в процедуре регистрации, один из ко-
торых – проведение клинических ис-
следований. 

Процесс регистрации и проведе-
ние клинических исследований ино-
странных и отечественных препаратов 
отличаются по процедурам и срокам.  
В новом законе строго прописано, что 
импортные лекарственные препара-
ты, которые поступают на наш рынок, 
проходят те же процедуры, за исклю-
чением первой фазы проведения кли-
нических исследований на доброволь-
цах. Также в законе появилась норма, 
согласно которой осуществляется вза-

имное признание клинических иссле-
дований в случае, если на руках есть 
двусторонние договоры.

– Это для нас очень важно; в прин-
ципе, и для тех организаций, которые 
проводят клинические исследования, 
и в целом для фармацевтического рын-
ка, – считает Татьяна Голикова.

Более того, подробно прописана 
процедура так называемых многоцен-
тровых международных клинических 
исследований, которые дают возмож-
ность иностранным производителям, 
заходя на наш рынок, проводить кли-
нические исследования на базе наших 
медицинских организаций. Это ведет к 
тому, что российские специалисты по-
лучают доступ к разработкам, по ко-
торым ведутся исследования.

Также в новом нормативном акте 
прописан окончательный срок пере-
хода наших предприятий на соответ-
ствующий стандарт качества, так на-
зываемый стандарт GMP, до 1 января 
2014 года. За это время отечествен-
ные производители должны оценить 
свои возможности и планы по рекон-
струкции и приведению предприятий 
в соответствие с требованиями и пра-
вилами GMP. 

– Практически все отечественные 
производители выразили пожелание, 
чтобы было реализовано поручение 
президента РФ и председателя прави-
тельства по разработке соответствую-
щей федеральной целевой программы 
с 2011 года по поддержке отечествен-
ной фармацевтической промышлен-
ности и промышленности изделий ме-
дицинского назначения. В том числе 
для того, чтобы одним из ее возмож-
ных сегментов был постепенный пе-
реход на стандарт GMP, – рассказала 

ТЕКСТ:  Словена Соколова

СК АЧущИЕ цЕНы НА ЛЕК АРСТВА, ИХ НЕДОСТ уПНОСТь В СЕ ЛА Х, ЗАТяНу ТА я НА ГОДы РЕГИСТРАцИя 

НЕКОТОРыХ ИЗ МЕДИК АМЕНТОВ. ЭТИ И ДРуГИЕ ПРОБЛЕМы СТА ЛИ, МОЖНО СК АЗАТь, ТЕМОй МЕСяцА. 
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министр здравоохранения и социаль-
ной защиты. 

ЛЕКАРСТВА  
СДЕЛАТь ДОСТуПНыМИ

Впервые в законопроекте прописан 
обязательный мониторинг безопас-
ности лекарственных средств, так на-
зываемый фармаконадзор. Действую-
щий закон плохо регулирует вопросы 
работы с фальсифицированными ле-
карственными средствами. В новом 
все учтено. 

При этом, по согласованию с пар-
ламентом, готовится еще один законо-
проект. Он устраняет пробелы в Адми-
нистративном кодексе, которые связа-
ны с работой участников фармацевти-
ческого рынка и их ответственностью 
за свои действия. 

Другой актуальный аспект законо-
проекта – обеспечение доступности 
лекарственных препаратов в сельской 
местности. Проект закона разрешает 
там, где нет аптечных учреждений, 
реализовывать лекарственные препа-
раты в амбулаториях, центрах и отде-

лениях врачей общей практики, фель-
дшерских, фельдшерско-акушерских 
пунктах. 

Кроме этого, теперь будет осущест-
вляться государственное регулирова-
ние цен на перечень жизненно важных 
и необходимых лекарственных препа-
ратов. По словам премьер-министра 
Владимира Путина, в проверке цено-
образования в аптеках будет участво-
вать Генпрокуратура.

– Отзыв лицензии – это, конечно, 
крайняя мера, и на нее нужно идти тог-
да, когда это обосновано, когда есть 
грубые нарушения принятых реше-
ний, – заявил премьер-министр и до-
бавил, что работа по проверке аптеч-
ных сетей только начинается. 

Регистрация и контроль отпускных 
цен производителей на жизненно важ-
ные препараты возложены на Росздрав-
надзор, а наблюдение за розничными 
ценами и торговыми надбавками – на 
Федеральную службу по тарифам.

Размер торговых надбавок к от-
пускной стоимости лекарств рассчи-
тывается региональными властями 
по единой методике, разработанной 
специалистами Минздрава. 

В ближайшее время каждый же-
лающий сможет войти в Интернет и 
узнать, сколько стоит лекарство, и 
сколько оно стоить должно. Сегодня 
регионам Российской Федерации ре-
комендовано, а с 1 сентября этого го-
да они будут обязаны предоставлять 
в сети Интернет и во всех аптечных 
учреждениях информацию о том, по 
каким ценам лекарственные препара-
ты реализуются в соответствующем 
субъекте или муниципалитете субъ-
екта Российской Федерации. 

В начале апреля была проведена про-
верка более чем трех тысяч аптечных 
организаций. В результате повышен-
ные цены на жизненно важные лекар-
ственные средства были зарегистриро-
ваны во всех регионах России. В неко-
торых аптеках цены были превышены 
в 5–8 раз. Наибольшее число наруше-
ний пришлось на долю государствен-
ных и муниципальных аптек.

По результатам проверки вице-
премьер Александр Жуков поручил 
главам регионов назначить замести-
телей, ответственных за цены на пре-
параты и обеспечение населения ле-
карственными средствами.

Новый закон ускорит процедуру регистрации лекарственных средств 
и сделает ее более прозрачной
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асштабные празднования будут 
проведены в Новороссийске – 
единственном на Кубани городе-

герое, чья воинская слава золотыми буква-
ми вписана в историю военных лет. Мно-
гие мероприятия начались задолго до слав-
ной даты. 

Еще с февраля в районах города прово-
дятся акции-концерты «Споемте, друзья!». 
Агитбригады исполняют для ветеранов пес-
ни военных лет. А в кинотеатре «Нептун» 
проходит фестиваль фильмов о Великой 
Отечественной. 23 февраля на площади 
Героев взяла старт всероссийская эстафе-
та «Бескозырка – 2010». Тысячи людей всех 
возрастов, от школьников до пенсионеров, 
несмотря на ненастную погоду отправились 
на Малую Землю – к месту высадки герои-
ческого десанта. Те же, кто не смог выйти 

на улицу, зажег в окнах свечи – в знак при-
знательности героям. 

24 апреля в Новороссийске, одновремен-
но с другим городом-героем Мурманском, 
стартовал автопробег, маршрут которого 
пролегает по местам боев Великой Отече-
ственной. Общая протяженность маршрутов 
6850 км. В программе пробега – встречи с 
ветеранами, торжественные мероприятия, 
посещение музеев и мест боевой славы, ор-
ганизация спортивных праздников. Автопро-
бег завершится 6 мая в Москве, в мемори-
альном комплексе «Поклонная гора». 

Основные празднества пройдут в Ново-
российске с 1 по 10 мая. Как нам сообщили в 
управлении культуры города-героя, в эти дни 
запланированы сотни больших и малых ме-
роприятий. Это и концерты, и выезды агит-
бригад с участием творческих коллективов, 

ПОКЛОНИМСя 
ВЕЛИКИМ ТЕМ ГОДАМ…

25 мАртА 
В Волгограде под предсе-
дательством Дмитрия Мед-
ведева прошло заседание 
Российского организаци-
онного комитета «Победа». 
Оно было посвящено вопро-
сам социальной поддерж-
ки ветеранов и подготовке 
к празднованию 65-летия 
победы в ВОВ.

26 мАртА
В Сочи состоялась церемо-
ния встречи олимпийского 
и паралимпийского флагов. 
Их привезли в столицу зим-
ней Олимпиады–2014 из 
Ванкувера и подняли на 
флагштоки у здания адми-
нистрации города.

28 мАртА 
Дмитрий Медведев под-
п и с а л  р а с п о ря же н и е  
«О присуждении грантов 
Президента Российской 
Федерации для поддерж-
ки творческих проектов 
общенационального зна-
чения в области культуры 
и искусства». 

29 мАртА
Подписан закон о ежегод-
ной отчетности губернато-
ров перед региональны-
ми законодательными со-
браниями.

30 мАртА
Состоялось совещание  
по вопросам совершен-
ствования судебной систе-
мы. Обсуждались практи-
ческие вопросы судопро-
изводства, в частности, 
введение упрощенного по-
рядка досудебного рассмо-
трения уголовных дел по 
преступлениям небольшой 
и средней тяжести.

31 мАртА
Подписан указ «О создании 
комплексной системы обе-
спечения безопасности на-
селения на транспорте».

1 Апреля
Утвержден перечень пору-
чений по итогам заседания 
Комиссии по модернизации 
и технологическому разви-
тию экономики России.

Вряд ли есть праздник, более близкий сердцу россиян, 
чем День Победы. В этом году наша страна отмечает 
65-летие со дня окончания Великой Отечественной войны, 
которая в те лихие годы прокатилась и по Кубани.

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

М
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и поздравления ветеранов на дому, и гран-
диозные шествия, и «солдатские привалы», 
и театрализованные представления. 

В других крупных городах края также со-
стоятся масштабные торжества. В Красно-
даре торжественные собрания пройдут за 
несколько дней до праздника – 30 апреля 
и 4 мая. 9 мая в Западном округе краевой 
столицы в парке им. 30-летия Октября от-
кроется музей оружия Победы под откры-
тым небом. В рамках торжественной цере-
монии состоится чествование фронтовиков. 
Будут организованы полевые кухни, где ве-
теранов угостят кашей и нальют «фронто-
вые» сто грамм. На Театральной площади, 
перед зданием администрации Краснода-
ра, пройдет военный парад. К памятни-
ку в Чистяковской роще (бывшей Перво-
майской) будут возложены цветы и венки.  
В День Победы откроется и отреставриро-
ванный мемориал Воинской славы на Все- 
святском кладбище. 

В Сочи ветеранов Победы также окру-
жили заботой заранее. С 20 апреля в шко-
лах в торжественной обстановке дети че-
ствуют ветеранов. В актовых залах прохо-
дят чаепития и концерты. В центральном 
Доме культуры каждую среду проводятся 
заседания клуба «Ветеран», где фронтови-
ков награждают памятными медалями к 
65-летию Победы. 

На центральном городском кладбище Со-
чи была проведена акция «Помним!». В ме-
роприятии приняли участие ветераны вой-

ны, представители администрации города, 
молодежных организаций. На мемориаль-
ной стеле были обновлены фамилии солдат-
сочинцев, павших в боях за Родину. 

В день юбилея Победы автобусы с вете-
ранами направятся к парку «Ривьера». Там, 
у памятника «Подвиг во имя жизни», состо-
ится торжественное возложение цветов и 
венков. Затем автобусы отвезут ветеранов 
к Завокзальному мемориальному комплек-
су. А вечером концерт и чествование вете-
ранов пройдет в Зеленом театре и на пло-
щади Искусств. К фронтовикам, которые не 
смогут посетить торжества, поздравлять с 
праздником придут на дом.

В Армавире 9 мая праздничные торже-
ства состоятся в парке им. 30-летия Побе-
ды, у мемориала, реконструкция которо-
го должна закончиться к 1 мая. Муници-
палитет Армавира обещает, что к юбилею 
Победы мемориал воинам-фронтовикам 
украсится подсветкой. В парке появятся 
новые клумбы и тротуарные плитки. По-
сле митинга памяти военнослужащие из 
воинских частей Армавира совершат тор-
жественное прохождение. В городском пар-
ке пройдут театрализованные представле-
ния, будет организован «солдатский при-
вал» с полевой кухней и «фронтовыми» 
ста граммами. 

Вечером на центральной площади Ар-
мавира состоится театрализованное пред-
ставление «Далекому мужеству верность 
храня». 

5 Апреля
Состоялось совещание  
по вопросам строитель-
ства объектов транспорт-
ной инфраструктуры, на ко-
тором говорилось о необ-
ходимости снижения стои-
мости строительства дорог  
и расходов по их эксплуа-
тации, а также о важности 
скорейшего изменения тех-
нологии строительства ав-
тодорог.

5 Апреля
Подписан закон, регламен-
тирующий единый критерий 
установления численности 
депутатов региональных 
парламентов. 

5 Апреля
Принят  закон, определяю-
щий порядок выезда детей-
сирот за границу.

6 Апреля
Президент внес на рас-
смотрение в Госдуму про-
ект федерального закона, 
направленного на повы-
шение эффективности про-
тиводействия рейдерским 
захватам.  

12 Апреля
Дмитрий Медведев под-
писал Федеральный закон  
«Об обращении лекарствен-
ных средств». 

15 Апреля
Утвержден перечень пору-
чений по итогам совещания 
по вопросам строительства 
объектов транспортной ин-
фраструктуры.

20 Апреля
Состоялись российско-
узбекистанские перегово-
ры. Главы государств обсу-
дили перспективы торгово-
экономического взаимо-
действия и актуальные 
проблемы Центрально-
Азиатского региона. Рас-
сматривалась ситуация  
в Киргизии.

21 Апреля
Подписано соглашение о 
продлении срока пребыва-
ния Черноморского флота 
в Украине на 25 лет.
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краевом бюджете на эти цели запланировано более  
700 миллионов рублей. 
Теперь семья, покупающая квартиру или дом в ипоте-

ку, сможет получить субсидию на погашение первоначаль-
ного взноса. 

Размер субсидии зависит от процентной ставки кредита, 
места жительства, общего дохода и состава семьи. Каждый 
год программа улучшения жилищных условий в нашем реги-
оне совершенствуется, отслеживаются цены на рынке недви-
жимости и уровень доходов населения.

ДОСТуПНОЕ ЖИЛьЕ – 
КуБАНСКИМ СЕМьяМ

В

Благодаря программе господдержки 
жилищные условия в этом году смогут 
улучшить две тысячи кубанских семей. 

частие в его работе 
приняли первый за-
меститель главы края 

Джамбулат Хатуов, началь-
ник Южного регионального 
центра МЧС Александр Колу-
паев, руководитель Главного 
управления МЧС России по 
Краснодарскому краю Алек-
сандр Казликин, главы горо-
дов и районов края.

В прошлом году пожары, 
несчастные случаи на воде, 
дорожные аварии и другие 
происшествия унесли жизни 

В середине апреля в краевой столице под председательством 
губернатора Кубани Александра Ткачева прошло совещание 
по подведению итогов работы территориальной системы 
по предупреждению чрезвычайных ситуаций. 

ПРЕДуПРЕЖДЕН – 
ЗНАЧИТ ВООРуЖЕН

На Кубани по этой программе за последние пять лет по-
мощь получили уже 12 тысяч семей. Общая сумма субсидий 
составила три с половиной миллиарда рублей. 

В этом году в крае госпомощь получили уже 600 семей. 
Кроме того, появились две новые программы – «Стимул» и 
«Новостройки». Они позволят активнее возводить доступное 
массовое жилье. 

1700 человек. Еще девять ты-
сяч получили различные ра-
нения и травмы. 

– Да, растут профессиона-
лизм и слаженность работы 
всех оперативных служб реги-
ональной системы по ЧС. Но 
цифры потерь по-прежнему 
напоминают фронтовые свод-
ки, – обратился к сотрудникам 
МЧС глава края. – Разумеется, 
далеко не все зависит от вас: 
к каждой семье спасателя не 
приставишь. Но все-таки про-
паганда правил безопасности 

и контроль – это тоже ваши 
прямые обязанности. Имен-
но вы должны учить и ответ-
ственных лиц, и простых лю-
дей тому, как себя вести в чрез-
вычайной ситуации. 

Еще один актуальный во-
прос – повышение уровня го-
товности и профессионализ-
ма кубанских спасателей. Да-
же в трудных экономических 
условиях в крае продолжа-
ется укрепление аварийно-
спасательных формирований. 
Создано семь новых отрядов 
спасателей и шесть пожарных 
частей. Причем необходимая 
техника и оборудование для 
них приобретены за счет кра-
евых средств. Также создан 
краевой учебно-методический 
центр по ГО и ЧС. 

Впрочем, спасатели – дале-
ко не единственная структура, 
отвечающая за безопасность. 
Порядок и безопасность – это 
слаженная работа всех служб 
и ведомств, начиная от мили-

ции и прокуратуры и закан-
чивая администрациями на-
селенных пунктов. 

По словам Джамбулата Ха-
туова, важный момент в работе 
по обеспечению безопасно-
сти – оперативное оповещение 
о тех или иных происшестви-
ях. Наряду с традиционными 
видами оповещения – сирена-
ми и громкоговорителями – 
надо использовать более со-
временные технологии. К при-
меру, сотовую связь. 

Отдельное внимание на 
совещании уделили вопросам 
спасения жизней людей, попав-
ших в серьезные аварии. 

– Пострадавших надо стре-
миться доставлять в больни-
цы в течение «золотого часа» – 
когда человека можно спасти 
даже после самых тяжелых 
травм, – подчеркнул губер-
натор Кубани. 

Для этих целей в крае от-
рабатывается система достав-
ки пострадавших вертолетом 
и укрепляется база скорой ме-
дицинской помощи во всех го-
родах и районах. 

– Каждый человек, каж-
дая семья – в какой бы части 
большого края они ни жили – 
имеют право чувствовать себя 
в безопасности: дома, на авто-
трассе, в общественном транс-
порте и на воде! – в заверше-
ние подчеркнул глава края. – 
И обеспечить эту безопасность 
должны именно мы. 

у



Апрель 2010 мСК 11

не на словах – на деле. 
И поэтому еще в про-
шлом году придумали 

вместе со станичным атаманом 
Александром Самошкиным  
две акции: «Моя зеленая Роди-
на» и «Моя чистая Родина». 

Первым мероприятием, 
которое еще в прошлом году 

НАВОДИМ ЧИСТОТу

В Крыловском районе состоялся финал районного конкурса 
«учитель года–2010». В нем приняли участие 4 педагога, про-
шедших отборочные испытания. 

Глава района Сергей убийко пожелал конкурсантам удачи 
в финальных состязаниях. Он отметил, что 2010 год объявлен 
в России Годом учителя, поэтому стать победителем конкурса 
в этом году особенно значимо и волнительно. учитель должен 
обладать многими качествами, но самое главное из них – это 
любовь к своим ученикам, – отметил глава.

По итогам конкурса победителем стала Наталья Викто-
ровна Котова, учитель русского языка средней образователь-
ной школы № 2 станицы Крыловской. Ей предстоит продол-
жить борьбу за звание «учитель года–2010» в краевом кон-
курсе. Профсоюзная организация учителей наградила по-
бедительницу путевкой в санаторий г. Геленджика. Такие 
же путевки получили еще три педагога – участника крае-
вых конкурсов. 

Два волонтерских отряда Белоглинского района начали объ-
езд памятников и мемориалов для того, чтобы привести их в 
порядок ко дню Победы. 15 юных белоглинцев запаслись се-
менами цветов, чтобы высадить их у памятной плиты неиз-
вестному летчику, самолет которого был сбит фашистами и 
упал в реку Рассыпную. Техника пролежала на дне 57 лет. От-
ряды волонтеров совместно с ветеранами войны долго зани-
мались поиском самолета и установлением личности совет-
ского солдата. 6 сентября 1999 года со дна реки достали дви-
гатель и винт самолета, однако установить фамилию погиб-
шего летчика не удалось. 

В рамках акции «Дорогами славы» волонтерский авто-
бус объедет все установленные в районе памятники, ребята 
украсят их цветами, наведут порядок на прилегающих к ним 
территориях. На каждой остановке волонтерского автобу-
са ребят ждут увлекательные рассказы об исторических ме-
стах района.

ПО ДОРОГАМ БОЕВОй СЛАВы ПРИЗВАНИЕ – БыТь ПЕДАГОГОМ

Любят свою родную станицу казачата – 
ученики школ казачьей направленности 
Холмского сельского поселения. 

ТЕКСТ:  Владимир Плешаков

поддержали ученики и педа-
гоги школы № 15 и админи-
страция Холмского сельского 
поселения, стал ремонт пе-
шеходного моста через речку 
Хабль. Без мостиков тут труд-
но попасть в ближайший ма-
газин или школу. Поэтому жи-
тели станицы и администра-

ция через речку перебросили 
немало пешеходных стальных 
троп. Покрасить конструкции 
и заменить прогнившие доски 
дружно вышли школьники, 
работники администрации, 
станичные казаки. 

Станица большая, и дале-
ко не везде есть тротуары и 
пешеходные дорожки. Вот и 
решили юные казачата – на-
сыпать из щебенки тротуары 
на улице им. Лысова.

Глава Холмского сельско-
го поселения Виталий Ахуба 
принимает участие во всех 
инициативах юных казаков. 
Поэтому без промедления был 
завезен щебень. Школьники 
Павел Зацепин, Сергей Слю-
сарь, Дмитрий Авдеев, Сергей 

Кармазин, Арман Манукян и 
Артем Ластенко вместе с ата-
маном Александром Ильичом 
Самошкиным взялись за лопа-
ты. А девчата в это время во- 
оружились известкой и кистя-
ми, чтобы побелить деревья. 
День работы – и улица приоб-
рела новый вид. 

Продолжением акции  
«Моя зеленая Родина», посвя-
щенной 65-летию Победы в 
Великой Отечественной вой-
не, стала посадка памятного 
дерева выпускником школы 
№15 станицы Холмской ге-
роем России С. Е. Трещевым 
при встрече с учащимися и пе-
дагогическим коллективом –  
в знак памяти о проведенных 
в школе днях.

Под окнами классов поя-
вились 32 именных дерева:  
дубки, березки и рябины. 
ученики и педагоги догово-
рились, что теперь каждый 
выпускник на память о шко-
ле будет оставлять дерево, ко-
торое украсит станицу. 

Еще при становлении си-
стемы казачьего воспитания в 
районе глава администрации 
Александр Васильев сразу же 
поставил перед управлением 
образования задачу: не про-
сто одеть в казачью форму де-
тей и подростков, но и занять 
их полезным делом. Результа-
ты есть. Ребята полны жела-
ния хранить казачьи тради-
ции не просто так, а с поль-
зой для дела.

И
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рамках мероприятия, 
организатором которого 
выступил департамент 

по финансовому и фондовому 
рынку администрации Крас-
нодарского края, была орга-
низована выставка финан-
совых услуг по кредитова-
нию предприятий реального 
сектора экономики. Провел 
совещание заместитель гла-
вы краевой администрации 
Иван Перонко. 

На встрече также присут-
ствовали президент Ассоци-
ации региональных банков 
России Анатолий Аксаков, 
начальник Главного управле-
ния Банка России по Красно-
дарскому краю Алексей Ми-
тягин, руководитель краево-
го департамента по финан-
совому и фондовому рынку 
Игорь Славинский, а также 
депутаты Законодательного 
собрания края, руководители 
федеральных ведомств, главы 
муниципальных образований 

БАНКИ ВОЗВРАщАЮТСя 
НА ДОКРИЗИСНый уРОВЕНь

В начале апреля в Краснодаре состоялось совещание 
на тему «Развитие кредитования – основа сохранения 
экономической стабильности региона. Основные направления 
деятельности финансовых организаций в 2010 году».  

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

В Кубани, руководители кредит-
ных и страховых учреждений, 
представители предприятий и 
организаций края. 

–  Масштабы экономиче-
ского спада на Кубани в про-
шлом году оказались мень-
ше, чем в других регионах 
России, – сказал Иван Перон-
ко. – Практически во всех от-
раслях экономики отстава-
ние преодолено или сокра-
щено. Насыщенность рынка 
Кубани банковскими услуга-
ми – на уровне докризисного 
периода: на территории ре-
гиона действует более полу-
тора тысяч структурных под-
разделений кредитных орга-
низаций; в последнее время 
наблюдается значительный 
рост вкладов населения, что 
позволило сохранить доста-
точно высокую ликвидность 
банковского сектора.

 Игорь Славинский отме-
тил, что в крае складывается 
положительная тенденция к 

снижению процентных ста-
вок. Это сделает кредиты бо-
лее доступными. 

Надо сказать, что по объ-
емам ипотечного жилищно-
го кредитования Краснодар-
ский край в общероссийском 
рейтинге занимает 9-е место, 
а по ЮФО – первое. Банки 
постепенно возвращаются в 
этот сегмент, снижаются про-
центные ставки, размер ми-
нимального первоначально-
го взноса вернулся на докри-
зисный уровень. В прошлом 
году на приобретение и стро-
ительство жилья выдано 4,4 
тысячи целевых жилищных 
кредитов на сумму более 4,5 
млрд. рублей, в том числе ипо-
течных – 3,5 тысячи на сумму 
почти 4 млрд. В 2009 году из 
краевого бюджета было осво-
ено 814 млн. рублей на ока-
зание государственной под-
держки почти 2 тысячам ку-
банских семей. 40 процентов 
от выданных в 2009 году ипо-

течных кредитов были полу-
чены кубанцами с помощью 
бюджетной поддержки. 

Также за прошлый год 
заметно вырос объем креди-
тования организаций таких 
отраслей, как сельское хо-
зяйство, транспорт и связь. 
Субъектам агропромышлен-
ного комплекса Краснодар-
ского края в 2009 году выда-
но кредитов на сумму более 
63 млрд. рублей.

Подводя итоги совеща-
ния, Иван Перонко отметил, 
что приоритетными направ-
лениями кредитования оста-
ются: инвестиционное креди-
тование, кредитование малого 
и среднего бизнеса, потреби-
тельское кредитование, кре-
дитование агропромышленно-
го комплекса, ипотечное жи-
лищное кредитование. 

На пресс-конференции, со-
стоявшейся до начала меро-
приятия, Анатолий Аксаков 
рассказал о бюро кредитных 
историй. По его словам, кон-
куренция среди кредитных 
бюро в России в перспекти-
ве поможет сформировать-
ся на рынке двум-трем феде-
ральным игрокам. Такие фе-
деральные бюро смогут рабо-
тать по всей стране. Но для 
занятия этой деятельностью 
нужна специализированная 
техническая база.

– Часто кредитным орга-
низациям одного региона не-
обходимо знать информацию 
о заемщике, который получил 
кредит в другом регионе, а 
для этого требуется соответ-
ствующая развитая сеть, – по-
яснил он.

Кроме того, Анатолий Ак-
саков сообщил, что в настоя-
щее время в Госдуме подготов-
лен специальный законопро-
ект о потребительском креди-
товании. Он предусматривает 
обязательство всех кредитных 
организаций сообщать о заем-
щиках, которые не возвраща-
ют кредиты, в кредитные бю-
ро. Так как на этапе кризиса 
самая главная информация, 
которая необходима банкам 
при выдаче кредитов, – ин-
формация о добросовестно-
сти заемщика.

При этом пока такой обя-
занности нет, и многие банки 
«придерживают» данную ин-
формацию.
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н создан Торгов о-
промышленной па-
латой края и центром 

международной торговли Мо-
сквы при поддержке Торгово-
промышленной палаты РФ, 
администраций края, горо-
да и Законодательного со-
брания. Его цель – поддерж-
ка деловых кругов в привле-
чении надежных партнеров, 
развитии и укреплении кон-
тактов во внешнеэкономиче-
ской сфере.

В торжественном  меропри-
ятии приняли участие прези-
дент Торгово-промышленной 
палаты России Евгений При-
маков, председатель Законо-

КРАСНОДАР – НА НОВОМ ЭТАПЕ 
МЕЖДуНАРОДНыХ ОТНОШЕНИй

В начале апреля в краевой столице на углу улиц 
Советской и Октябрьской открылся Краснодарский 
центр международной торговли (цМТ).

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

дательного собрания края Вла-
димир Бекетов, первый вице-
губернатор Кубани Джамбу-
лат Хатуов, вице-губернаторы 
Иван Перонко и Николай До-
луда, первый заместитель гла-
вы  Краснодара Александр 
Домбровский, генеральный 
директор ОАО «цМТ Москвы» 
Валерий Серов, председатель 
Торгово-промышленной пала-
ты Краснодарского края Юрий 
Ткаченко. 

– Одна из главных задач 
центра – поддерживать бизнес-
сообщества. Такой уже есть в 
Москве, в этом году он отме-
чает свое тридцатилетие, – 
сказал Евгений Примаков. – 

Краснодарский филиал стал 
вторым в России не случайно. 
Краснодарцы – люди, умеющие 
работать. В кризисное время 
промышленность кубанской 
столицы снизила показатели 
всего на 3 процента, в то вре-
мя как по всей стране данная 
цифра в 3 раза больше. С от-
крытием этого центра город 
станет еще более привлека-
тельным для инвесторов. 

– Мы живем в такое время, 
когда выстраиваются эконо-
мические отношения, и каж-
дый новый опыт бесценен, – 
отметил Владимир Бекетов. – 
Открытие этого центра даст 
бизнес-сообществу возмож-

ность пользоваться новыми 
технологиями, кооперировать-
ся для производства товаров, 
узнавать о том, что востребо-
вано на международном рын-
ке. В конечном итоге это по-
зволит поднять уровень жиз-
ни кубанцев.

Джамбулат Хатуов в своей 
речи подчеркнул: если инве-
стиционный потенциал края 
позволил открыть этот центр, 
значит можно перейти к но-
вому формату международ-
ных отношений.

– Строительство центра 
международной торговли в ре-
кордно короткие сроки пока-
зало, что в кризис тоже можно 
развиваться, – сказал Валерий 
Серов. – Теперь очень важно, 
чтобы он начал работать. Все 
необходимое для этого есть. 
Ведь Кубань – один из самых 
динамично развивающихся 
регионов страны. Предприни-
мательская активность, бла-
гоприятный инвестиционный 
климат, производственный и 
экономический потенциал по-
зволяют с полным правом на-
зывать его территорией эко-
номического роста.

О
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И з БЕ зРА БОТ Н ы х – 
В  П РЕ Д П РИ Н И М АТ Е л И
В КОНцЕ 2008 ГОДА РАЗРАЗИЛСя ЭКОНОМИЧЕСКИй КРИЗИС. ИЗ-ЗА НЕГО МНОГИЕ ПОТЕРяЛИ РАБОТ у 

И ОСТА ЛИСь БЕЗ СРЕДСТВ К СущЕСТВОВАНИЮ. ПРАВИТЕ ЛьСТВО ПРИНИМА ЛО АНТИКРИЗИСНыЕ МЕРы, 

А ПО ВСЕй СТРАНЕ БыЛИ СОЗДАНы АНТИКРИЗИСНыЕ ШТАБы. ОДНОй ИЗ МЕР, ПРЕДПРИНяТыХ 

ГОСуДАРСТВОМ, СТА ЛА ВыПЛАТА СуБСИДИй БЕЗРАБОТНыМ НА ОТКРыТИЕ БИЗНЕСА.

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен
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остановлением губернатора 
Краснодарского края также 
была утверждена и успешно 

действует программа «Реализация 
дополнительных мероприятий, на-
правленных на снижение напряжен-
ности на рынке труда Краснодарско-
го края». Одно из ее направлений 
предусматривает выделение средств 
на развитие малого предпринима-
тельства и самозанятости безработ-
ных граждан. 

у нас в крае эта сумма составила  
58 800 рублей. Желающих восполь-
зоваться субсидиями оказалось не-
мало. Люди ринулись в службы заня-
тости по месту жительства за получе-
нием средств, однако были опреде-
ленные условия, которые следовало 
соблюдать.

– Получить субсидию от службы заня-
тости на развитие предприниматель-
ской деятельности могут только офи-
циально зарегистрированные безра-
ботные граждане, – рассказала нам 
пресс-секретарь департамента служ-
бы занятости Краснодарского края 
Майя Крюкова. – Соискатель должен 
достичь 18-летнего возраста, заклю-
чить соответствующий договор с цен-
тром занятости, а также получить сви-
детельство на право заниматься пред-
принимательской деятельностью или 
свидетельство малого предприятия. 
Желающие стать предпринимателями 
должны представить в центр занято-
сти обоснованный бизнес-план (соста-
вить его помогут специалисты), кото-
рый должен пройти проверку и согла-
сование экспертной комиссии. После 
этого претендент заключает договор с 
центром занятости и получает субси-
дию из средств бюджета на открытие 
собственного дела. Финансовая по-
мощь предоставляется для частичной 
компенсации расходов на подготовку 
учредительных документов, оплату го-
сударственной пошлины за регистра-
цию малого предприятия, получение 
свидетельства о предпринимательской 
деятельности, приобретение бланоч-
ной документации, изготовление пе-
чатей и штампов.

В 2009 году в рамках Программы 
получили субсидии и открыли соб-
ственное дело 1500 безработных ку-
банцев. Приоритетное направление – 
организация самостоятельной заня-
тости граждан в сельской местности. 
1067 безработных, или 75%, получив-
ших финансовую поддержку, прожи-
вают в сельской местности. 

Если рассматривать виды эконо-
мической деятельности людей, от-
крывших собственное дело, то сель-
ское хозяйство предпочел 791 человек 

(растениеводство – 352 человека, жи-
вотноводство – 439). Заниматься стро-
ительством решило 65 человек, быто-
вым обслуживанием населения – 99, 
торговлей и общепитом – 169, транс-
портными, туристическими и юриди-
ческими услугами – 40, 85 и 26 чело-
век соответственно. 

Надо сказать, что предпринимате-
ли, получившие субсидии в 2009 году, 
обеспечили работой не только себя, но 
и создали дополнительно 197 рабочих 
мест, трудоустроили на эти места 133 
работника.

– К основным видам предприни-
мательской деятельности безработ-
ных граждан в Краснодарском крае 
относятся: организация крестьянско-
фермерских хозяйств, в том числе по 
выращиванию фруктово-ягодной, 
овощной продукции, цветов и расса-
ды, саженцев плодовых деревьев и ку-
старников, по разведению домашних 
животных, птиц, – продолжает Майя 
Крюкова, – строительные и ремонт-
ные работы; услуги станций техниче-
ского обслуживания автотранспорта; 
парикмахерские услуги; ремонт быто-
вых изделий, предметов личного поль-
зования и другие.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ  
ИЗ ПЛАСТуНОВКИ

Мы решили своими глазами посмо-
треть, как кубанцы воспользовались 
субсидиями, и отправились в стани-
цу Пластуновскую.

Татьяна Фокина – мать пятерых 
детей. Старшему – 22, младшему –  
2 года. Всю жизнь Татьяна Павловна 
занималась детьми, а муж зарабаты-
вал деньги. Семья переехала на Кубань 
в 1994 году из Чернобыля.

– Дело в том, что у нас тогда за-
болела дочь, и нам порекомендовали 
поменять климат, – рассказывает Та-
тьяна Павловна. – Квартиру, сами по-
нимаете, в нашем городе никто поку-
пать не захотел, поэтому на Кубань 
мы приехали налегке. устроились на 
предприятие, которое выделило нам 
комнату в общежитие. Но семья рос-
ла; в общежитии стало тесно, и мы пе-
реехали в станицу.

у небольшого домика, который 
приобрела семья, имелся приусадеб-
ный участок в 9 соток. На нем и стали 

выращивать зелень и овощи. В сарае 
муж Татьяны оборудовал мастерскую 
и стал там выполнять столярные рабо-
ты. По дому помогали и старшие дети, 
трое из которых, кстати, уже студен-
ты и, по словам родителей, учатся на 
коммерческих отделениях.

В общем, одного заработка главы 
семейства перестало хватать, и в про-
шлом году Татьяна отправилась в Дин-
скую службу занятости.

«КИТы»  
ДЛя БИЗНЕСМЕНА

– Мы понимали, что, имея такую боль-
шую семью, Татьяне Павловне лучше 
работать на дому, – говорит замести-
тель руководителя Динского центра 
занятости населения Наталья Климен-
ко. – Предложили ей воспользовать-
ся субсидией и открыть свой бизнес. 
Вместе подумали, и, поскольку у Фо-
киных был опыт разведения нутрий, 
решили остановиться на этом. Помог-
ли Татьяне составить бизнес-план, со-
брать необходимые документы и сде-
лать заявку.

Кстати, каждому будущему бизнес-
мену в центре дают памятку, на кото-
рой записаны заповеди предпринима-
теля, помогающие сосредоточиться и 
начать дело. 

– я стараюсь следовать этим пра-
вилам, – говорит Татьяна Фокина. – 
Они помогают мне собраться и обду-
мать следующий шаг.

Кстати, субсидию Фокины получили 
довольно быстро. В ноябре прошлого 
года обратились с заявкой, а в декабре 
уже на полученные средства закупили 
нутрий. Сейчас их 68. Ближе к маю бу-
дет приплод, и, по подсчетам пласту-
новских предпринимателей, количе-
ство нутрий увеличится вдвое.

– Конечно, результат – живые день-
ги – мы получим не сразу, – делится Та-
тьяна Павловна. – Прибыль по бизнес-
плану прогнозируем в 3–4 кварталах. 
Труд, конечно, кропотливый, но помо-
гают и муж, и дети. Надеюсь, дело пой-
дет, и будет расширяться. Наша семья 
благодарна властям, которые помогли 
нам выжить в это трудное время и от-
крыть небольшой бизнес.

Настрой у семьи оптимистичный: 
есть надежда, что все замыслы осу-
ществятся. 

П Мы РеШИЛИ СВОИМИ гЛазаМИ ПОСМОТРеТь, 
КАК КуБАНцы ВОСПОЛьЗОВАЛИСь СуБСИДИяМИ, 
И ОТПРАВИЛИСь В СТАНИцу ПЛАСТуНОВСКуЮ.
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И КуРы –  
ТОЖЕ ДЕНьГИ

– Всего в Динском центре занято-
сти на учете стоит 650 безработных.  
И многие из них, услышав об этой 
программе, сразу же захотели полу-
чить деньги. Но, как мы уже говори-
ли, предоставляют эту субсидию да-
леко не всем. Рассматривая заявки, 
мы учитывали, насколько человек 
готов вести свое дело. Даже после 
того как люди уже зарегистрирова-
ли предприятие, стараемся отслежи-
вать, как оно развивается. В прошлом 
году в нашем районе субсидии на от-
крытие собственного дела были вы-
делены 35 безработным района. Се-
годня почти все они реально трудятся 
и в некоторых случаях предоставля-
ют рабочие места другим. Также за-
действованными в Программе оказа-
лись и инвалиды. Например, один из 
них открыл собственную часовую ма-
стерскую. Другая женщина на предо-
ставленные деньги купила швейную 
машинку и также основала мастер-
скую, – рассказывает Наталья Кли-
менко по дороге ко второй участни-
це Программы. 

Татьяна Голубева – бывший бан-
ковский работник, в прошлом году 
попала под сокращение. Теперь она – 
предприниматель. 

–  От безысходности я пришла в 
службу занятости, – рассказывает Та-
тьяна Васильевна, – хотя прекрасно 
понимала, что экономистов на рын-
ке труда сейчас переизбыток. Когда 
предложили открыть собственное де-
ло, решила, что займусь разведени-
ем кур. Это и яйца, и мясо. Да и дело 
мне с детства знакомое. Родители всю 
жизнь имели подсобное хозяйство, а 
мы всегда помогали по дому. Муж ме-
ня поддержал, и, когда я получила суб-
сидию, закупили 100 курочек, потом 
докупили еще. В ближайшем будущем 
хозяйство планируем расширять – хо-
тим взять еще уточек. Нам повезло.  
О реализации товара мы практи-
чески не задумываемся. Знакомые, 
узнав, что у нас домашняя птица, вы-
строились в очередь. Так что депрес-
сию я преодолела, и надеюсь, все бу-
дет хорошо.

ЛЮДИ  
ВСяКИЕ НуЖНы

На 1 апреля 2010 года в службу занято-
сти Краснодарского края заявлено по-
рядка 30 тысяч вакансий (на 1 апре-
ля 2009 г. – 39,5 тыс.). Наибольшее 

ЗАповеди биЗнесменА

Найдите коммерческую идею. 
Прежде чем окончательно ре-

шить, чем же вы будете заниматься, 
понаблюдайте, в чем нуждаются лю-
ди, и определите для себя, что произ-
водить и какой вид услуг оказывать. 
Подумайте, где лучше расположить 
торговую точку или офис по оказа-
нию услуг населению. Выясните, ка-
кая стоимость продукции или услуг 
будет оптимальной, какой слой на-
селения станет вашими клиентами; 
ищите новое. 

Составьте бизнес-план. Он будет 
документом, который опишет 

основные аспекты вашего будущего 
коммерческого предприятия, проана-
лизирует все проблемы, с которыми 
вы можете столкнуться.

Не бойтесь конкуренции. Не стоит 
думать, что выбранный вами вид 

продукции уже есть на рынке. Помни-
те, что у вас имеется три мощных ры-
чага, – качество, цена и реклама.

Не бойтесь занизить цену – бой-
тесь завысить ее.

Разрекламируйте свой товар. По-
думайте, как ясно и коротко из-

ложить сведения о том, что вы пред-
лагаете. Разошлите письма потенци-
альным покупателям. Закажите и рас-
клейте объявления, плакаты.

Постоянно пробуйте новые при-
емы в работе. 

Будьте доброжелательны. С каким 
человеком вам приятно иметь 

дело? Вот и будьте таким.

Главный капитал – вы сами. За-
ставьте этот капитал работать  

24 часа в сутки. 

число вакансий на одного незанятого 
гражданина зарегистрировано в горо-
дах: Сочи – 7,8 вакансии, Новороссий-
ске – 2,2, Краснодаре – 1,9, Геленджи-
ке, Анапе и в Крымском районе – по 
1,8. Обратная ситуация в Мостовском 
районе, там на 1 вакансию претенду-
ет 5,8 человека, в Новопокровском – 
4,8, Белоглинском – 4,3, Ленинград-
ском – 3,9, Лабинском и успенском 
районах – по 3,4 человека.

По данным на 1 апреля 2010 года, 
на Кубани зарегистрировано 30,4 тыс. 
безработных граждан. За такой же пе-
риод в прошлом году эта цифра до-
стигла 31,5 тыс. человек. уровень ре-
гистрируемой безработицы (отноше-
ние численности зарегистрированных 
безработных граждан к числу эконо-
мически активного населения) – 1,2% 
(на 1 апреля 2009 г. – 1,2%).

С начала 2010 года при содействии 
службы занятости трудоустроены  
16,2 тыс. граждан, что на 1,6% боль-
ше уровня аналогичного периода 2009 
года. В общественных работах приня-
ли участие 4,5 тыс. человек.

Сегодня наиболее востребованы, 
как и прежде, рабочие специальности, 
особенно в строительной отрасли.

Нашей экономике сегодня не хва-
тает бетонщиков, каменщиков, шту-
катуров. Нужны водители, арматур-
щики, слесари различной квалифи-
кации, плотники, монтажники, по-
вара и др.

Среди специалистов и служащих 
наиболее востребованы врачи различ-
ной специализации. Требуются аген-
ты: торговые, страховые и др. 

Кстати, из всех вакансий, заявлен-
ных в службу занятости, порядка 3100 –  
это предложения о работе с предо-
ставлением жилья. Из них 1920 ва-
кансий – временная (сезонная) рабо-
та на побережьях Черного и Азовско-
го морей и на предприятиях сельско-
го хозяйства. 

К примеру, для работы на побере-
жье в Ейском районе требуется около 
500 различных специалистов. В Ново-
российске на сегодня востребованы 
матросы, капитаны дальнего плава-
ния и т.д. Есть и постоянная работа 
с предоставлением жилья, предложе-
ния о работе вахтовым методом, как 
в Краснодарском крае, так и за его 
пределами. 

Имеются специальности, по кото-
рым спрос значительно превышает 
предложение. 

По данным на 1 апреля, через 
службу занятости искали работу бо-
лее 4000 техников различной спе-
циализации, почти 3000 бухгалте-
ров, около 2500 экономистов и бо-
лее 1600 юристов.
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мероприятии участвовали Алексей 
Черненко, директор департамен-
та по взаимодействию с органами 

местного самоуправления администрации 
Краснодарского края, Ирина Конограе-
ва, заместитель председателя комитета 
ЗСК по вопросам местного самоуправле-
ния, административно-территориального 
устройства и социально-экономического 
развития территорий, Владимир Синя-
говский, глава Новороссийска, и.о. пред-
седателя Правления, Сергей Грошев, ис-
полнительный директор Ассоциации, а 
также другие члены президиума.

новости смокк

в мАе выходит в свет сборник «методические
рекомендАции по реАлиЗАции вопросов 
местноГо ЗнАчения поселений». 

Пособие содержит краткий комментарий к действующим 
законам и приложения типовых муниципальных правовых 
актов по наиболее значимым вопросам местного самоу-
правления. 

– 23–25 мая кубанская делегация примет участие в работе 
всероссийского семинара «Территориально-общественное 
самоуправление (ТОС): роль и место в реализации местного 
управления и формировании гражданского общества». 

– Ассоциация «Совет муниципальных образований Крас-
нодарского края» направила Председателю комитета ЗСК 
по вопросам местного самоуправления, административно-
территориального устройства и социально-экономического 
развития территорий информацию и предложения о введении 
в практику с 1 января 2011 года электронных аукционов. 

АКТуАЛьНыЕ ВОПРОСы 
РЕШИЛ ПРЕЗИДИуМ

2 апреля в здании краевой администрации состоялось 
Правление ассоциации «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края». 

На Правлении рассматривались вну-
тренние вопросы функционирования 
Ассоциации, а также направления об-
щественной деятельности. Единоглас-
но было решено, что Ассоциация, как и 
прежде, должна содействовать развитию 
местного самоуправления в Краснодар-
ском крае, взаимодействию представи-
телей муниципальной власти с органа-
ми государственной власти Краснодар-
ского края, Единым общероссийским 
объединением муниципальных образо-
ваний, Советом при Президенте РФ по 
развитию местного самоуправления и 

Общероссийским советом муниципаль-
ной службы. Также Ассоциация призва-
на содействовать развитию экономи-
ческой, правовой и организационной 
основ МСу Краснодарского края, про-
должать свою деятельность, связанную 
с межрегиональным сотрудничеством. 
Кстати, данному направлению пред-
ставители Ассоциации уделяют особое 
внимание. Именно поэтому на Кубань 
все чаще и чаще приезжают делегации 
представителей муниципальной власти 
других регионов России. Однако, как бы-
ло отмечено Алексеем Черненко, пора 
и нашим представителям муниципаль-
ной власти поехать и перенять опыт у 
передовых регионов, чтобы затем вне-
дрить его на нашей земле. На сегодняш-
ний день в Ассоциации идет работа по 
мониторингу наиболее интересных для 
нас субъектов Федерации, чтобы затем 
посмотреть на деле, как живут и рабо-
тают коллеги. 

Однако для претворения всех пла-
нов в жизнь надо немало поработать. 
Во-первых, продолжать проведение се-
минаров с программами практическо-
го обмена опытом работы представи-
телей муниципальной власти разного 
уровня. Во-вторых, принимать актив-
ное участие в обсуждении и монито-
ринге реализации целевых краевых 
программ, которые затрагивают ин-
тересы муниципальных образований. 
Активизировать в этой области рабо-
ту Палат городских округов, муници-
пальных районов, городских и сель-
ских поселений. На Правлении этот 
вопрос был оглашен. Сегодня осталось 
решить, как наиболее эффективно по-
строить эту работу. В-третьих, собирать 
и обобщать предложения членов Сове-
та по внесению изменений и дополне-
ний в действующее законодательство. 
В-четвертых, оказывать методическую 
помощь муниципальным образованиям 
Краснодарского края по вопросам орга-
низации и деятельности МСу. 

Все эти вопросы отлагательств не тер-
пят. Оттого представители Ассоциации по 
окончании мероприятия сразу включи-
лись в свою повседневную работу.

В
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рамках весенней призывной 
кампании в войска, по данным 
Генерального штаба РФ, будут 

направлены 270 тысяч человек. Эта 
цифра сопоставима с показателем 
осени 2009 года, когда было призва-
но 272 тысячи ребят, и примерно на 
10% меньше, чем весной 2009-го, – 
тогда служить отправилось 305,5 ты-
сячи новобранцев.

Что касается южного региона, то в 
Северо-Кавказском военном округе бу-
дет призвано около 50 тысяч человек. 
Из них, по словам пресс-секретаря ко-
мандующего войсками СКВО подпол-
ковника Андрея Бобруна, более 11 ты-
сяч молодых бойцов будут исполнять 
воинский долг на территории данно-
го округа. Кроме того, призывники из 
субъектов Южного и только что создан-
ного Северо-Кавказского федеральных 
округов отправятся на службу в соеди-
нениях и частях Московского, Ленин-
градского, Дальневосточного, Сибир-
ского и Приволжско-уральского воен-
ных округов, а также на Черномор-
ском, Балтийском, Северном флотах 
и в Каспийской флотилии.

В Краснодарском крае ряды ар-
мейцев пополнят примерно 12,5 ты-
сячи человек (прошлой весной –  
14 тысяч). По информации начальни-
ка отдела подготовки, призыва и на-
бора граждан на военную службу по 
контракту краевого военкомата Алек-
сандра Григорьева, первая отправка 
новобранцев на службу состоялась в 
середине апреля.

А 1 апреля во всех муниципальных 
образованиях Краснодарского края на-
чался призыв ребят в армию. На мно-
гих территориях старт кампании был 
облачен если не в праздничные формы, 
то уж в торжественные – точно.

Например, в Белоглинском районе 
отдел молодежной политики совмест-
но с Молодежным центром подготови-
ли для новобранцев небольшой празд-
ничный концерт. К ребятам обратил-

ПРИЗыВ–2010: 
ЕСТь ПРОБлЕМы, ЕСТь 
И ПОВОДы Для ГОРДОСТИ

В Краснодарском крае, как и везде в стране, в начале 
апреля стартовал весенний призыв в Вооруженные 
силы Российской Федерации. Как проходит призыв 
на Кубани этой весной, каковы его прошлогодние итоги?

ТЕКСТ:  александр Харламов

ся глава района Александр Коклин.  
В своем приветственном слове он вы-
разил уверенность в том, что те ребя-
та, которые отправятся служить, будут 
с честью проходить службу, прослав-
ляя район, укрепляя традиции служ-
бы отцов и дедов, а те, кто по различ-
ным причинам получит отсрочку, за-
кончив обучение, продолжат труд на 
благо района. Все собравшиеся поже-
лали призывникам отслужить с поль-
зой для себя, набраться не только фи-
зических сил и навыков, но и стать ду-
ховно сильными личностями, настоя-
щими мужчинами.

А заседание призывной комиссии 
состоялось под председательством гла-
вы района. В первый день работы на 
комиссию прибыло 47 призывников. 
Всего же, как ожидается, в весенний 
призыв ряды Вооруженных сил попол-
нятся примерно 300 белоглинскими 
юношами.

Поскольку 2010-й – юбилейный 
год Победы, с отправляющимися в ар-
мию ребятами повсеместно проводит-
ся дополнительная работа по военно-
патриотическому воспитанию. устра-
иваются районные праздники при-
зывников, торжественные проводы в 
армию; главы сельских поселений со-
вместно с молодежью посещают при-
зывников, преподносят памятные по-
дарки, дают свои напутствия.

ЕСТь ЕщЕ у НАС 
В РЕЗЕРВЕ…

Между прочим во Всероссийском 
смотре-конкурсе по организации при-
зыва первое место по решению жю-
ри было присуждено именно Кубани, 
опередившей всех своих конкурен-
тов. Это своеобразное мероприятие 
проводило Министерство обороны, в 
нем принимали участие все регионы 
страны. «Серебро» досталось Пермско-
му краю, а «бронза» – Вологодской об-

ласти. Министр обороны РФ Анатолий 
Сердюков выразил личную благодар-
ность губернатору Кубани Алексан-
дру Ткачеву за лучшую организацию 
воинского учета и высокое качество 
допризывной подготовки.

Это, конечно, приятно, и, тем не 
менее, для улучшения общего положе-
ния дел еще есть немалый ресурс, не-
смотря на действительно высокие по-
казатели, характеризующие качество 
призывной работы. Об этом говорит и 
информация из муниципалитетов.

Например, в Абинском районе, 
рассматривая вопросы призыва вес-
на–2010 на заседании под руковод-
ством главы района Александра Васи-
льева, подвели и итоги призыва 2009 

вместо ГодА – полторА?
По мнению независимых экспертов, 
реформы 2004–2005 годов по пере-
ходу войск на контрактную основу не 
дали результатов. В связи с этим на-
чальник Генерального штаба Воору-
женных сил РФ Николай Макаров со-
общил, что срок службы в армии может 
увеличиться с 1 до 1,5 года. Сейчас 
данный вопрос находится на рассмо-
трении у руководства страны.
Вместе с этим Минобороны собира-
ется увеличить количество солдат-
срочников за счет призывников. Па-
раллельно предполагается сократить 
число военных, служащих по кон-
тракту. Среди них останутся только 
сержанты.

и пАспорт может обмАнуть
Специалисты Института возрастной 
физиологии Российской академии на-
ук предлагают увеличить призывной 
возраст с 18 до 19 лет.
Объясняется это тем, что к 18 годам 
у значительной части подростков еще 
не завершен период полового созре-
вания, не закончены эндокринные пе-
рестройки, неустойчиво состояние ор-
ганизма. Эта неустойчивость создает 
дополнительный риск для призывни-
ков при резком увеличении физиче-
ской нагрузки. Изменив же призывной 
возраст или нагрузки, можно значи-
тельно снизить риск переходного воз-
раста при призыве в армию.
Кроме того, эксперты считают, что 
между 18 и 19 годами существует 
огромная разница в развитии детей. 
Если по паспорту ребенку 18 лет, то 
по физиологическому развитию часто 
бывает на 1–1,5 года меньше. И это 
сказывается на качестве службы мо-
лодого человека, а также на его спо-
собности приспосабливаться к армей-
скому коллективу.

В
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года. Как доложил начальник отдела 
военного комиссариата Краснодарско-
го края по Абинскому району Валерий 
Черкашин, наряд по призыву был вы-
полнен полностью.

Но прозвучали на заседании и со-
всем другие, не вселяющие оптимизма, 
слова. В казачьем крае всегда счита-
лось зазорным уклоняться от службы 
Родине, тем не менее находятся и те, 
кто, не желая идти в армию, предпо-
читает удариться в «бега». «Каждый, 
кто уклоняется от службы в армии, 
должен понести заслуженное нака-
зание, – так оценил обстановку Алек-
сандр Васильев. – Для этого достаточ-
но законных мер. Нужно только, что-
бы главы поселений, органы милиции, 
отдела военного комиссариата рабо-
тали повседневно. Необходимо про-
водить разъяснительную работу не в 
момент, когда уже пришла пора вру-
чать повестку в армию, а еще в шко-
ле, чуть ли не с младших классов. Тог-
да будет эффект».

ГОДЕН.  
НО – ЧАСТИЧНО

Кстати, тот же Валерий Черкашин на-
звал еще одну цифру, и весьма тревож-
ную. В районе из 656 человек ограни-
ченно годными к службе по состоянию 
здоровья оказались 170. Это очень 

много. И, увы, более-менее похожие 
цифры можно найти практически в 
любом муниципалитете Краснодар-
ского края.

Как, впрочем, и в России в целом. 
Ведь ни для кого не секрет, что в по-
следнее время все больше призывни-
ков оказываются не годными к служ-
бе. Основная причина этого – слабое 
здоровье. По данным Генштаба, каж-
дый третий потенциальный воин не 
годен к службе по состоянию здоро-
вья, более 50% призванных имеют 
ограничения по здоровью.

Похожие цифры зафиксированы и 
в Краснодарском крае. Из всех кубан-
цев, прошедших в прошлом году при-
зывные комиссии, признаны годными 
к военной службе и к военной службе 
с незначительными ограничениями  
46 436 человек (64,6%). То есть здо-
ровье подкачало и избавило от армии 
примерно треть юношей.

Если говорить о призванных на 
службу, наш региональный показа-
тель также сопоставим с федераль-
ным. В воинские части было направ-
лено 21 300 кубанцев. Из них оказа-
лось годных к военной службе без огра-
ничений 9054 человека (42,5%), а с 
незначительными ограничениями –  
12 246 (57,5%).

И еще несколько любопытных цифр. 
По данным краевого военного комис-
сариата, 40 человек не было отправ-

лено в войска в связи с совершением 
ими преступлений после вынесения 
решения о призыве и нахождением 
под следствием. Кроме того, наличие 
в прошлом судимости позволило ми-
новать армии 1225 кубанцам.

Однако Краснодарскому краю есть, 
чем гордиться. В прошлом году Кубань 
обеспечила «поставку» 1106 юношей – 
казаков Кубанского казачьего войска, 
из них 33 – в Президентский полк Служ-
бы коменданта Московского Кремля. 
Кроме того, в воинские части, ком-
плектуемые казаками, отправились 
740 человек, в другие воинские фор-
мирования – еще 333.

В целом Краснодарский край вы-
полнил план призыва. Подавляющее 
большинство ребят пополнило ряды 
Вооруженных сил – 17 939 человек 
(84,2%). Остальные (3361 человек – 
15,8%) отправились на флот, во вну-
тренние войска и другие воинские 
формирования и органы.

Теперь все внимание нужно уде-
лить главному – здоровью мальчишек. 
Причем делать это необходимо с само-
го раннего возраста будущих защитни-
ков. Их нужно закалять, привлекать к 
занятиям спортом, следить, чтобы они 
вели здоровый образ жизни. С учетом 
того, что в Краснодарском крае дей-
ствует масса различных социальных 
и спортивных программ, такая задача 
выглядит вполне достижимой.

В Краснодарском крае в нынешнем году в армию будет призвано 
примерно 12,5 тысячи человек
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днако разговоры пока так и 
остаются разговорами. До вла-
сти ли, когда женщина в пред-

ставлении многих продолжает оста-
ваться не более чем рабочей силой? 

РАБОТАЮщИМ ЖЕНщИНАМ – 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ ГОСуДАРСТВА

О роли представительниц слабого пола в обществе сейчас 
говорят очень много. Например, бурно обсуждается 
необходимость активного привлечения женщин 
во власть и в бизнес.

ТЕКСТ:  алена Машкарина

Это видно и на примере многих му-
ниципальных образований Красно-
дарского края. Есть ли решение этой 
важнейшей проблемы на региональ-
ном уровне? Есть. И кроется оно в бо-

лее бдительном отношении государ-
ства к условиям труда женщин.

НЕВЕСЕЛАя СТАТИСТИКА
Начнем с весьма показательных цифр 
и разнообразных статистических вы-
кладок. В 2009 году сотрудники Роспо-
требнадзора проверили в Краснодар-
ском крае примерно 1,1 тыс. предпри-
ятий, где трудятся женщины. Итоги 
проведенной работы обескуражива-
ют. Была выявлена масса нарушений, 
в среднем – 1 на каждую проверенную 

как вы думаете, в современной россии женщины имеют больше, столько же или меньше прав 
и возможностей, чем мужчины? 

2003 2009

Женщины имеют больше прав и возможностей, чем мужчины  7 10

Женщины имеют столько же прав и возможностей, сколько мужчины 50 58

Женщины имеют меньше прав и возможностей, чем мужчины 40 29

Затрудняюсь ответить  4 4

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ проведен с 28 февраля по 1 марта 2009 г. Опрошено 1600 человек 
в 140 населенных пунктах в 42 областях, краях и республиках России. Статистическая погрешность не превышает 3,4%. 

О
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коротко о ГлАвном
– Мужчины считают женское равнопра-
вие в России свершившимся фактом, 
женщины в этом сомневаются.
– Более половины россиян уверены, 
что женщин в органах власти сейчас 
недостаточно. 
– Выбирая, к кому из представителей 
власти обратиться для решения сво-
их проблем, мужчины чаще предпочи-
тают мужчин, женщины – женщин. 

Акцент 
нА Гендерные отношения
На Кубани действует специальная 
программа, нацеленная на обеспе-
чение гендерного равенства муж-
чин и женщин. Она разработана с 
прицелом на реализацию в 2009–
2011 годах. 
Программа предполагает, например, 
надзор и контроль за трудом женщин 
и лиц с семейными обязанностями, 
широкое информирование населе-
ния о решении гендерных вопросов и 
ликвидации гендерного неравенства, 
обеспечение равных прав мужчин и 
женщин на рынке труда, развитие си-
стемы социального обслуживания се-
мьи и детей.

женщин-руководителей 
должно быть больше
В России всего два губернатора – 
женщины. В Санкт-Петербурге «ру-
лит» Валентина Матвиенко, а в Ханты-
Мансийском автономном округе – На-
талья Комарова. Похожая ситуация 
и уровнем ниже, это красноречиво 
подтверждает положение в Красно-
дарском крае. Среди глав городов и 
районов присутствует лишь одна жен-
щина – Татьяна Евсикова.
А вот в бизнесе ситуация совсем иная. 
По данным одного социологическо-
го исследования выяснилось, что ка-
рьерные перспективы у российских  
женщин растут. 

в чем проявляется 
дискриминАция?
На рынке труда для женщин практи-
чески не имеется никаких ограниче-
ний на прием на работу. Однако дис-
криминация проявляется в росте спе-
циализации по гендерному принципу. 
Например, доля женщин среди глав-
ных бухгалтеров в 2009 году вырос-
ла до 93% по сравнению с 75% дву-
мя годами ранее. Зато доля женщин – 
директоров по производству за тот 
же период сократилась почти вдвое. 
За три года, если сравнивать 2006  
и 2009 годы, стало меньше и женщин – 
президентов компаний. Было 9%,  
стало – 3%.

компанию. По каждому случаю возбуж-
дено дело об административном пра-
вонарушении, общая сумма штрафов 
составила почти 5 миллионов рублей. 
Еще одним логичным следствием про-
верок стало составление сотрудника-
ми Роспотребнадзора 16 протоколов 
о временном запрете и администра-
тивном приостановлении деятельно-
сти предприятий-нарушителей.

Самым массовым нарушением стала 
«забывчивость» руководителей предпри-
ятий, где не проводились профилакти-
ческие медицинские осмотры работни-
ков. Это обнаружилось почти в четверти 
(23% – 244 организации) проверенных 
фирм. Среди них оказались и такие из-
вестные в крае и далеко за его преде-
лами, как Староминский мясокомби-
нат, ЗАО «Агрокомплекс», ейская «Ме-
бельная фабрика ДМ», ОАО «Кропот-
кинский молочный комбинат», ООО 
«Кубанская компания «Элит-масло» из 
станицы Тбилисской.

Также были выявлены факты превы-
шения показателей трудовой нагрузки 
женщин. Это нарушение обнаружили в 
нововеличковском СПК «Колос», ООО 
«СлавАгро» в Славянске-на-Кубани, ОАО 
«Кореновский элеватор», кореновском 
ООО «Модуль», новороссийском ООО 
«ФортеФ» и армавирском ППСО «Ис-
ток». В кореновском ФГу СП «Рассвет» 
доярки переносили молоко в бидонах 
весом в 18 килограммов…

Чрезмерно высокий показатель про-
изводственных шумов был обнаружен 
в сигаретном цехе ОАО «Филип Мор-
рис Кубань» в Краснодаре, на рабочих 
местах шлифовальщиц ООО «Ейский 
мебельный комбинат «ВаП» и аппа-
ратчиц обработки зерна ОАО «Коре-
новский элеватор».

Не порадовали проверяющих и 
интенсивность электромагнитного 
излучения и напряженность электро-
статического поля на рабочих местах 
с ПЭВМ. В ряде предприятий были за-
фиксированы превышения допусти-
мых значений. А в красноармейском 
ООО «Трио-стиль», ОАО «Краснодар-
ский завод ЖБИиК», МуП «ТВК «Кав-
казский» и некоторых других организа-
циях бытовые помещения находились 
в неудовлетворительном санитарно-
техническом состоянии. Еще одна 
цифра: на 16% предприятий допуска-
лись нарушения в части обеспечения 
сотрудниц спецодеждой и средствами 
индивидуальной защиты.

НуЖЕН ОСОБый  
КОНТРОЛь ГОСуДАРСТВА

Неужели таковы печальные итоги той 
самой эмансипации, о которой мечта-

ли наши женщины? у каждого свой 
взгляд на этот вопрос. у представи-
теля Краснодарского края в Совете 
Федерации Александра Починка та-
кое мнение:

– Эмансипация – это хорошо, это 
один из двигателей прогресса. Женщи-
ны стали свободнее, у них появилось 
право на получение образования, они 
смогли пойти работать. Однако рас-
крепощение женщин и обретение ими 
свободы нельзя доводить до абсурда. 
И пример этому – требования между-
народной организации труда, наста-
ивавшей на уравнивании мужчин и 
женщин в поднятии тяжестей. В свое 
время представители этой организа-
ции удивлялись, почему в российских 
нормативных документах говорилось, 
что женщина может поднимать мень-
шие тяжести, нежели мужчина, и на-
стоятельно рекомендовали уравнять 
женскую и мужскую нормы.

О том же говорит Ирина Романец, 
еще недавно возглавлявшая Государ-
ственную инспекцию труда в Крас-
нодарском крае (сегодня она являет-
ся заместителем главы Сочи по соци-
альным вопросам) и отлично знающая 
все сложности сферы.

– Все, что связано с трудом женщин, 
и особенно наличие вредных факто-
ров труда, сказывается на репродук-
тивной функции. То, что женщины у 
нас еще продолжают работать в слож-
ных и напряженных условиях, конеч-
но, никак не красит общество, – счи-
тает Ирина Васильевна. – Но если так 
складывается ситуация, мы должны 
создать в этих обстоятельствах нор-
мальные условия труда и обеспечить 
защиту женщины.

В основном речь здесь идет о про-
изводствах, связанных с переносом 
тяжестей. Есть жесткие ограниче-
ния, по которым женщина не долж-
на одновременно поднимать на про-
изводстве более 10 килограммов, а у 
нас женщины, которые работают в 
столовых, поднимают гораздо боль-
ше. Чего уж говорить, скажем, о сад-
чицах – представительницах одной 
из специальностей на кубанских кир-
пичных заводах. Норма садчиц по пе-
реносу тяжестей превышает в разы 
нормы, указанные в трудовом зако-
нодательстве.

Часто женщины трудятся у нас в 
строительстве, где тоже много наруше-
ний. Во всех этих сферах нужны осо-
бый контроль государства и защита 
интересов женщин. Тем более что да-
мы составляют больше половины все-
го трудоспособного населения Кубани 
(930 тысяч). И свыше 50 тысяч из пред-
ставительниц прекрасного пола рабо-
тает во вредных условиях.



22 мСК Апрель 2010

хОч Е ш ь Бы Т ь 
зЕ М л Е Д Е л ьц Е М – 

БУД ь И М
ТЕКСТ:  Лев Рыжков
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одном из прошлых номеров нашего издания мы пи-
сали о Постановлении «О мерах по развитию вино-
градарства, садоводства и овощеводства и малых 

формах хозяйствования на территории Краснодарского 
края», принятом ЗСК 26 января 2010 года. Согласно это-
му документу, пяти муниципальным образованиям на тер-
ритории края (Крымский и Темрюкский районы, Новорос-
сийск, Анапа и Геленджик) рекомендовано предоставить 
по сто земельных участков площадью в 5 га каждый для 
последующего выделения индивидуальным предпринима-
телям и фермерам, желающим заняться сельским хозяй-
ством. участки должны предназначаться для выращива-
ния столовых сортов винограда, а также плодово-ягодных 
культур и овощей.

Со дня принятия постановления прошло несколько ме-
сяцев. Как же происходит передача земель в руки аренда-
торов? Об этом нашему журналу любезно согласился рас-
сказать первый заместитель председателя ЗСК, глава коми-
тета по вопросам аграрной политики и потребительского 
рынка Иван Михайлович Петренко.

ПОМОщь  
МЕЛКИМ ХОЗяйСТВАМ

– Иван Михайлович, нельзя не заметить, что недавнее по-
становление от 26 января исключительно выгодно лю-
дям, занимающимся  малыми формами  хозяйствования. 

В
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Почему краевые законодатели ре-
шили поддержать именно малый 
сельскохозяйственный бизнес?

– Власть оказывает поддержку лич-
ным подсобным хозяйствам (ЛПХ) 
не только на краевом, но и на феде-
ральном уровне. Во время последней 
«Зеленой недели» в Берлине первый 
вице-премьер России Виктор Зубков 
сказал, что мы, конечно, можем стро-
ить такие же мегафермы, как в Евро-
пе. Однако дело это – очень дорогое. 
Гораздо удобней поддержать уже име-
ющиеся в России, и в том числе на Ку-
бани, семейные фермы и хозяйства. 
Они обеспечивают и достаточно вы-
сокое качество продукции, и, что не-
маловажно, занятость трудоспособ-
ного населения. В ближайшей пер-
спективе – строительство семейных 
мини-заводов по обработке сельхоз-
продукции. Виноградарские, садо-
водческие и овощеводческие хозяй-
ства станут прообразами таких се-
мейных ферм. А власть их, чем мо-
жет, поддержит.

Кроме того, и Законодательное со-
брание, и администрация края в те-
чение ряда лет поддерживают малый 
сельскохозяйственный бизнес, в осо-
бенности личные подсобные хозяй-
ства. И такой выбор себя оправдыва-
ет. Плюсов – множество. удалось на-
нести удар по безработице на селе. 
Владельцы преуспевающих ЛПХ стали 
использовать наемную рабочую силу. 
Значительно увеличилось поголовье 
скота. В некоторых ЛПХ численность 
коров и свиней превысила 100–200 го-
лов. Немалую роль малый сельскохо-
зяйственный бизнес играет в произ-
водстве продукции. Из 870 тысяч хо-
зяйств, зарегистрированных на Куба-
ни к началу 2010 года, около двухсот 
тысяч (то есть почти четверть) явля-
лись товарными, реализующими про-
дукцию как крупным предприятиям, 
так и напрямую – потребителям, на 
рынках. Таким образом, целая группа 
частных подворий уже вышла за рам-
ки, установленные краевым законом о 
личных подсобных хозяйствах. То есть 
стала использовать наемную рабочую 
силу, производственные помещения за 
пределами своих территорий. Во мно-
гом такой скачок произошел благода-
ря государственной поддержке. Ведь 
только из краевого бюджета за все вре-
мя владельцы личных подсобных хо-
зяйств получили 2 миллиарда рублей. 
В 2010 году мы решили сосредоточить 
внимание на помощи мелкому сель-
скохозяйственному бизнесу. 

– То есть ЛПХ будут снова разви-
ваться самостоятельно?

– Нет. Личным подсобным хозяйствам 
по-прежнему будут выделяться земель-
ные участки, субсидии на получение 
кредитов; скоту будет предоставлять-
ся квалифицированная ветеринарная 
помощь. Но вместе с тем основную фи-
нансовую поддержку получат малые 
формы хозяйствования. Поэтому вла-
дельцам ЛПХ станет выгодно и полез-
но перерегистрироваться в качестве 
индивидуальных предпринимателей 
и фермеров. Тогда они смогут претен-
довать на финансирование, стимули-
рующее мясо-молочное производство, 
строительство теплиц, приобретение 
саженцев, посадку и уходные работы 
за многолетними насаждениями. 

ВИНОГРАДНыЕ  
ПРИОРИТЕТы

– Почему виноградарству, садовод-
ству и овощеводству уделено осо-
бое внимание?

– Вопрос выведения этих отраслей 
сельского хозяйства на новую ступень 
развития отнюдь не нов. На важность 
этих отраслей и необходимость их 
развития губернатор Краснодарско-
го края Александр Николаевич Тка-
чев и председатель Законодательного 
собрания Владимир Андреевич Беке-
тов еще два года назад указывали со-
ответствующим ведомствам. Они го-
ворили, что в Причерноморской зоне 
имеется множество земель, пригод-
ных для выведения столовых сортов 
винограда, которые пустовали и поч-
ти не осваивались. Однако теперь 
развитие виноградарства четко про-
писано в краевой программе разви-
тия сельского хозяйства и регулиро-
вания рынков сельскохозяйственной 
продукции на 2008–2012 годы. Поя-
вился даже целый раздел, посвящен-
ный этой отрасли.

Краевой бюджет выделял деньги 
на подготовку участков под многолет-
ние насаждения. В списке расходов уч-
ли все: подготовку почвы, закупку са-
женцев, их посадку, уходные работы 
в трехлетний период. Частично крае-
вая казна покрывает расходы на уста-
новку шпалер. Прогресс происходил. 
Но – в крупных и средних хозяйствах. 
Вместе с тем владельцы небольших 
ферм, хуторяне оставались без вни-
мания. По инициативе губернатора 
и председателя ЗСК были созданы до-
полнительные, особые условия. Тогда-
то и родилась мысль выделить земли 
в пяти муниципальных образованиях 
края под пилотный проект. Площадь 
выделяемых участков составила от 5 
до 10 гектаров. 

Особое внимание решили уде-
лить культивированию столовых со-
ртов винограда, поскольку на россий-
ских прилавках преобладают импорт-
ные сорта. 

– При разработке проекта поста-
новления имелись в виду какие-то 
определенные земли, или подходящие 
участки пришлось разыскивать?

– Работа по поиску земель велась еще 
до принятия постановления. Большой 
участок в 1570 гектаров из фонда пе-
рераспределения земель нашли под 
Темрюком. Однако ученые из Северо-
Кавказского НИИ садоводства и вино-
градарства, исследовав состав почвы, 
пришли к выводу, что пригодными под 
посадки являются только 42 гектара. 
Непригодной к посадкам эту землю 
делают грунтовые воды, которые под-
нимаются до одного-полутора метров.  
А такая естественная ирригация для 
виноградников – смерти подобна. 
Пришлось изыскивать другие земли. 
В настоящий момент каждое муници-
пальное образование выделило более  
500 га виноградопригодных земель. 

– а если кто-то решит выращивать 
виноград за пределами Крымского и 
Темрюкского районов, а также го-
родов анапа, Новороссийск и гелен-
джик? Может ли такой предприни-
матель рассчитывать на помощь со 
стороны властей?

– Меры по поддержке виноградар-
ства, садоводства и овощеводства бу-
дут действовать на всей территории 
Краснодарского края. Если у челове-
ка возникнет желание выращивать 
эти культуры, местные власти окажут 
ему содействие. В частности, помогут 
с арендой земельных участков. Как го-
ворят, было бы желание потрудиться. 
у нас есть положительные примеры в 
Красноармейском, Калининском и Ле-
нинградском районах. К тому же мы 
живем в российском правовом поле, 
и предоставлять льготы только пяти 
муниципальным образованиям нам 
не позволит федеральное законода-
тельство. Поэтому господдержкой бу-
дут пользоваться все территории. А на 
землях перечисленных вами муници-
пальных образований будет осущест-
вляться пилотный проект

ЧТО НАМ СТОИТ ДОМ…  
НЕ СТРОИТь

– земля индивидуальным предпри-
нимателям и фермерам будет выде-
ляться в курортной зоне. Не опаса-
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етесь ли вы, что вместо виноград-
ников на выделенной земле просто 
возведут отель или частную го-
стиницу?

– На землях, которые будут выделять-
ся, согласно постановлению, запреще-
но строительство каких бы то ни бы-
ло объектов. Это касается не только 
строений, которые можно отнести к 
жилому фонду (особняки, дома, част-
ные гостиницы), но и складов и про-
мышленных помещений для перера-
ботки. Земли предназначены для сель-
ского хозяйства. Никаких посторонних 
объектов на них не должно возводить-
ся. участки предназначены исключи-
тельно для многолетних насаждений 
и овощей. Единственным послабле-
нием являются временные строения 
на участках. И то при условии техно-
логической необходимости.

– Но ведь урожай надо где-то склади-
ровать, а посевы – охранять…

– Депутаты краевого парламента и 
представители краевой администра-
ции разработали компромиссный ва-
риант. Земледельцы, взявшие в обра-
ботку участки, могут на конкурсной 
основе получить для строительства 
земельный участок в ближайшем по-
селении. 

– а если арендаторы сдадут участ-
ки в субаренду?

– Такой вариант постановлением не 
предусмотрен. Субаренда – нежела-
тельна, и даже опасна. Ведь в таком 
случае земли могут попасть неизвест-
но в чьи руки.

ЧТО ДОЛЖЕН ЗНАТь 
ПРЕТЕНДЕНТ

– Понятно, что участки по перво-
му требованию частного лица не 
предоставят. Что должен знать 
претендент на землю в Причерно-
морье? Какими навыками должен 
обладать?

– Желателен опыт хозяйствования. Пре-
тендент на участок должен блестяще 
знать, как ухаживать за саженцами, 
как беречь многолетние насаждения 

от вредителей, болезней и сорняков. 
В общем, обязан иметь базовые сель-
скохозяйственные знания.

– а если их нет? если арендовать зем-
лю под виноградник  хочет, допустим, 
бывший врач или военный?

– Все равно претендент должен прой-
ти соответствующее обучение. Для но-
вичков за счет краевого бюджета про-
водятся обучающие курсы. Срок обу-
чения – два месяца. Программа рас-
считана на 72 часа. На этих курсах 
специалисты и преподаватели сельхоз- 
академии научат новичков, как пра-
вильно обращаться с саженцами мно-
голетних растений. По результатам 
обучения будут проведены экзамены, 
где знания и умения протестируют на 
практике. По окончании курсов будет 
выдано специальное свидетельство. 
Имея его, гражданин может претендо-
вать на получение земельного участка 
для виноградарских, овощеводческих 
и садоводческих работ. 

– Важным условием для получения 
земельного надела является поло-
жительная кредитная история. 
Почему это так важно? Вдруг че-
ловек, блестящий специалист, за-
хочет поправить свое материаль-
ное положение, получить участок. 
И ему, выходит, откажут?

– Посадки винограда на пяти или де-
сяти гектарах – достаточно затратное 
дело. Вряд ли можно будет обойтись 
своими средствами, без получения 
кредита в банке. Если же банковская 
репутация потенциального садовода 
«подмочена», банк откажет ему в ссу-
де. В результате он только зря потеря-
ет время, к тому же создаст некоторую 
неразбериху. Поэтому положительная 
кредитная история должна быть у всех 
без исключения претендентов.

– а ведь затрат потребует не толь-
ко приобретение саженцев. По-
хорошему, для обработки пяти гек-
таров нужна сельскохозяйственная 
техника.

– Разумеется. Она стоит достаточно 
дорого. И приобретать ее для хозяй-
ствования на пяти гектарах – нера-
ционально. Большой знаток сельско-

хозяйственных проблем, депутат ЗСК 
Сергей Викторович янов считает, что 
арендаторы должны объединиться во 
что-то вроде кооператива и приобре-
тать технику сообща, на общие день-
ги. В таком случае затраты обернут-
ся выгодой. 

– Будут ли участки предостав-
ляться не физическим, а юридиче-
ским лицам?

– Нет. Право на получение земельных 
участков будет только у индивидуаль-
ных предпринимателей, имеющих ре-
гистрацию в налоговых органах, а так-
же у фермерских хозяйств, число ра-
ботников которых не превышает пят-
надцати человек. 

БЕЗ ЭНТуЗИАЗМА  
НЕ ОБОйТИСь

– Каков порядок предоставления зе-
мельных участков?

– Гражданин, желающий получить 
в аренду землю, подает заявление в 
управление сельского хозяйства орга-
нов местного самоуправления. После 
регистрации в муниципалитете буду-
щий фермер направляется в управле-
ние по виноградарству, винодельче-
ской промышленности и садоводству 
Краснодарского края. Далее заключа-
ется договор аренды сроком на 10 лет. 
В дальнейшем он может быть продлен 
еще на 15 лет. 

– Получается, что основная тя-
жесть выполнения вышеуказанно-
го постановления ляжет на управ-
ление по виноградарству? Не возник-
нет ли волокиты?

– Это орган исполнительной власти, 
который должен выполнять свою ра-
боту. Но, конечно же, без личного эн-
тузиазма и заинтересованности ра-
ботой здесь не обойтись. Разумеется, 
вопрос этот требует немалой личной 
инициативы. Однако постановление 
будет выполнено. И я уверен, что в 
скором времени кубанцы получат до-
полнительную сельхозпродукцию вы-
сокого качества, произведенную на 
виноградниках и в садах малых форм 
хозяйствования.

хочешь быть Земледельцем – будь им

«МЕРы ПО ПОДДЕРжКЕ ВИНОГРАДАРСТВА, САДОВОДСТВА 
и овощеводства будут действовать 

на всей территории Краснодарского края».
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М УСОРНОЕ 
ц У Н А М И

ЕДА, уПАКОВКИ, БАНКИ, ДОСКИ, ГВОЗДИ, МАШИНы, КОМПьЮТЕРы –  

МОЖНО ЕщЕ ДОЛГО ПЕРЕЧИСЛяТь ПРЕДМЕТы ОБИХОДА, 

КОТОРыМИ Мы ПОЛьЗуЕМСя ВСяКИй ДЕНь. И… КОТОРыЕ ВСяКИй  

ДЕНь ВыБРАСыВАЕМ. В РАСЧЕТЕ НА К А Ж ДОГО ЖИТЕ Ля НАШЕГО 

КРА я ЕЖЕГОДНО «ПРОИЗВОДИТСя» 400 ТОНН МуСОРА. 

К уДА ЖЕ ОН ПОПА ДАЕТ, ПОКИДА я НАШИ ЖИЛИщА, 

К АК ВРЕДИТ ОКРу Ж АЮщЕй СРЕДЕ И ЗДОРОВьЮ ЧЕ ЛОВЕК А? 

И К АК БОРОТьСя С МуСОРОМ? 

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

ападные страны давно научились на мусоре зарабатывать: пускать 
во вторичную переработку бумагу, пластик, стекло. Бывшие по-
лигоны у них превращаются в ландшафтные холмики, покрытые 

зеленеющей травой. Но и у них так было не всегда. Россия, и Кубань в 
частности, сегодня в самом начале пути решения проблем, связанных 
с утилизацией отходов. 

ЗОНы ЭКОЛОГИЧЕСКОГО БЕДСТВИя
Ежегодно в крае выбрасывают более двух миллионов тонн мусора.  
В настоящее время городские и поселковые свалки занимают более  
1,5 тысячи гектаров, на которых захоронено около 163 млн. тонн от-
ходов. При этом, по данным департамента ЖКХ Краснодарского края, 
на Кубани лишь 6 лицензированных полигонов ТБО, отвечающих всем 
природоохранным и санитарным нормам. Остальное – несанкциониро-
ванные свалки. По самым скромным подсчетам, в Краснодарском крае 
около 400 незаконных объектов хранения отходов. Токсичные вещества 
загрязняют почву, подземные воды, поверхностные водоемы и воздух. 
Кроме того, увеличение площадей свалок зачастую ведется за счет вы-
ведения земель из сельхозоборота. На несанкционированные свалки 
попадают отходы особого класса опасности: отработанные аккумулято-
ры, нефтепродукты, люминесцентные лампы, ртутьсодержащие отходы, 
пестициды и ядохимикаты. Они серьезно угрожают жизни и здоровью 
людей, превращая свалку в зону экологического бедствия. 

З
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Захоронение неотсортированных отходов 
ведет к  потере до 90% полезной продукции, имеющей спрос на рынке вторичного сырья

СТАВКА –  
НА ПЕРЕРАБОТКу ОТХОДОВ

В одночасье проблему такого масштаба 
решить невозможно. Население про-
должает активно производить мусор 
и создавать места для его размеще-
ния – все те же несанкционирован-
ные свалки. Поэтому прежде всего не-
обходимо четко разграничить ответ-
ственность за обращение с твердыми 
бытовыми отходами. В соответствии 
с федеральными законами № 89  
«Об отходах производства и потребле-
ния» и № 131 «Об общих принципах 
организации органов местного само-
управления в РФ» организация сбора, 
вывоза и переработки твердых бытовых 
и промышленных отходов относится к 
компетенции органов местного само-
управления. При этом поселения осу-
ществляют исключительно сбор и вы-
воз ТБО, а обязанности по утилизации 
и переработке лежат на муниципаль-
ных образованиях. И только на них. 

Передавать эти обязанности  поселе-
ниям, как это было в некоторых рай-
онах Краснодарского края, конечно, 
противозаконно. Бюджет сельского 
или городского поселения слишком 
мал, чтобы иметь возможность при-
вести полигон ТБО в соответствие со 
всеми законодательными нормами и 
содержать его в дальнейшем. Одна-
ко реалии жизни таковы, что и для 
муниципального образования порой 
это непосильная ноша. Создание по-
лигона захоронения отходов требует 
не только значительных инвестиций, 
но и принятия решения о месте раз-
мещения такого объекта, которое бы 
удовлетворяло геологическим, сани-
тарным и экологическим требовани-
ям. Как уже было сказано, в крае все-
го лишь 6 официально зарегистри-
рованных полигонов ТБО: в Белоре-
ченском, Белоглинском, Лабинском, 
Тихорецком, Тимашевском  районах 
и в Краснодаре. Все они, за исключе-
нием краснодарского, были построены 

за счет средств, выделенных из бюд-
жета края. Это реализовывалось бла-
годаря постановлению ЗСК №1047-П  
«О пообъектном распределении средств 
краевого бюджета на финансирование 
природоохранных, лесовосстанови-
тельных, водоохранных мероприятий 
и геологоразведочных работ в 2001 
году», которое вышло в том же году.   
К сожалению, сегодня на строитель-
ство новых полигонов ТБО или при-
ведение в порядок старых деньги не 
перераспределяются, и муниципаль-
ным образованиям приходится решать 
проблемы своими силами. 

Необходимость снижения уровня 
накопившихся отходов  – очевидна. Тра-
диционно существует три способа ути-
лизации отходов: сжигание, пиролиз и 
переработка с последующим захороне-
нием. Как пояснил ведущий консуль-
тант отдела жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства департа-
мента ЖКХ Краснодарского края Эду-
ард Каталупов, на территории Куба-
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В настоящее время свалки на Кубани 
занимают более 1,5 тысячи гектаров, где захоронено около 

163 млн. тонн отходов

список предприятий, ЗАнимАющихся перерАботкой вторичноГо сырья

поЗиция вид покупАтели 

Макулатура
МС 6 (бумага для производства картона), 
МС 11 (бумажно-картонная макулатура 
всех видов)

Рубероидный завод, г. Краснодар; 
Картонажная фабрика, г. Майкоп; 
ООО «Виктория», г. Майкоп; СП ООО «Тиссю-бумага», 
г. Краснодар; Картонажная фабрика, г. Армавир

Полимеры ПВД (пленка полиэтиленовая), 
ПЭТФ (полиэтиленовые бутылки)

ООО «Эко-ПЭТ», пос. Черноморский, Северский р-н; 
ООО «Селена-98», г. Краснодар; ООО «Трейд Инвест»

Текстиль Ветошь Рубероидный завод, г. Краснодар

Металл цветной Алюм. банки ООО «Кубаньцветмет»

Металл черный Сорный ООО «Новомет» и многие другие

Стекло Бой ООО «Спутник», г. Краснодар; ООО «Алдан С», 
г. Славянск-на-Кубани; ООО «Дебют АМ»

Отходы оргтехники ООО «Сигнал СТ»

Отходы резины Автомобильные шины, резиновая крошка ООО «Рейс», Лазаревский р-н г. Сочи; 
ООО «ПКФ «ЭкоВита»

мусорное цунАми

Перечень предприятий предоставлен департаментом ЖКХ Краснодарского края

ни метод сжигания отходов не применялся и не бу-
дет. Во-первых, нарушается экология: идут выбросы 
в атмосферу диоксинов урана и различных высоко-
токсичных газов. Во-вторых, данный способ утилиза-
ции слишком дорог. До половины капитальных рас-
ходов на строительство мусоросжигательного завода 
уходит на установку воздухоочистительных систем.  
И еще треть средств расходуется на захоронение золы, 
образующейся при сжигании мусора, которая пред-
ставляет собой гораздо более экологически опасное 
вещество, чем ТБО сами по себе. 

Поэтому краевой властью было принято реше-
ние сделать ставку на метод сортировки и вторич-
ной переработки отходов. Кстати, именно так ути-
лизируют мусор на Западе. До последнего времени 
на Кубани не было ни одного мусороперерабатыва-
ющего завода. Тонны производимых отходов никак 
не обрабатывались и просто складировались. Такой 
подход грозит не только экологическими проблема-
ми, но и значительными экономическими потеря-
ми. Захоронение неотсортированных отходов ведет 
к безвозвратной потере до 90% полезной продукции, 
имеющей реальный спрос на рынке вторичного сы-
рья. Стекло, бумага, пластмасса, черные и цветные 
металлы могут и должны пускаться в повторный хо-
зяйственный оборот.  

Первые шаги в решении данной проблемы на Ку-
бани уже сделаны. В Абинске построен мусоропере-
рабатывающий комплекс мощностью в 40 тысяч тонн 
переработанных отходов в год. В пресс-службе  адми-
нистрации Абинского района рассказали, как функ-
ционирует завод. Мусоровоз заезжает на просторную 
бетонную площадку и вываливает мусор около прием-
ного транспортера. Здесь работники порциями отправ-
ляют его по конвейеру на сортировку. Внутри ангара, 
на высоте автомобиля, – сортировочная площадка. 
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кАк это было в ГермАнии 

В конце 1980-х годов Германия находилась на грани «му-
сорного инфаркта». Тогда количество упаковок в мусоре 
всей Германии достигло 12 миллионов тонн. Поэтому в 1990 
году была введена дуальная система (DSD − Dual System 
Deuchland), за исполнением которой следит частная ком-
пания. Такая система означает, что весь мусор делится на 
две группы: первая − отходы, подлежащие сортировке по 
виду материалов, из которых они сделаны (стекло разного 
сорта, пластик, металл, бумага и картон, органические отхо-
ды). Для сбора такого мусора устанавливаются специальные 
баки. Вторую группу составляют отходы, которые не подле-
жат сортировке (например, «тетрапаки» и другие материалы 
многокомпонентного состава). Предприятия, производящие 
упаковки, должны приобрести лицензию для размещения 
на своей продукции знака «Зеленая точка» (две замкнутые 
в кольцо стрелки и надпись Der grune punkt). Кроме этого, 

предприятия платят компании DSD деньги за каждый кило-
грамм своих упаковочных материалов. В результате DSD в 
первый год реализации программы получила 4 миллиарда 
немецких марок. Одна из фирм этой компании производит 
специальные желтые баки для раздельного сбора мусора, 
другие занимаются его сбором и транспортировкой. Отсо-
ртированные отходы перепродаются фирмам, занимаю-
щимся их переработкой.
Что получила Германия от введения дуальной системы сбо-
ра мусора? Во-первых, уже через два года количество выпу-
скаемой упаковки снизилось на 14%, в то время как ровно 
на столько же возросло в США − стране, где такой системы 
нет. Во-вторых, почти 70% образующихся отходов упаковки 
подвергается теперь вторичной обработке, и количество наи-
более проблематичной для переработки товарной «одежки» 
уменьшилось в два раза. 
С 1995 г. «Зеленая точка» перешагнула границы Германии. 
Сегодня эта система работает в двадцати одной европей-
ской стране.

Два десятка рабочих сортируют по-
ступающий мусор: отдельно бумага и 
картон, пластмассовые бутылки, стек-
ло, металл, резина. Затем отобранный 
по сортам мусор поступает в прессы и 
пакуется в аккуратные брикеты, гото-
вые к переработке. Инвестором стро-
ительства комплекса выступило ООО 
«Абинск-ТБО». В 2008 году в обработку 
была запущена пробная партия отхо-
дов, но сейчас завод не функционирует. 
Руководство предприятия занимается 
процессом оформления лицензии. Как 
только все необходимые бумаги будут 
получены, комплекс начнет работать 
на полную мощность. 

Согласно информации из департа-
мента ЖКХ, еще один мусороперера-
батывающий комплекс планируется 
возвести в Новороссийске. Полигон 
ТБО готов на 70%. Завезено обору-
дование и для строительства само-
го завода по переработке отходов.  
По планам, этот объект будет запущен 
к концу нынешнего года. Также в на-
стоящий момент решается вопрос о 
строительстве мусороперерабатыва-
ющих заводов в Темрюкском, Дин-
ском, усть-Лабинском районах и Ар-
мавире. Основная задача – привлечь 
инвесторов. На сегодняшний день для 
муниципальных образований это по-
ка единственная возможность реали-
зовать подобные проекты.

Тем не менее совершенно ясно, 
что во всех муниципалитетах постро-
ить мусороперерабатывающие заводы 
практически невозможно. Поэтому на 
федеральном уровне было принято ре-
шение о том, что в каждом субъекте РФ 
должна быть разработана схема зони-
рования территорий по принципу от-
несения нескольких муниципальных 
образований или групп поселений к 

одному отходоперерабатывающему 
комплексу. Иными словами, должны 
быть построены такие мощные заводы, 
которые могли бы принимать отходы 
из пяти-шести близлежащих районов. 
Сегодня органы государственной вла-
сти Краснодарского края уже присту-
пили к выполнению данных рекомен-
даций.  Департаментом ЖКХ готовятся 
поправки в краевую программу «Об-
ращение с ТБО на территории Красно-
дарского края». А в Сочи уже закончено 
строительство крупного мусороперера-
батывающего комплекса мощностью  
в 200 тысяч тонн переработанных от-
ходов в год. Так как это объект олим-
пийского значения, его проект сейчас 
проходит главную государственную 
экспертизу в Минрегионразвития РФ. 
Как только все документы будут оформ-
лены, завод начнет действовать. Этот 
комплекс является первым зональным 
центром, построенным на Кубани. 

СОРТИРОВКА МуСОРА –  
ЗАДАЧА ГРАЖДАН

Одним лишь строительством перера-
батывающих заводов проблему не ре-
шить. В соответствии со ст. 13  Феде-
рального закона «Об отходах произ-
водства и потребления» сам сбор от-
ходов на территории муниципальных 
образований должен предусматривать 
разделение их на виды. Идеальным ва-
риантом выполнения этого указания 
было бы принятие у населения уже со-
ртированного мусора. Однако на сегод-
няшний день эта задача практически 
не решаема. Главы многих поселений 
неоднократно жаловались, что населе-
ние с трудом соглашается платить за 
вывоз мусора. А о том, чтобы жители 

его еще и сортировали самостоятель-
но, речи вообще не идет. А ведь разде-
ление отходов на виды непосредствен-
но при сборе может принести ощути-
мую выгоду обеим сторонам. К приме-
ру, органы местного самоуправления 
могли бы не брать с жителей плату за 
сбор мусора. Затраты на транспорти-
ровку  будут компенсироваться при-
былью от реализации самих отходов. 
у нас в крае множество предприятий, 
которые готовы принимать вторичное 
сырье. Кроме того, если жители сами 
будут сортировать свой мусор, это при-
ведет к увеличению количества полез-
ных вторичных ресурсов. Ведь если бу-
мага еще на стадии образования му-
сора, в ведре у жителя, смешивается 
с подпорченными продуктами, то она 
уже не может быть сырьем для пере-
работки. И для мусороперерабатыва-
ющих комплексов сбор отходов, раз-
деленных на виды, позволил бы сокра-
тить затраты на их сортировку.  

Поэтому сегодня одной из главных 
задач органов местного самоуправле-
ния в части обращения с твердыми бы-
товыми отходами является перелом в 
сознании граждан. Практически во 
всех европейских странах самостоя-
тельная сортировка мусора населени-
ем – норма. Пора начинать своего ро-
да экологическое воспитание людей. 
Помочь в этом главам поселений мо-
гут также и сами жители, задейство-
ванные в работе органов ТОС. 

Похоже, что основные надежды 
в решении этой проблемы придется 
возлагать на инвестиции извне, либо 
искать альтернативные способы ути-
лизации твердых бытовых отходов.  
И делать это как можно скорей. Иначе 
нам придется распрощаться с чисты-
ми воздухом и водой.
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Комментарий независимого эколога:

АЛьТЕРНАТИВНОЕ 
РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМы

дним из альтернатив-
ных методов решения 
давно назревшей про-

блемы с минимальными экономиче-
скими и транспортными затратами и 
уменьшением экологической нагруз-
ки Краснодарского края может быть 
также использование технологии не-
больших унифицированных установок 
по переработке различных типов от-
ходов. При наличии мобильных вари-
антов установок появляется возмож-
ность решать различные локальные 
экологические задачи – например, 
проблему переработки старых либо 
несанкционированных свалок, за-
грязненных грунтов, мусора в мор-
ских акваториях и труднодоступных 
местах. На сегодняшний день в крае 
имеется такая опытно-промышленная 
установка, как «Экокарбон». В основу 
переработки отходов положен прин-
цип низкотемпературного пиролиза 
(важно не путать этот процесс со сжи-
ганием: при пиролизе нагревание идет 
без доступа кислорода, и нагрузка на 
окружающую среду значительно ни-
же ПДК). Выделяются жидкие фрак-
ции (аналог мазута), затем идет сжи-
гание образующихся пиролизных га-
зов для получения тепловой энергии. 
В дальнейшем эта энергия направля-
ется на работу самой установки, что 
обеспечивает ее экономичность. Вто-

рым продуктом переработки ТБО на 
подобной установке является твердый 
углеродсодержащий продукт, облада-
ющий сорбционными свойствами. Об-
разующийся сорбент можно исполь-
зовать, например, для очистки сточ-
ных вод или почв, что соответствует 
принципам безотходности и приро-
досбережения. Однако наибольший 
интерес представляет использова-
ние этого продукта в строительстве 
(добавка к цементу, при изготовле-
нии кирпичей и т.д.). Для обеспече-
ния высоких экологических параме-
тров установки используется встро-
енная многоступенчатая защита от 
попадания в атмосферу токсических 
веществ. Санитарно-защитная зона 
действующего промышленного тех-
нологического аналога составляет 
всего 100 м (соответствует котель-
ной малой мощности на природном 
газе). Таким образом, достоинствами 
установки такого типа являются эко-
логичность, высокая рентабельность, 
способность переработки отходов раз-
личного состава, минимальные зани-
маемая площадь и  сроки монтажа, 
мобильность и возможность тиражи-
рования. Это позволяет в кратчайшие 
сроки начать переработку имеющихся 
отходов непосредственно в месте их 
наибольшего скопления, минимизи-
руя транспортные расходы.

– О

ГАЛИНА 
ПОПОВА,
доцент 
кафедры 
технологии 
нефти 
и экологии 
КубГТУ
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В ПРЕДДВЕРИИ К уРОРТНОГО СЕЗОНА ЛОГИЧНО ГОВОРИТь О ПОДГОТОВКЕ К НЕМу КРАСНОДАРСКОГО КРА я. 

Д Ля ЭТОГО Мы ВСТРЕТИЛИСь С РуКОВОДИТЕ ЛЕМ КРАЕВОГО ДЕПАРТАМЕНТА КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИя 

К уРОРТОВ И Т уРИЗМА ДМИТРИЕМ НИКИФОРОВыМ. ОДНАКО РАЗГОВОР ПОШЕ Л СОВСЕМ ПО ДРуГОМу СцЕНАРИЮ 

И ПОЛу ЧИ ЛСя ДОВОЛьНО ИНТЕРЕСНыМ. О ПОДГОТОВКЕ К ОЛИМПИА ДЕ, ОПыТЕ ВАНК у ВЕРА, КОТОРый К уБАНь 

БуДЕТ ВНЕДРяТь В СОЧИ, О ПРИНцИПИА ЛьНО НОВОМ ПОДХОДЕ К РАЗВИТИЮ Т уРИЗМА НА К уБАНИ 

И РОЛИ МЕСТНОй ВЛАСТИ В ЭТОМ ПРОцЕССЕ. ЭТИ И МНОГИЕ ДРуГИЕ ТЕМы Мы ЗАТРОНуЛИ 

В СВОЕМ ИНТЕРВьЮ С ДМИТРИЕМ НИКИФОРОВыМ. 

«Р УСС К А я ОД ИСС Е я »
ОТ П РА ВИ л АСь В  П У Т ь

ТЕКСТ:  Словена Соколова



мск тема номера

34 мСК Апрель 2010

митрий геннадьевич, вы 
входили в состав делега-
ции, которая посетила 

Ванкувер и познакомилась с «закулис-
ной» олимпийской работой. Расска-
жите, что видели, что теперь пла-
нируете внедрять у нас? И реально 
ли это будет сделать на нашей ку-
банской земле?  

– Мы посмотрели, как была организо-
вана Олимпиада. Провели множество 
деловых встреч. Меня, в частности, ин-
тересовали организация проживания 
и работа с волонтерами. Коллеги изу-
чали транспортную инфраструктуру, 
финансовое расходование, работу ме-
диков и многое другое. 

Что касается внедрения опыта у 
нас… Любая Олимпиада имеет свою 
специфику. Пекинская по отбору во-
лонтеров не сравнится с Ванкуверской, 
Ванкуверская – с Играми в Солт-Лейк-
Сити. у нас, естественно, будет все по-
другому. В Ванкувере большая часть 
волонтеров состояла из пожилых лю-
дей. у нас такого быть не может в прин-

ципе, и не стоит этого бояться... Надо 
понимать, что в Канаде волонтерское 
движение развивается десятилетиями. 
у них понятие «волонтер» возведено 
в почетный ранг. Поэтому волонтеров 
там набрали, лишь разместив объяв-
ление в Интернете. Поток заявок был 
настолько велик, что набор пришлось 
приостановить. Всего было принято  
45 тысяч заявок, а привлечено в ре-
зультате – 40 тысяч человек. 

еще один нюанс: 
в Канаде все отлично владеют англий-
ским. Поскольку этот язык считается меж-
дународным, волонтеров со знанием дру-
гих языков не набирали. У нас и в этом 
отношении будет иная ситуация. 

– 40 тысяч человек – существенное 
количество. Олимпийский инсти-
тут, который строится в Сочи, 
наверное, станет хорошим подспо-
рьем в поиске волонтеров?

– Олимпийский институт никогда не 
даст такого количества добровольных 

помощников. Сегодня концепция ра-
боты с волонтерами находится в ста-
дии утверждения. Казалось бы, просто 
набрать людей в самой олимпийской 
столице, как это сделали в Ванкуве-
ре. Однако там не было построено ни 
одного гостиничного комплекса. Необ-
ходимые 55 тысяч номеров уже были 
готовы – соответственно, не стоял во-
прос, кто в них должен работать. Нам 
гостиницы предстоит строить. Для их 
обслуживания потребуется большое ко-
личество персонала. Эта работа будет, 
естественно, платной, и мы хотим, что-
бы она досталась сочинцам. Поэтому, 
скорее всего, волонтеров надо будет 
искать за пределами города.

– Но этих людей нужно будет еще и 
обучать. Когда вы планируете на-
чать набор, и по каким критериям 
он будет проводиться?

– Ванкувер работал над этим вопро-
сом два года. Волонтеров учили об-
щительности, доброжелательности, 
терпеливости. Примечательно, что 

На выставках большой интерес был проявлен 
к детскому отдыху

–д
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одним из основных критериев отбо-
ра волонтеров было умение гордить-
ся своей страной. Этому и нам стоит у 
них поучиться!

– Какие у вас ощущения от Олимпи-
ады в Ванкувере? И как вы считае-
те, Олимпиада в Сочи будет не ху-
же, нам она удастся?

– Сильное впечатление произвели за-
крытие Олимпийских игр и то, как 
канадцы встречали каждого своего  
спортсмена, принесшего медаль. Вос-
хитили патриотизм и доброжелатель-
ность хозяев Олимпиады. Но, откро-
венно говоря, я ожидал чего-то более 
грандиозного. Возможно, это удастся 
сделать в Сочи. Мы ведь в отличие от 
Канады создаем Олимпиаду с нуля.  
В Ванкувере было построено всего два 
новых объекта. у нас будет все новое.

– а что еще понравилось?

– Очень много говорилось о том, что 
все это делается ради детей, их буду-
щего, ради того, чтобы они занимались 
спортом. Это читалось во всем. 

– Наверное, такое отношение и воспи-
тывает  в молодежи патриотизм... 
Но давайте «вернемся» на Родину. 
знаю, что департамент принял 
участие в двух международных ту-
ристических выставках в Москве – 
«MITT–2010» и «Интурмаркет–2010». 
Как вы оцениваете участие в них на-
шего региона? 

– В этом году мы сделали большой 
шаг вперед в плане позиционирова-
ния Краснодарского края. Впервые на 
нашем стенде были представлены са-
мые крупные туроператоры внутрен-
него туризма Российской Федерации. 
Такой прием давно используют за ру-
бежом. Как правило, на стендах зару-
бежных курортов широко представ-
лены туроператоры и топовые объек-
ты. Мы шли к этому довольно долго.  
В этом году представили край как еди-
ный турпродукт.

Кроме того в выставочной экспози-
ции были представлены средства раз-
мещения санаторно-курортного ком-
плекса Краснодарского края. 

Мы не ставим себе оценку «отлич-
но», но в целом считаем, что выступи-
ли довольно успешно. 

– Какой вид отдыха пользовался осо-
бым вниманием?

– Большой интерес был проявлен к дет-
скому отдыху. Это – несмотря на про-
гнозы, по которым социальные день-

ги останутся в регионах. Оказывается, 
многие регионы все-таки хотят отпра-
вить летом детей на юг. Нам необхо-
димо выстроить коммуникационную 
политику по данному направлению. 
Если раньше мы работали с москов-
скими корпорациями или фондами, 
то сегодня надо больше взаимодей-
ствовать с регионами в части продви-
жения детского отдыха. Вообще, сами 
предприятия, предлагающие отдых 
для детей, должны работать актив-
нее и больше рассказывать о своих 
возможностях. 

– Скажите, а какие настроения се-
годня у инвесторов? Желают ли они 
вкладывать средства в туристи-
ческий комплекс Кубани и насколь-
ко активно?

– Данный процесс идет не так быстро, 
как мог бы, но идет. Самое интересное, 
что к нам сегодня заходят сетевики.  
К началу летнего сезона в Геленджике 
откроется отель «Хилтон». Это пока-
затель того, что город пытается стать 

нашими местными Каннами или Ниц-
цей. Кстати, это в очередной раз дока-
зывает, как необходимо сегментиро-
вать рынок. Прежде мы нивелировали 
города, создавая «курорты для всех».  
В этом была наша ошибка. Выделялась 
лишь Анапа с ее советским наследи-
ем детского курорта. Но сейчас мы от 
этого уходим. 

Помимо Геленджика идет рабо-
та по вхождению сети отелей «Хил-
тон» в Сочи. 

– Как мы ни стараемся, на наши ку-
рорты не едут иностранцы. Да и, 
похоже, долго еще не поедут. Как вы 
считаете, с чем это связано? 

– Мы должны сказать себе правду: на 
это есть несколько причин. Мы – не 
изученный для них рынок. Иностран-
ный турист неизвестно куда не поедет. 
Рынок должен быть разработан серьез-
ными страховыми компаниями и тур- 
агентствами. Тогда формируется по-
ток туристов. Отдельные туристы, ко-
нечно, встречаются и сейчас, но их 

Д. Никифоров: «Туризм – это нечто большее, чем море. 
И любой район может стать сегодня туристически привлекательным»

«русскАя одиссея» отпрАвилАсь в путь
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совсем немного. Появился интерес к 
Сочи как к олимпийской столице. Од-
нако есть проблема позиционирова-
ния региона. О нас не знают. 

– На выставке вы впервые предста-
вили бренд «Русская Одиссея». Поче-
му возникло решение сменить бренд 
наших курортов? Думаете, что эта 
«лодка» выведет нас на международ-
ный уровень?

– Бренд «Курорты Кубани» никто не 
отменял. Но слово «Кубань» извест-
но только в России. В переводе на ан-
глийский оно ассоциируется с Кубой. 
у нас был выбор: либо вкладывать 
большие средства, чтобы изменить 
сознание иностранцев, либо пойти 
более простым путем – найти то сло-
восочетание, которое будет понятно 
за рубежом. 

К тому же бренд «Курорты Кубани» 
представляет лишь прибрежные горо-
да края. И сегодня мы вряд ли счита-
ем, к примеру, Апшеронск курортом 
Кубани. Хотя он имеет огромный ту-
ристический потенциал. 

Желание изменить отношение к ту-
ризму на Кубани привело к появлению 
идеи создать объединяющий все райо-
ны края бренд. Так и родилось назва-
ние «Русская Одиссея», которое предпо-
лагает, что туризм в нашем крае – это 

не только отдых у моря в течение 2–3 
месяцев, а нечто большее. Теперь мы 
позиционируем Краснодарский край 
как единый туристический продукт с 
целой системой путешествий по все-
му региону. 

– И как сегодня развивается «мест-
ный», районный, туризм, который 
в стратегии развития играет чуть 
ли не первую скрипку? 

– Сегодня он не развивается. Мы и 
не утверждаем, что создали единый 
бренд и все заработало. Мы говорим, 
что «Русская Одиссея» – бренд, кото-
рый планируется на несколько деся-
тилетий вперед. Это стратегическое 
планирование, которое будет форми-
ровать общую логистику, общую си-
стему продвижения, общую систему 
стандартов качества отдыха. 

– То есть в будущем, с введением об-
щей системы стандартов, мы пре-
кратим покупать «кота в мешке», 
бронируя ту или иную гостиницу? 
а благодаря этой открытости бу-
дут расти продажи?

– Согласно федеральным законам 
мы не можем ранжировать отели по 
классности. уезжая за границу, чело-
век выбирает трех-, четырех- или пя-

преЗентАция нА междунАродном уровне

«интурмАркет»
В рамках выставки департамент комплексного развития ку-
рортов и туризма Краснодарского края провел переговоры 
с 250 туристическими компаниями. Представители департа-
мента организовали презентацию туристско-экскурсионных 
и санаторно-курортных возможностей региона группе про-
фессиональных покупателей из 40 туристических компа-
ний. Они, в свою очередь, предложили продавать услуги 
санаторно-курортных предприятий через туроператоров 
единым продуктом, который бы включал в себя размеще-
ние, перелет и отдых.
Также были проведены переговоры с международным ка-
налом CNN на тему создания роликов о курортах Красно-
дарского края и трансляции их на канале. С телеканалом 
Russian Travel Guide пришли к договоренности о выпуске в 
июне 2010 года серии фильмов об Анапе, Новороссийске, 
Геленджике и Темрюкском районе. В них планируется пред-
ставить винный и этнотуризм. 
За 4 дня работы выставки стенд Краснодарского края посе-
тило более 2000 человек. 

MITT
На выставке Дмитрий Никифоров провел встречу с руково-
дителями крупнейших туроператоров: «РВБ-Алеан», «Дель-
фин», «Мультитур», «Ориент», «Аврора-интур», «Планета Сочи», 
«Здоровый мир Сочи», Solvex-travel. На ней обсуждались во-
просы организации совместных рекламных туров туристи-
ческих операторов и муниципальных образований курорт-
ных территорий для формирования объективного представ-
ления о курортах края. 
В рамках мероприятия состоялись переговоры с авиапере-
возчиком «Авиаnova». Цель следующих переговоров – дости-
жение доступных по стоимости авиаперевозок на курорты 
Краснодарского края на основе блок-чартеров.
Состоялись переговоры с фирмами, которые занимаются 
онлайн-бронированием.
За время работы выставки стенд Краснодарского края посе-
тило 7000 человек. Специалисты департамента провели пе-
реговоры с представителями 560 туристических компаний. 
Стенд Краснодарского края был признан лучшим среди экс-
позиций регионов России. 

В конце марта в Москве состоялись международная туристи-
ческая выставка «Интурмаркет(ITM)–2010» и 17-я междуна-
родная выставка MITT «Путешествия и туризм–2010».
Традиционно на этих выставочных форумах российские реги-

оны представляют свои туристические и рекреационные воз-
можности, инновационный подход к развитию инфраструкту-
ры отдыха, путешествий и туризма. На выставках был пред-
ставлен инновационный проект «Русская Одиссея».

тизвездный отель. у нас с этим про-
блема. Читаешь: «Гостевой дом». А что 
это такое, какого уровня заведение – 
не понятно. С точки зрения продаж та-
кое положение неправильно. И, если 
для Москвы и остальной России это 
не так важно, то для Кубани, как для 
Греции или Испании, крайне актуаль-
но. Однако мы вынуждены жить по фе-
деральному закону, ждать внесения 
изменений в который слишком дол-
го. Поэтому на региональном уровне 
мы должны выработать свои рычаги.  
В рамках нашего внутреннего бренда 
можно установить собственные стан-
дарты. Хочешь попасть в эту систему – 
должен пройти сертифицирование. 
Иначе ты не получаешь «значка», а 
значит, и системы продвижения; о те-
бе будут меньше знать и, как резуль-
тат, меньше приезжать. Не секрет, 
что турист, особенно современный, 
хочет иметь гарантии качественно-
го размещения и отдыха. 

Сюда же можно включить еди-
ную систему скидок. Покупая дис-
контную карту, человек сможет по-
лучить скидку во всех предприятиях 
сети. Это реинвестирование в свое 
собственное продвижение. Подобная 
система работает в Турции. Напри-
мер, собирая на границе по 20 долла-
ров за въезд, страна реинвестирует 
в Россию на создание туристиче-
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«русскАя одиссея» отпрАвилАсь в путь
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ского потока. Получается, что нас 
привлекают за наш же счет. Чистая 
экономика. 

– В свете сказанного, какова роль 
местной власти в развитии своего 
района, поселения как туристиче-
ского объекта?

– Роль принципиальная. Но прежде 
всего нужно понять, что туризм – это 
нечто большее, чем море. И любой 
район может стать сегодня туристи-
чески привлекательным. 

В районных центрах построено мно-
жество фонтанов. Поставьте рядом су-
венирную лавку, хорошее кафе – и от 
туристов не будет отбоя! Это еще один 
способ заработать на туризме. 

– Некоторые представители мест-
ной власти уже включились в ра-
боту. Например, в Кущевском рай-
оне на трассе строят Казачье  
подворье...

– Правильно. Нельзя упускать воз-
можности, связанные с расположени-
ем района вдоль федеральной трассы. 
Почему торговцы медом стоят у доро-
ги? Они понимают, где наибольший 
поток потенциальных покупателей.  
Но можно сделать так, чтобы люди за-
езжали в населенный пункт. Все это 
вопрос ментальности и понимания, 
что это необходимо. 

– Вы говорили о том, что начали ра-
ботать с туроператорами. Однако 
частный бизнес смотрит на этот 
процесс зачастую безрадостно. Рас-
скажите о плюсах вхождения в ры-
нок туроператоров.

– Мы только начали работать в дан-
ном направлении. Для всего осталь-
ного мира – это давно проверенный 
метод работы. Вы правы, многие 
предприятия не хотят работать через  
туроператоров, говорят, что те на-
кручивают цены. Это и понятно, тур- 
оператор – посредник, и размеще-
ние клиента – его заработок. Мы, в 
свою очередь, не можем заставить 
частника сотрудничать с туропера-
тором, ведь это его личный бизнес. 
Однако именно через туроператора 
должны прийти чартерные рейсы и 
пакетные предложения, что позволит 

нам подняться на иной уровень раз-
вития. Поэтому для нас актуален во-
прос, как начать работать с туропера-
торами. Необходимо дать им места, 
чтобы они сформировали свои еди-
ные каталоги, чтобы брали в управ-
ление гостиницы и, как следствие, 
легализовывали бизнес и постепен-
но входили в рынок. 

Сейчас хотим попробовать на 
примере одного из муниципалите-
тов выстроить систему продвиже-
ния курорта. Делать это будем имен-
но с точки зрения продаж. То есть не 
так, как нам, чиновникам в кабине-
тах, кажется правильным, а так, как 
это видят профессиональные менед-
жеры по продажам, знающие клиен-
та и его желания. 

– Какой район станет пилотным? 

– Мы хотим попробовать на Анапе. 
Этот город, на наш взгляд, имеет свои 
внутренние резервы, которые надо ис-
пользовать. 

– Дмитрий геннадьевич, скажите, 
в связи с экономическими трудно-
стями к нам не вернулся турист, 
который традиционно отдыхал за 
рубежом? И если вернулся, то како-
вы его запросы? 

– Вы знаете, кризис перенаправил не-
большую часть людей на наши курор-
ты. Например, Геленджик дал особый 
прирост в сентябре. Когда схлынула 
общая масса отдыхающих с детьми, 
приехали люди, которые ждут от от-
дыха спокойствия, восстановления, 
тишины, качества сервиса. Для такой 
категории туристов море не является 
основным критерием отдыха. Им до-
статочно бассейна или поездки в горы, 
или просто любования морем. Это ка-
тегория обеспеченных людей, для ко-
торых Геленджик – одно из уникаль-
ных мест в России. 

Это в очередной раз доказывает 
необходимость сегментирования ку-
рортов. Хотим мы этого или нет, но 
богатый турист рядом с туристом со-
циальным находиться не будет. Тако-
вы реалии. 

Кроме того, люди сегодня устали 
от Турции и Египта. я не думаю, что 
кто-то по 10 лет подряд приезжает в 
отпуск в эти страны. От отдыха все 

ждут разнообразия. И наша задача – 
создавать его, разрабатывать предло-
жения и демонстрировать высокий 
уровень сервиса.

– Над сервисом мы бьемся не пер-
вый год. Как же его все-таки повы-
сить? 

– Сервис может повысить только ры-
нок. у нас сегодня имеются неболь-
шие отели, персонал которых говорит 
на трех языках. Что интересно, цены 
в таких отелях порой ниже, чем в тех, 
где персонал совершенно лишен зна-
ний и такта. Сегодня приходят управ-
ляющие, которые хорошо разбирают-
ся в данном бизнесе. С каждым годом 
появляется 1–2 таких заведения. Это 
хорошая тенденция.

– Неужели можно говорить, что,  
к примеру, лет через пять во всех го-
стиницах края будет высочайший 
сервис? Вообще, уместно ли ста-
вить сроки в таком нелегком деле? 

– Нет. К сожалению, о точной дате мы 
говорить не можем. Внутренняя крае-
вая стратегия развития курортов у нас 
есть, и мы должны ей следовать. Глав-
ное – понимать, чего мы хотим сегодня 
от туризма. Важно, чтобы к нам ехали 
люди, причем как можно больше. 

Давайте посчитаем. Египет в про-
шлом году принял два миллиона рос-
сийских туристов. Каждый человек 
потратил на отдых примерно тысячу 
долларов. Получается, что из России 
только в Египет было вывезено два 
миллиарда долларов! Скажите, будет 
ли эта страна поднимать налоги для 
средств размещения или на перевозку? 
Конечно, нет. Они лучше сбавят цены 
и все равно получат от туристов при-
быль. Главный принцип здесь – при-
влечь отдыхающего и получить доход 
от сопутствующих сфер. Тогда и мест-
ное население будет хорошо жить, и 
сервис улучшится, и социальных про-
блем станет меньше. 

Нам надо понять, что туризм – это 
золотое дно, которое нашему краю да-
ровано свыше. Мы обязаны его разви-
вать. И отказываться от этого не на-
до: все может стать объектом тури-
стического показа. Абсолютно все. 
Главное – интересно этот объект пре-
поднести!

ЖЕЛАНИЕ ИЗМЕНИТь ОТНОШЕНИЕ К ТуРИЗМу НА КуБАНИ 
привело к появлению идеи создать объединяющий 

все районы края бренд. Так и родилось название «Русская Одиссея».
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что тАкое «русскАя одиссея»?

В этом году на международных выставках 
в Москве департамент комплексного раз-
вития курортов и туризма Краснодарского 
края представил инновационный проект 
«Русская Одиссея». 
«Русская Одиссея» – это бренд, задача ко-
торого – изменить имидж курортов Красно-
дарского края. Слоган «Русской Одиссеи» – 
«Испытай Краснодарский край!» – демон-
стрирует главную задачу: позволить людям 
почувствовать на себе, насколько разноо-
бразным может быть отдых на юге России. 
Это теплое море, катание на лыжах или сноу-
борде, винный туризм, спелеотуризм, винд-
серфинг, исторический туризм, санаторно-
курортный отдых и многое другое. 
Еще одна важная задача бренда – знаком-
ство и привлечение иностранного туриста. 
Название Russian Odyssey понятно каждо-
му, кто говорит на английском языке. До-
ступный перевод названия бренда ставит 
его в один ряд с брендами международно-
го образца. 
«Русская Одиссея» – это туристическая 
программа, объединяющая рекреацион-
ные возможности Краснодарского края. 
Для потребителя бренд объединяет: отели, 
туристические агентства, экскурсионные 
бюро, заведения общественного питания, 
различные сервисные бюро, прокатные 
организации.
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КРыМСКИй РАйОН – ОДИН ИЗ САМыХ НАСЕ ЛЕННыХ МуНИцИПА ЛИТЕТОВ К уБАНИ. ОН НЕВЕ ЛИК ПО РАЗМЕРу, 

ЗАТО БОГАТ ЛЮДьМИ. ПРИ 18-й ПОЗИцИИ ПО ЗАНИМАЕМОй ПЛОщА ДИ, ЗДЕСь ПРОЖИВАЕТ ОКОЛО 130 ТыСяЧ 

ЧЕ ЛОВЕК – ЭТО 3-й ПОК АЗАТЕ Ль ПО КРАСНОДАРСКОМу КРАЮ. 

ТЕКСТ:  александр Харламов

ВАСИЛИй КРуТьКО:

И Н ВЕС ТОРОВ 
«ПОД Тя Н ЕТ»  Т У РИ зМ
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кцент в экономической деятель-
ности района ставится на макси-
мально эффективное использо-

вание площадей и привлечение самых 
современных, а значит, эффективных 
и экономичных, технологий.

О том, как развивается Крым-
ский район, о его успехах и сложно-
стях, нашему журналу рассказывает 
руководитель администрации Васи-
лий Крутько.

БЮДЖЕТ:  
С ШЕСТИКРАТНыМ РОСТОМ

– Василий Васильевич, без грамот-
но спланированного бюджета тер-
ритория в принципе не может раз-
виваться. Нет денег – нет и разви-
тия. Какие основные отрасли обеспе-
чивают пополнение доходной части 
местной казны?

– Вопрос непростой, одним предложе-
нием на него не ответишь… Начну с 
того, что основной задачей для нас на 
сегодняшний день является диверси-
фикация экономики. Так что ограни-
чиваться развитием агропромышлен-

ного комплекса, который еще недав-
но, десятилетие назад, обеспечивал 
львиную долю поступлений в местный 
бюджет, мы не намерены. Ведь прежде 
такие отрасли, как виноградарство и 
виноделие, производство и переработ-
ка овощей и продукции животновод-
ства, строительный комплекс и связь, 
транспорт и туризм, – все они вместе 
взятые приносили нам крохи. Теперь 
все иначе. Если раскладывать по сег-
ментам, получится, что основой благо-
получия района сегодня является уже 
переработка. Мы пошли по пути созда-
ния масштабных, пусть зачастую энер-
гоемких, но стабильно работающих и, 
соответственно, постоянно обеспечи-
вающих приток налоговых отчислений 
в бюджет предприятий.

– Они расположены в Крымске или 
в поселениях, которые, со вступле-
нием в силу закона о местном са-
моуправлении, также нуждаются в 
источниках финансирования своей 
жизнедеятельности?

– Наши предприятия не аккумулируют-
ся только в административном центре 
района Крымске. Они рассредоточены 

по разным поселениям. Это продикто-
вано тем, что закон о местном само- 
управлении, который в 2010 году за-
работал практически в полном объе-
ме, четко регламентирует: каждое по-
селение должно иметь свои собствен-
ные источники пополнения бюджетов. 
А где их взять, если сконцентрировать 
крупные производства в одном месте? 
Безусловно, Крымску отводится в эко-
номической сфере роль некоего гене-
рала, однако райцентр не подминает 
все под себя – он несет и координаци-
онные, распределительные функции. 
Конечно, не все нам удалось предусмо-
треть, решить, и, тем не менее, сейчас 
каждое поселение имеет свою нало-
гооблагаемую базу. Большая она или 
маленькая – вопрос другой. Сегодня 
важно то, что нам удалось заложить 
на местах тот фундамент, который по-
зволит поселениям в настоящее время 
и в будущем – уже самом ближайшем – 
увеличивать свои финансовые возмож-
ности. Причем, опираясь при этом на 
свой экономический потенциал. я го-
ворю о виноградарских и винодельче-
ских предприятиях, перерабатываю-
щей отрасли, мелкотоварных произ-
водствах, личных подсобных предпри-

В. Крутько: «Основной задачей для администрации района 
является диверсификация экономики»

А
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ятиях… Все это – залог стабильности 
нашей экономики.

– Какова структура налоговых по-
ступлений в бюджет Крымского 
района?

– В этом смысле мы не очень отлича-
емся от других сельских районов. Ко-
нечно, основа бюджета – налог на дохо-
ды физических лиц, который остается 
целиком у нас. Затем – транспортный 
налог, налог на землю. Хотя, конечно, 
наши усилия, направленные на увели-
чение собираемости налоговых отчис-
лений, не ограничиваются только соб-
ственными интересами: надо ведь со-
бирать все бюджетные средства, вне 
зависимости от того, на какой они 
уровень идут, – районный, краевой 
или федеральный. Например, налог 
на добычу полезных ископаемых. Он 
целиком идет в федеральный бюджет, 
но собираем-то его мы. Вообще, если 
проанализировать состояние финансов, 
возможности казны изменились более 
чем существенно. Скажем, 2005 год мы 
закончили с цифрой 1,058 миллиарда 
рублей – это собираемость в бюджеты 
всех уровней. А 2009-й – примерно  

6,5 миллиарда. Получается, показатель 
четырехлетней давности мы перекры-
ли примерно в шесть раз.

ИНДИКАТОР  
ДЛя ВЛАСТИ

– В настоящее время стратегия 
развития территории во многом 
определяется индикативным пла-
ном социально-экономического раз-
вития муниципального образова-
ния. Василий Васильевич, насколько 
сложно претворять в жизнь этот 
документ?

– Скажу прямо – соответствовать пла-
нам, особенно долгосрочным, порой 
очень непросто. Жизнь иногда такие 
повороты делает! Возьмем тот же фи-
нансовый кризис – многие ли его пред-
видели? Но мы стараемся придержи-
ваться тех темпов прироста, которые 
заложены в индикативном плане. Са-
мое приятное, что народ адекватно ре-
агирует на все эти коллизии. Взять, на-
пример, аграрный комплекс. Результа-
ты есть, и они видны невооруженным 
глазом – по ухоженным полям, состо-

янию культуры земледелия, получае-
мым урожаям и, соответственно, по-
казателям. Если говорить об уровне 
доходов, они у нас на душу работаю-
щего населения составляют примерно  
11,5 тысячи рублей. Много это или ма-
ло? Может, и немного, но совсем не-
давно, в 2005 году, было меньше 7 ты-
сяч. Да, мы еще не дотягиваем до пока-
зателей таких успешных районов, как 
Славянский или Темрюкский. Пока они 
служат для нас ориентиром, но, счи-
таю, выравнивание с этими террито-
риями у нас не за горами. Динамика 
это подтверждает: мы обошли Абин-
ский и Калининский районы, и, наде-
юсь, вскоре ликвидируем имеющееся 
сегодня отставание от лидеров.

– Индикативные планы нацелены 
на перспективу. Но насколько, по-
вашему, они полезны в практическом 
смысле уже сегодня, а не завтра?

– На заседании, прошедшем в декабре 
прошлого года в усть-Лабинске, губер-
натор Александр Ткачев отмечал, что 
позиции индикативного плана могут 
и должны служить показателем оцен-
ки эффективности деятельности му-

инвесторов «подтянет» туриЗм

Если проанализировать состояние финансов районного бюджета, 
возможности казны изменились более чем существенно
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Горошек Зеленый, 
ФАсоль нАтурАльнАя, 
кукуруЗА, икрА кАбАчковАя, 
томАтнАя пАстА 

Фасовка: банка № 9, 
евробанка, стеклобанка 

предлагаем услуги и продукцию 
шоковой ЗАмороЗки 

более 70 видов плодово-овощной 
продукции. Производительность 
заморозки – 500–700 кг 
продукта в час.

353351, крАснодАрский крАй, 

крымский рАйон, х. АдАГум, ул. ленинА

Крымский консервный завод 
и мини-завод шоковой заморозки
производит и реализует в широком ассортименте 

плодово-овощную 
консервированную 
продукцию: 

тел./факс: (86131) 7-50-25 
моб.: (918) 444-41-17

www.prIpas.su 
krymskkz@mail.ru

Н
а правах реклам

ы

ниципальных властей. Документ со-
держит порядка 45 параметров, и они 
дополняются новыми показателями. 
Всего – около 140 пунктов: от приве-
сов удоев и увеличения урожайности 
до рождаемости и смертности, от пло-
дородия земель до сдачи ЕГЭ в школах. 
По самым разным данным, в основе 
которых – и параметры индикативно-
го плана, можно делать выводы о том, 
как справляется местная власть со сво-
ими функциями. Так что практическая 
ценность этого документа очевидна и с 
позиции дня сегодняшнего. Он позво-
ляет трезво и объективно представить, 
кто работает успешно, а кому необхо-
димо более усердно трудиться – в тех 
или иных направлениях.

МАЛый БИЗНЕС –  
БОЛьШОй СПАСИТЕЛь

– В индикативном плане немалое вни-
мание уделено вопросам поддержки 
малого бизнеса. Вообще, в последнее 
время об этом много говорится – на 
самых разных уровнях. Что удает-
ся сделать в данном направлении в 
вашем районе?

– я все время повторяю своим специ-
алистам и руководителям подразделе-
ний, что главное – не мешать людям 
работать. Еще один момент – можно 
проводить массу совещаний и засе-
даний, но, если не сделать контакт 
с малым бизнесом живым и посто-
янным, все усилия пропадут втуне. 
Каждое предприятие и каждый пред-
приниматель являются инвесторами 
в местную экономику. Много ли, ма-
ло ли они в нее вкладывают на на-
чальном этапе, не суть важно – мы 
нуждаемся в каждом рубле. А отсюда 
должно формироваться и отношение 
к малому бизнесу – уважительное и 
внимательное. Тем более, что част-
ная инициатива не только приносит 
прибыль конкретному субъекту ма-
лого бизнеса, но и обеспечивает лю-
дей работой и приносит налоги в каз-
ну. Поэтому, когда вижу, что какой-
то вопрос не решается, приглашаю к 
себе руководителей различных госу-
дарственных структур, действующих 
в районе, если надо – то с печатя-
ми, и мы вместе разбираемся с про-
блемой. Эта практика уже показала 
свою эффективность. Оказалось, что 
не решаемых вопросов не существу-

ет. Как следствие, объемы налоговых 
отчислений от деятельности малого 
бизнеса практически каждый год вы-
растают на 20–25%.

– Малый бизнес сейчас рассматрива-
ется не только как источник бюд-
жетных доходов, но и как весомая 
социальная составляющая эконо-
мики…

– Это действительно так, и особен-
но такое определение справедливо 
в отношении именно нашего райо-
на. Малый бизнес как никакой дру-
гой приближен к потребителю. Как 
правило, это учреждения сферы об-
служивания, небольшие магазинчи-
ки, малая переработка сельхозпро-
дукции. Такие маленькие предприя-
тия в экономике Крымского района 
занимают 35–40%. И это настоящий 
повод для гордости, и даже, как было 
совсем недавно, причина нашей спо-
собности выживать в трудные време-
на. я вот вспоминаю 2005–2006 годы, 
когда мы стимулировали массовое 
возникновение малых предприятий, – 
тогда это являлось единственной воз-
можностью пополнить бюджет, по-
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и все – блАГодАря бутылке…

Ставка на диверсификацию экономики – 
не просто слова. В Крымском районе в 
этом направлении идет реальная рабо-
та. Яркое этому подтверждение – компа-
ния «Русджам-Кубань», в максимально 
сжатые сроки построившая и запустив-
шая в эксплуатацию современный сте-
клотарный завод.

В конце октября позапрошлого года в 
Крымске состоялась церемония заклад-
ки первого камня в фундамент крупней-
шего на юге России стеклотарного заво-
да. Инвестировала этот проект турецкая 
компания «Анадолу Джам Санайи А.Ш.», 
уже имеющая в нашей стране аналогич-
ные предприятия. Общая сумма финан-
совых вливаний составила примерно  
70 миллионов евро. И уже в прошлом го-
ду предприятие, выпускающее свою про-
дукцию под торговой маркой «Русджам-
Кубань» («русджам» по-турецки означает 
«русское стекло»), начало работать.
Почему внимание инвесторов оказалось 
приковано именно к Краснодарскому 
краю, почему было принято решение о 
строительстве именно в Крымском рай-

оне? Дело в том, что Кубань привлекает 
инвесторов своим географическим по-
ложением, умеренным климатом и де-
мографической обстановкой. Не менее 
важно, что в регионе созданы все усло-
вия для реализации инвестиционных про-
ектов, – не случайно здесь успешно ра-
ботают многие производства пищевой 
промышленности, в том числе винно-
водочные заводы и компании, специа-
лизирующиеся на торговле спиртными и 
безалкогольными напитками. Как след-
ствие, капиталовложения в эту отрасль 
постоянно растут. А вот на Крымск вы-
бор пал потому, что здесь имеются все 
условия для развития такого производ-
ства: близко расположенные запасы сы-
рья, наличие энергомощностей и квали-
фицированных кадров. Плюс – сказалось 
выгодное расположение района, которое 
позволило организовать быстрый сбыт 
готовой продукции.
Сегодня стеклотара из Крымского рай-
она продается по всему Южному феде-
ральному округу, также ведутся постав-
ки на экспорт. Специализация крымского 
производства – винные и шампанские 
бутылки, благо, на Кубани очень разви-
та винодельческая промышленность. 
Спрос на этот вид стеклотары каждый год 

увеличивается на 10–15%, и компания 
«Русджам-Кубань», производство которой 
рассчитано на выпуск около 2,5 миллио-
на бутылок в день, готово этот спрос удо-
влетворять.
Когда на «Русджам-Кубань» заработает 
вторая печь, штат увеличится до 500 со-
трудников. А сегодня на предприятии, ко-
торое уже заплатило более 100 миллио-
нов рублей налогов в бюджет, трудится 
350 человек. В основном это молодые 
люди, подготовленные для работы с вы-
сокотехнологическим оборудованием, 
где все процессы – от загрузки печи до 
контроля и упаковки готовой продукции – 
проходят в автоматическом режиме.
Соцобеспечение на предприятии способ-
но заставить позавидовать каждого. Ра-
ботники завода получают бесплатное пи-
тание, медицинское обслуживание, они 
могут добираться на работу на вахтовых 
автобусах. Им гарантирован полный соц-
пакет, а лучшим производственникам – 
вознаграждения. И самое главное для 
сотен заводчан – здесь всегда привет-
ствуется карьерный рост специалистов. 
В системе «Русджам» есть примеры то-
го, как инженеры, проработав несколь-
ко лет, получали затем должности дирек-
торов компании.
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скольку крупных производств у нас 
фактически не было, а те, что были, 
переживали процедуру банкротства. 
Сам же Крымский район, по существу, 
являлся спальной территорией – по-
давляющая доля работоспособных 
жителей трудилась в Новороссийске, 
соседних районах. Во многом спасал, 
повторю еще раз, малый бизнес. Он 
и кормил, и давал работу. Сейчас си-
туация во многом изменилась. Нет, 
внимание к малому бизнесу меньшим 
не стало, но теперь у нас, кроме не-
го, появился и по-настоящему круп-
ный бизнес, существенно подпиты-
вающий бюджет.

ТуРИЗМ «ПОДТяНЕТ»  
ИНВЕСТОРОВ

– Как складывается ситуация с раз-
работкой инвестиционных предло-
жений и реализацией инвестпроек-
тов? Вообще, насколько активно 
район представлен на сочинских 
форумах?

– По-разному складываются наши от-
ношения с инвесторами. Конечно, по-
следствия кризиса не могли не сказать-
ся. И все же в целом есть смысл оценить 
ситуацию как достаточно перспектив-
ную и многообещающую. Скажем, ес-
ли вспомнить положение дел 4–5 лет 
назад, мы были рады «притащить» в 
район любого инвестора. Сейчас мы 
гораздо избирательнее подходим к во-
просу – кого приглашать к себе, а без 
кого спокойно обойтись. Позиция бо-
лее продуманная, взвешенная. Сегод-
ня мы сконцентрировали усилия на 
инвестициях в виноградарство и са-
доводство, перерабатывающую про-
мышленность, добычу полезных ис-
копаемых.

– Все ли проекты, контракты по ко-
торым были заключены в последние 
годы, успешно реализуются?

– В основном, все идет более-менее 
по графикам. Единственное, что рас-
страивает, – несколько «подвис» про-
ект французской цементной компа-
нии. Но это жизнь, в которой не всег-
да все удается. Впрочем, надеюсь, и с 
французами у нас еще все получится. 
Кризис ведь должен когда-нибудь за-
вершиться. И тогда мы выйдем на свой 
уровень – в 2008 году мы привлекли 
инвестиций более чем на 2 миллиарда 
рублей, а в прошлом, самом проблем-
ном с точки зрения финансов, чуть-
чуть не добрали до этих цифр. Хотя 
и провальным я 2009-й никак не на-
зову. Именно в прошлом году у нас 
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ЗАходи – и живи!

Ни для кого не секрет: с задачей строить 
больше и строить дешевле в сельских му-
ниципальных образованиях редко кто 
справляется. А вот в Крымском районе 
ситуация с жильем вполне обнадежива-
ющая. Чтобы убедиться в этом, достаточ-
но прогуляться по новому жилому микро-
району «Платан».

Всего в микрорайоне будет построено 
15 многоквартирных домов примерно 
на 500 квартир. Здесь создаются все 
условия для комфортной жизни: дворо-
вые и спортивные площадки, асфальти-
рованные дорожки, удобные подъездные 
пути. Вскоре появятся магазины, апте-
ка, служба быта, офис банка. Городское 
руководство решает вопрос об улучше-
нии обеспечения жильцов обществен-
ным транспортом.
Развивается и социальная инфраструкту-
ра. Рядом с микрорайоном есть детский 
сад, и в этом году начнется строитель-
ство пристройки к нему, что обеспечит 
еще около сотни дополнительных мест. 
На эти цели из районного бюджета бу-
дет выделено 10 миллионов рублей, еще  
20 миллионов поступят из края.
Возведением микрорайона занята Крым-
ская строительная управляющая ком-
пания, а основным заказчиком строи-
тельства выступает Министерство оборо-
ны – часть квартир предназначена для 
военнослужащих. Есть здесь жилье и для 
других категорий граждан – достигших 
совершеннолетия и покидающих стены 
интернатов и учебных заведений сирот, 
а также для нуждающихся в улучшении 
жилищных условий ветеранов Великой 
Отечественной войны. Солидную до-
лю получит и муниципалитет: крымчане 
обеспечиваются квадратными метрами 
в рамках программы по переселению 
«Ветхое жилье».
Восемь 45-квартирных пятиэтажек вы-
росли здесь еще в 2009 году. Осталь-
ные сданы или будут сданы в эксплуата-
цию до конца текущего года. Вселение 
идет быстрыми темпами. Только в апре-
ле крышу над головой обрела 81 семья. 
Крымский район – первое из 11 муни-
ципальных образований – участников 
программы по переселению из ветхого 
жилья, где квартиры выделяются в та-
ком количестве.
Причем жилье сдается «под ключ». Везде 
установлены металлопластиковые окна, 
металлические входные двери, приборы 
учета, противопожарная сигнализация, 
сантехника, газовые плиты. Даже лино-
леум постелен и обои наклеены. Словом, 
заходи и живи. Единственное, что нужно, 
вкрутить электрические лампочки и рас-
ставить мебель.

инвесторов «подтянет» туриЗм
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селекция – ЗАлоГ высоких урожАев

Аграрный комплекс – это не только производство. Это еще и 
селекция – то направление сельского хозяйства, которое в 
буквальном и переносном смыслах отсеивает зерна от пле-
вел, выбирая лучший семенной фонд для производства раз-
личных культур. Одним из лидеров этой отрасли АПК в России 
является тепличное хозяйство ООО «Крымский селекционный 
центр «Гавриш».

Экскурсия по селекционному центру производит большое 
впечатление. Оросительные технологии, высокие и светлые 
теплицы, сотрудники в белых халатах. И – сотни, тысячи ку-
стов овощных культур. Например, того же томата, каждый из 
кустов которого дает в течение года до 16 килограммов вкус-
нейшего овоща… Все это – верный путь к возрождению зна-
менитых традиций овощеводства, которыми всегда славился 
Краснодарский край.
– Мы не только ведем селекционную работу, но и реализуем 
семена местным фермерам и сельхозпредприятиям, а также 
осуществляем их сопровождение, – говорит директор селек-
ционного центра кандидат сельскохозяйственных наук Влади-
мир Гавриш. – То есть в любое время по просьбе селян на-
ши специалисты выезжают на место, проводят необходимые 
исследования, дают научные рекомендации по дальнейшему 
производственному циклу.

Во всех теплицах вовсю кипит работа. Идет обработка рассады, 
высадка ее в грунт. Работа нелегкая, кропотливая. Зато – не-
плохо оплачиваемая. Работающие здесь специалисты получа-
ют в среднем 11 тысяч рублей. Может, и не очень много, но по 
меркам сельского района – вполне прилично. Однако «Гавриш» 
не только обеспечивает местных жителей рабочими местами –  
он также вносит солидную налоговую лепту в формирование 
местного бюджета и активно сотрудничает с властью в вопро-
сах благоустройства, развития инфраструктуры района.
По словам Владимира Гавриша, предприятие имеет боль-
шой научный потенциал: здесь регулярно появляются новые 
селекционные гибриды семян овощей. Каждый росток про-
ходит испытания и к потребителю отправляется, уже будучи 
адаптированным к тем климатическим условиям, в которых 
ему предстоит расти и плодоносить. Приятная деталь: опытом 
крымской компании уже несколько лет интересуются, и даже 
перенимают его, признанные лидеры мировой селекционной 
индустрии – голландцы.
Работа с семенным фондом – это основное бизнес-направление 
предприятия. Кроме него, есть и другое, которое помогает 
компании финансировать селекцию. Речь идет об уникаль-
ном декоративном питомнике, в котором выводится и реа-
лизуется 700–800 видов различных коллекционных культур: 
цветов, кустарников, декоративных деревьев редких пород.  
За этими саженцами в Крымск приезжают покупатели со все-
го Южного федерального округа и даже куда более далеких 
регионов страны.
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крупнейший в россии проиЗводитель 
Гибридных семян овощных, 
Зеленных и цветочных культур, 
сАженцев плодовых и декорАтивных культур

• Селекция
• Семеноводство
• Новый, современный селекционный тепличный комплекс

площадью в 1,4 га
• Питомник плодовых культур (яблоня, слива, черешня, 

алыча, персик, груша, абрикос, подвои) 
• Питомник декоративных культур (хвойные, лиственные 

деревья и кустарники)
• Рассада цветов однолетних и многолетних растений
• Семена овощных и зеленных культур для открытого 

и закрытого грунтов
• Семена в любительской упаковке для огородов 

и дачных участков
• Ландшафтный дизайн
• Профессиональные консультации

ооо крымский 
селекционный центр 

«ГАвриш»

353384, Краснодарский край, 
г. Крымск, ул. Шоссейная, 89

тел./ФАкс: 8 (86131) 5-13-98, 5-12-50, 5-13-70
E-mail:gavrishkrymsk@mail.ru
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было реализовано несколько проектов, в том числе 
«Русджам-Кубань».

– Крымский район во многом уникален. Близость мо-
ря, разнообразие ландшафтов, отличный климат. 
Насколько все это богатство сказывается на раз-
витии сферы туризма?

– у нас хватает объектов туристического показа, а бу-
дет еще больше. Ведь именно развитие туризма может 
увеличить приток в Крымский район представителей 
крупного бизнеса – тех людей, которые способны делать 
солидные вложения в нашу землю. Примером этого мо-
жет служить проект в Новокрымской – целиком он бу-
дет запущен в 2011 году, а некоторые его услуги нач-
нут предлагаться уже в конце текущего года. По своей 
сути это агротуризм европейского уровня, рассчитан-
ный на очень состоятельных людей. Важно помнить –  
и мы помним – о мультипликативном эффекте туризма. 
Вслед за появлением привлекательных для просмотра 
объектов появятся и новые организации общественно-
го питания, будут развиваться транспортно-дорожная 
сеть, сфера услуг. Необычные, экзотические турпред-
приятия сыграют роль крючка, благодаря чему куда бо-
лее эффективно заработают и другие отрасли, каждая 
из которых будет приносить деньги в бюджет. Первые 
шаги к этому мы уже сделали.
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ТРОИцКОЕ СЕЛьСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ КРыМСКОГО РАйОНА уНИК А ЛьНО ТЕМ, ЧТО ЗДЕСь СЕЛьСКОЕ ХОЗяйСТВО ПЕРЕ-

ПЛЕТАЕТСя С НАСыщЕННыМ ПРОИЗВОДСТВОМ. НА ТЕРРИТОРИИ ПОСЕЛЕНИя ДОБыВАЮТ йОД, ГАЗ, ВОДу, НЕФТь. 

АКТИВНО РАЗВИВАЮТСя ЛИЧНыЕ ПОДСОБНыЕ ХОЗяйСТВА, ВОЗДЕ ЛыВАЮТСя РИСОВыЕ ЧЕКИ. ПОСЕ ЛЕНИЕ МОЖ-

НО СЧИТАТь яРКИМ ПРИМЕРОМ ТОГО, К АК НА ОДНОй НЕБОЛьШОй ТЕРРИТОРИИ уД А ЛОСь СДЕ ЛАТь ЭКОНОМИ-

К у МНОГОГРА ННОй. О ПРОБЛЕМ А Х ПОСЕ ЛЕНИя, ЕГО уСПЕ Х А Х И П ЛА НА Х НА БуД у щЕЕ НА М РАССК АЗА Л ГЛА ВА 

ТРОИцКОй СЕ ЛьСКОй А ДМИНИСТРАцИИ ВИКТОР ИВАНОВИЧ ПОЗНяК. 

ТЕКСТ:  Нина Надюк

ТРОИцКОЕ СЕЛьСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ:

Гл А ВНОЕ  –  Бы Т ь 
Б л И ж Е К Н А РОД У

Гордостью 
поселения 
считается 
троицкий хлеб, 
который 
выпекается 
на дровах и на угле 
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сякая работа в Троицком посе-
лении в первую очередь начи-
нается с сотрудников админи-

страции. Будь то субботник либо лю-
бое другое мероприятие. 

– За каждым административным 
работником, – рассказывает Виктор 
Иванович, – закреплены улицы в ча-
сти благоустройства и наведения по-
рядка. Постоянно проводятся провер-
ки и объезды по территориям. Если 
по каким-то причинам нарушения не 
устраняются, человек, ответственный 
за определенный участок, должен объ-
яснить, почему это происходит. Два 
раза в день мы проводим планерные 
совещания: утром – чтобы определить 
фронт работы на предстоящий день, 
вечером – подвести итоги.

По словам главы, народ должен ви-
деть непосредственные результаты ра-
боты администрации поселения. Толь-

ко после этого можно требовать и от 
жителей соответствующих действий. 
Регулярно сотрудники администрации 
выезжают на федеральную трассу, ко-
торая проходит вдоль поселения, что-
бы убрать у дороги мусор. 

По центральным улицам поселения 
производится замена заборов, других 
ограждений, чтобы был единый, при-
ятный глазу, вид.

На сегодняшний день благоустрой-
ство является основной задачей ад-
министрации поселения. По словам 
Виктора Ивановича, около 70% по-
селенческого бюджета направлено 
на облагораживание поселения. Что 
примечательно, основную работу в 
этом направлении осуществляют са-
ми местные жители. 

– Мы не нанимаем подрядных орга-
низаций, когда есть возможность при-
гласить для работы людей, живущих в 

поселении. Это и предприниматели, 
и простые жители, у которых нет по-
стоянного места работы, но имеют-
ся необходимый опыт и нужная тех-
ника. В администрации заключает-
ся договор, заранее обговаривается 
сумма, и после этого человек может 
приступать к работе. Если подрядчи-
ки выполняют работы за 800 тысяч 
рублей, то местные жители не хуже 
делают за 300 тысяч, – рассказывает 
глава поселения. 

Такой метод работы по благоустрой-
ству выходит не только значительно де-
шевле, чем услуги подрядчиков, но и 
является своеобразным «глотком воз-
духа» для жителей поселения, которые 
нуждаются в работе. Да и для молоде-
жи это является неплохим заработком. 
Как, к примеру, для Евгения Кравченко, 
студента Славянского училища, кото-
рый во время интервью с Виктором 

В

При Доме культуры 
поселения 

есть своя школа 
искусств
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Ивановичем принес на подписание 
акт выполненных работ: чистка дре-
нажей, укладка плитки.

– Вот видите, – подписывая доку-
мент на сумму в 3 тысячи рублей, ком-
ментирует глава поселения, – и моло-
дежь в свободное от учебы время без 
дела не сидит. И молодым людям, и по-
селению от этого только польза. 

Евгений на вопрос: достойно ли 
оплачивается проделанная работа, улы-
баясь, одобрительно кивает в ответ. 

Сегодня администрация и жители 
благоустраивают не только централь-
ные улицы поселения, но и окраины. 
В скором времени у въезда в станицу 
Троицкую будет установлен право-
славный крест. Главой администра-
ции дано поручение по изготовле-
нию баннера со словами приветствия.  
В преддверии Дня Победы жители при-
водят в порядок все памятники, ко-
торые есть на территории муниципа-
литета. На их ремонт и реставрацию 
выделено почти 600 тысяч рублей из 
поселкового бюджета. Сейчас жите-
ли реставрируют братскую могилу. 
В Доме культуры уже начали менять 
оконные блоки. На поселковом клад-
бище специальные работники следят 
за порядком. у входа на территорию 

всегда лежат песок, земля, щебеноч-
ный отсев. 

– Большое внимание уделяется бе-
регоукрепительным мероприятиям. 
Поселение находится в зоне подтопле-
ния, – рассказывает Виктор Позняк, – 
поэтому одной из главных задач посел-
ковой администрации является работа 
по ливнеотведению. В прошлом году 
мы копали обводной канал и выводи-
ли воду к полям и в чеки. Сейчас бу-
дем создавать дамбу. Все эти работы 
довольно трудоемкие и затратные, но 
и река не будет спрашивать у нас раз-
решения, когда начнутся очередные 
паводки. Кроме того, будет запущен 
в эксплуатацию газопровод среднего 
давления на хуторе Могукоровском. 
Помогли в этом направлении финан-
сированием и район, и край. Благо-
даря газопроводу в Троицкой мы мо-
жем провести газ дополнительно, так 
как до этого не хватало необходимого 
давления. На сегодня поселение гази-
фицировано на 70%. Для нас – это до-
вольно хороший результат.

Что касается привлекательности 
поселения в инвестиционном плане, 
то и здесь все условия для потенциаль-
ного инвестора существуют. Сегодня 
на территории поселения задейство-

вано 8 инвестиционных площадок 
со всеми необходимыми коммуника-
циями, подъездами к железнодорож-
ным путям. 

Московский инвестор строит в по-
селении банный комплекс. Бюджето-
образующим в поселении можно счи-
тать предприятие «Аква-Дон», которое 
специализируется на производстве пи-
тьевой и минеральной воды. 

Ежемесячно глава поселения про-
водит планерные совещания по про-
филактике безнадзорности и реали-
зации детского закона. В первую оче-
редь участники совещания старают-
ся решать вопросы с проблемными 
семьями. 

– В ближайшем будущем создадим 
рабочую группу, – делится планами 
Виктор Иванович, – чтобы можно бы-
ло оперативно заниматься вопросами 
по реализации закона. За каждым со-
трудником администрации, предста-
вителем ТОС, депутатом будет закре-
плена проблемная семья. «Опекуны» 
обязаны будут отчитываться о про-
деланной работе на планерных сове-
щаниях. Это, на наш взгляд, поможет 
пусть не свести к нулю, но во всяком 
случае значительно уменьшить коли-
чество неблагополучных семей. 

Виктор Позняк: «Успех реализации местной реформы 
зависит от опыта и профессионализма руководителя администрации»
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ГлАвное – быть ближе к нАроду

В подобных мероприятиях поми-
мо административного ресурса за-
действованы представители ТОС, 
совет старейшин, депутаты и сами 
жители. Это не случайно. Основной 
принцип, которого придерживает-
ся в работе глава администрации: 
«Власть – тем эффективней, чем она 
ближе к народу».

 

РАЗВИТИЕ ЛПХ –  
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ

На территории поселения почти 2 ты-
сячи личных подсобных хозяйств. Жи-
тели занимаются разведением крупно-
го рогатого скота, земледелием. Все 
больше стало появляться тепличных 
комплексов, где выращивают огурцы, 
помидоры, зелень. 

Для того чтобы у жителей не воз-
никало проблем с реализацией сво-
ей продукции, развивается торгово-
закупочный комплекс, более комфорт-
ными становятся условия на рынках. 
На территории центрального рынка 
организуется павильон для закупки 
излишков сельхозпродукции у част-
ных производителей и реализации ее 
по фиксированным ценам ниже ры-
ночных.

 – На сегодняшний день, – расска-
зывает глава, – администрация посе-
ления готовит постановление о даль-
нейшем создании социальных рядов 
для пожилых людей и владельцев мел-
ких подсобных хозяйств. Два таких со-
циальных ряда на хуторских рынках 
уже установили. Еще четыре появятся 
в самой Троицкой. Люди смогут про-
давать свою продукцию не у дороги, 
как это было раньше, а в благоустро-
енных рядах со скамейками, прилав-
ками и урнами. 

На территории поселения было от-
крыто торгово-закупочное предприя-
тие ООО «Агролайн», которое откарм-
ливает бычков, выращивает ранние 
овощи в тепличном комплексе, име-
ет цех соления овощей. Помимо это-
го предприятие закупает излишки 
продукции от личных подсобных хо-
зяйств и реализует их. 

В администрации поселения есть 
даже свой специалист, который кури-
рует вопросы по торговле. 

131-й ЗАКОН –  
ПЛЮСы И МИНуСы 

Так сложилось, что Виктор Позняк од-
нажды уже занимал должность руко-
водителя Троицкой администрации.  
И в динамике наблюдал за реализацией 
закона о местном самоуправлении. 

– Сейчас 131-й закон дает гораздо 
больше возможностей для развития 
муниципальных образований, нежели 
в те времена, когда он только вступил 
в силу, – рассказывает Виктор Ивано-
вич.– Если у руля стоит грамотный ру-
ководитель, то муниципальное обра-
зование будет развиваться во что бы 
то ни стало. 

Хотелось бы отметить, что закон 
о местном самоуправлении действу-
ет. Пожалуй, основную долю в успеш-
ной реализации местной реформы для 
глав муниципалитетов  составляет 
опыт. Кроме этого, по мнению главы 
Троицкого поселения, любой управле-
нец  должен быть целеустремленным 
и уверенным в своих силах. 

О КуЛьТуРЕ И СПОРТЕ
Большое значение в поселении уделя-
ется развитию и пропаганде спорта. 
На сегодняшний день работает 9 тре-
неров. В Доме культуры оборудовали 
место для атлетического клуба, уста-
новили теннисные столы. Что приме-
чательно, все тренеры – местные жи-
тели. В хуторских клубах администра-
ция планирует из больших пустующих 
помещений сделать спортзалы. Они 
наверняка будут пользоваться спро-
сом среди молодежи.

– Нашей основной задачей в при-
влечении к спорту, – рассказывает Вик-
тор Иванович, – является оздоровле-
ние. Все спортивные кружки и секции 
у нас бесплатные. Возможность зани-
маться есть у каждого, главное, чтобы 
было желание. 

При Доме культуры поселения есть 
своя школа искусств, гордостью кото-
рой является старшая группа детско-
го хора «Троицкие спевунцы». Кол-
лектив, состоящий из 18 ребят, занял 
первое место на фестивале среди му-
ниципальных образований в Крымске. 
Теперь он будет представлять край во 
всероссийском конкурсе хоровой пес-
ни «Казачок». 

 – Наша школа считается малоком-
плектной. Сейчас в ней занимается 
160 человек, – рассказывает препода-
ватель детской школы искусств и ру-
ководитель детского хорового коллек-
тива Елена Анатольевна Безольская. – 
В школе достаточно большой выбор 
специальностей: отделения фортепи-
ано, духовых инструментов, хореогра-
фическое, народное. Недавно откры-
лось художественное отделение. Оно 
среди ребят пользуется большим успе-
хом. Активно развивается хоровое от-
деление. Наряду с «Троицкими спевун-
цами» имеется и младшая группа хо-
ра – «Троицкие спевунята», в которой 
занимается 12 человек. 

иЗ истории кАЗАчьей

Издавна в Троицком поселении чтят 
традиции казаков. Станица Троицкая 
считается казачьей. Ярким тому дока-
зательством было существование на 
территории поселения одного из са-
мых больших православных храмов 
в крае. При строительстве храма ис-
пользовался самодельный кирпич. 
Каждая казачья семья в станице в 
год должна была сдать около 5 тысяч 
яиц для создания кирпичного раство-
ра. Для укладки использовали желток 
и известь. Стены храма были настоль-
ко крепкими, что даже прямое попа-
дание снаряда с расстояния 150 ме-
тров, во время политических событий 
1917 года, не могло разрушить его. 
Уничтожение храма было аргументи-
ровано потребностью в кирпиче для 
хозяйственных нужд. 
На сегодняшний день от этого стро-
ения сохранился лишь фундамент, в 
центре которого стоит памятник вож-
дю пролетариата Владимиру Ленину. 
Поднимался вопрос о восстановлении 
храма, но ситуация усложняется тем, 
что половина населения – за новое 
рождение православного памятника 
истории, другая же – против того, что-
бы убирали памятник Ленину. 

хлебом единым…

Гордостью поселения считается тро-
ицкий хлеб, который выпекается на 
дровах и на угле. Хлеб производит пе-
карня местного РайПО. Нам удалось 
воочию увидеть процесс приготовле-
ния теста. Но, пожалуй, самым инте-
ресным стало то, как уже готовые пря-
ники опускали в деревянную неболь-
шую бочку, наполненную сиропом, и 
все это перемешивали. Рецепт приго-
товления этих уникальных пряничков 
нам не поведали. Все рецепты содер-
жатся втайне, дабы не потерять свое-
го основного потребителя. 
– Если пряники становятся блестящи-
ми, – приоткрывает нам тайну приго-
товления сотрудница пекарни, – значит, 
они готовы. Мы обеспечиваем своей 
продукцией практически все населен-
ные пункты района. Принимаем за-
казы на свадебные караваи. 
Пекарня работает круглосуточно. Боль-
шая нагрузка приходится на празднич-
ные дни, когда частники практически 
не работают, и весь объем необходи-
мой хлебобулочной продукции ложится 
на плечи троицкой пекарни. Ценность 
этих изделий заключается в том, что 
практически все, за исключением за-
меса теста, делается руками.
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РЕ Г ИОН ы РА ВН я ЮТС я 
Н А  К У БА Н ь
15–16 АПРЕ Ля В КРАСНОДАРЕ ПРОШЕ Л МЕЖРЕГИОНА ЛьНый ФОРуМ 

ВСЕРОССИйСКОГО СОВЕТА МЕСТНОГО САМОуПРАВЛЕНИя. 

В РАБОТЕ ПРЕДСТАВИТЕ ЛьНОГО СОБРАНИя ПРИНяЛИ у ЧАСТИЕ ДЕПу ТАТы 

ГОСуДАРСТВЕННОй Ду Мы РФ, ЗАКОНОДАТЕ ЛьНОГО СОБРАНИя 

КРАСНОДАРСКОГО КРА я И ЗАКОНОТВОРЧЕСКИХ ОРГАНОВ ДРуГИХ ТЕРРИТОРИй 

ЮЖНОГО ФЕДЕРА ЛьНОГО ОКРуГА, ПРЕДСТАВИТЕ ЛИ МИНИСТЕРСТВ, 

ОБщЕСТВЕННОй ПА ЛАТы РФ, ГЛАВы МуНИцИПА ЛьНыХ ОБРАЗОВАНИй.

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

вухдневное мероприятие было 
посвящено практике модерниза-
ции муниципального самоуправ-

ления. С 2009 года все муниципалите-
ты Российской Федерации работают 
согласно 131-му Федеральному зако-
ну. Делегаты форума делились опытом 
управления в новых условиях, рассма-
тривали перспективы развития струк-
тур местного самоуправления. 

Главным организатором встречи 
управленцев ЮФО выступил Всерос-
сийский совет местного самоуправ-
ления. Помощь в организации рабо-
ты форума оказали Законодательное 
собрание Краснодарского края, Коми-
тет Госдумы по вопросам местного са-
моуправления, Общественная пала-
та РФ, Министерство регионального 
развития и Министерство сельского 
хозяйства. 

На форуме обсуждались в первую 
очередь вопросы модернизации муни-
ципальной экономики. Выступления 
многих участников форума затраги-
вали проблемы управления муници-
пальными финансами и привлечения 
инвестиций. Представители местного 
самоуправления высказывали свои со-
ображения относительно пользования 
земельными и имущественными ре-
сурсами, находящимися в собствен-
ности муниципальных образований. 
Делегатам форума была представле-
на Концепция устойчивого развития 
сельских территорий. 

Заседания первого дня проводил 
председатель Общероссийской об-
щественной организации «Всерос-

сийский совет местного самоуправ-
ления», председатель Комитета Госу-
дарственной Думы ФС РФ по вопросам 
местного самоуправления Вячеслав 
Тимченко.

РАЗВИТИЕ  
МуНИцИПАЛИТЕТОВ –  
РАЗВИТИЕ СТРАНы
С приветственным словом к делегатам 
обратился председатель Законодатель-
ного собрания Краснодарского края, 
председатель Краснодарского регио-
нального отделения Всероссийского 
совета местного самоуправления Вла-
димир Бекетов. 

– Опыт Краснодарского края в сфе-
ре развития муниципальных образо-
ваний представляет значительный 
интерес, – уверен Владимир Андрее-
вич. – Реформа местного самоуправ-
ления меняет мышление представи-
телей региональной власти. Кубань 
подготовилась к реформе заранее. 
Еще в 2003 году при ЗСК были орга-
низованы учебные семинары по под-
готовке кадров в условиях реформы. 
Двумя годами позже был создан Со-
вет молодых депутатов Кубани, кото-
рый сейчас объединяет 1700 человек 
в возрасте до 35 лет. Это – кадровый 
резерв властных структур. Молодые 
управленцы хорошо зарекомендова-
ли себя на прошедших 14 марта выбо-
рах, войдя в состав участковых изби-
рательных комиссий. На 59 участках, 
в состав избиркомов которых входила 

молодежь, явка избирателей превыси-
ла 80%. Этот процент куда выше, чем 
в среднем по краю. 

По словам председателя ЗСК, боль-
шая роль в формировании муниципаль-
ных кадров принадлежит депутатам-
единороссам, их работе на местах, 
четко поставленным целям и задачам. 
Их силами в муниципалитетах созда-
ны отделения ВСМС, в состав которых 
в настоящий момент входит свыше  
25 тысяч человек. Реформа местного 
самоуправления позволяет развивать 
и социальный потенциал территорий. 
Новые формы управления ведут к по-
вышению жизненного уровня. 

На Кубани сформировано 5500 ор-
ганов территориального самоуправле-
ния. Многие из них оказывают актив-
ное содействие предпринимательству 
на селе. Экономическую основу мест-
ного самоуправления и наполняемо-
сти бюджетов районов и поселений 
краевые власти и законодатели ви-
дят в помощи развитию личных под-
собных хозяйств. Именно ЛПХ помо-
гают бороться с безработицей на се-
ле, обеспечивая занятость населения. 
В настоящий момент в сфере мелкого 
товарного хозяйства на селе трудится 
1,5 миллиона человек. ЛПХ поставляют 
на рынки Краснодарского края треть 
молочной продукции, 65% овощей 
и 95% картофеля. Сейчас владельцы 
товарных хозяйств регистрируются 
в качестве предпринимателей. Их хо-
зяйства развиваются и крепнут, и это 
выгодно не только им, но и бюджетам 
территорий. 

д
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– Результаты могли бы быть выше 
и лучше, если бы был принят закон 
«Об оптовых сельскохозяйственных 
рынках», – считает глава ЗСК. – Впро-
чем, есть повод для оптимизма. В Го-
сударственной Думе многие депутаты 
настроены положительно. 

По словам Владимира Бекетова, 
местное самоуправление в последние 
годы существенно помолодело. Если 
раньше средний возраст управленца 
составлял 60 лет, то сейчас – 53. ВСМС – 
это не только депутаты и представи-
тели власти. Это еще и руководите-
ли хозяйств, учителя, врачи, юриди-
ческие лица. 

В преддверии межрегионально-
го форума ВСМС было проведено  
9 конференций по развитию эконо-
мики территорий, в том числе и вы-
ездных (в Отрадненском и Белоре-
ченском районах). В их работе при-
няло участие 3 тысячи человек, сре-
ди них – гости из других субъектов 
Федерации: Республики Адыгея и 
Ленинградской области. управлен-
ческий опыт приезжали почерпнуть 
и представители ближнего зарубе-
жья из Абхазии. 

– Реформа – не только результаты, 
но и процесс, – считает Владимир Ан-
дреевич. – Органы местного самоуправ-
ления налаживают сотрудничество со 

структурами гражданского общества. 
Развитие муниципалитетов означает 
развитие страны.

ПРОБЛЕМы  
РЕШАЕМ ВМЕСТЕ

Вице-губернатор Краснодарского края 
Галина Золина, приветствуя делегатов 
форума, отметила, что испокон веков 
станицами и куренями руководили вы-
борные атаманы. Чем не главы посе-
лений и районов? 

Галина Дмитриевна считает, что 
реформа местного самоуправления 
приблизила власть к народу. Муници-
пальная реформа уже принесла Куба-
ни много хорошего. 

– Преобразились улицы. Больше 
нет плохих, грязных подъездов, – го-
ворит Галина Дмитриевна. – Благо- 
устройство приходит в каждый насе-
ленный пункт. Появляются красивые 
клумбы, скульптуры. В канун 65-ле-
тия Победы не осталось неухожен-
ных памятников. За ними ведется 
регулярный уход, появляются новые 
памятные стелы и обелиски. Власть 
стала видеть проблемы населения 
и решать их вместе. Молодежи при-
виваются идеалы спорта, здоровья и 
духовности. 

По словам заместителя губернато-
ра, за последний год реформирован-
ные муниципалитеты стали инициа-
торами строительства 380 спортивных 
площадок, 30 спортзалов, 19 экстрим-
площадок, 6 ледовых дворцов. Ведет-
ся пропаганда здорового образа жиз-
ни. Реформирование муниципалите-
тов дало толчок к изучению истории 
родного края. Стало развиваться ку-
бановедение. В некоторых муници-
пальных образованиях (город Гелен-
джик, Туапсинский район) стали по-
являться свои учебники и учебные 
программы, посвященные истории 
малой родины. 

Отметила Галина Золина и благо-
творное влияние муниципалитетов на 
ситуацию в семьях. В качестве поло-
жительного примера она упомянула 
«микропереписи» населения, прове-
денные муниципальными активиста-
ми. Благодаря их усилиям в станице 
Крыловской, например, было выявлено  
60 проблемных семей, в которых про-
живает 161 ребенок. Сейчас эти дети, 
лишенные должного родительского 
внимания, поставлены на учет. 

Активисты проводят подворовой 
обход ветеранов. Всего на Кубани про-
живает 105 тысяч участников Великой 
Отечественной. 95 тысяч уже получи-
ли помощь. 

Опыт Кубани в развитии муниципальных образований ценится 
и представляет интерес для  других субъектов РФ
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В крае возрождается тимуровское 
движение, несущее детям идеалы до-
бра и бескорыстной помощи. 

ВЗАИМОДЕйСТВИЕ  
ВЛАСТИ И БИЗНЕСА

Представители федеральной власти 
проявляют понимание проблем не-
больших муниципальных образова-
ний. С их стороны очевидно стремле-
ние поддержать муниципалов ЮФО. 
Притом не словом, а делом.

В полной мере это стремление бы-
ло продемонстрировано в выступле-
нии депутата Государственной Думы 
ФС РФ, председателя НП «Сообщество 
финансистов России» Надежды Макси-
мовой. Надежда Сергеевна коснулась 
самой острой и проблематичной сторо-
ны работы муниципалитетов – управ-
ления финансами. Не секрет, что мно-
гие муниципалы, особенно из малых 
поселений, очень ограничены в рас-
ходах. В их ситуации, как метко вы-
разился один из докладчиков, «каж-
дый фонарь на счету». 

По словам Надежды Максимовой, 
правительство и законодатели пони-
мают, что в посткризисных условиях 
большого поступления денег в муни-
ципальные бюджеты сразу ожидать 
не стоит. Поэтому федеральный бюд-
жет повернулся лицом к представи-
телям муниципальной власти, а Мин-
фин дал добро на помощь местному 

самоуправлению. Так, значительная 
помощь будет оказана двадцати пяти 
российским моногородам. В Минфи-
не в принципе согласны с тем, чтобы 
30% доходов от сбора налогов посту-
пали в бюджеты районов и поселений. 
Кроме того, льготы получат бюджеты 
сельских поселений, находившихся до 
недавнего времени в более сложных 
условиях, нежели города. 

Впрочем, это отнюдь не подарок 
федерального центра местному само- 
управлению. Будет проводиться разра-
ботка и внедрение стандартов качества 
муниципальных услуг. Особое внима-
ние будет обращено на развитие здра-
воохранения, культуры и спорта.

Механизмам частно-государ- 
ственного партнерства было посвяще-
но выступление вице-президента Об-
щероссийской общественной органи-
зации малого и среднего предприни-
мательства «Опора России» Алексан-
дра Бречалова. 

Александр Владимирович считает, 
что предпринимателей необходимо 
мотивировать и, наконец, пустить во 
власть. Бизнес и муниципалитеты не-
обходимы один другому. Полноценно 
работать без связки друг с другом они 
просто не смогут. Недостатком мест-
ной власти, который следует изжить, 
по мнению вице-президента «Опоры», 
является «своизм», потакание чинов-
ников друзьям и родственникам. Сре-
ди предпринимателей должна быть 
конкуренция. 

КуБАНь: ПРОБЛЕМы  
И ДОСТИЖЕНИя

После выступления гостей слово взя-
ли представители муниципалитетов. 
Регламент форума не позволял гово-
рить долго, поэтому каждый регион 
был представлен одним человеком. Вы-
сказаться о нуждах, проблемах и успе-
хах местного самоуправления Красно-
дарского края кубанские муниципалы 
доверили главе муниципального об-
разования Абинский район Алексан-
дру Васильеву. 

Александр Тимофеевич заверил ав-
торитетное собрание, что переход к но-
вой системе местного самоуправления 
в районе стал осуществляться с 2003 
года. Серьезную помощь оказали де-
партаменты краевой администрации 
и Законодательное собрание края. 

– Но имеются и проблемы, – сооб-
щил глава муниципального образова-
ния. – уровень экономического раз-
вития пока не так высок, как бы хоте-
лось. Это же касается и доходной ча-
сти бюджета. Приходится изыскивать 
резервы и оказывать помощь «отста-
ющим» поселениям.

Вместе с тем по сравнению с 2006 
годом бюджет района вырос в два с 
половиной раза. Тем не менее раз-
брос бюджетов еще велик. Если годо-
вой доход муниципалитета райцентра 
составляет 71 миллион рублей, то не-
которые поселения довольствуются  
4 миллионами. В случае необходимо-

 Делегаты 
форума делились 

опытом управления 
в новых условиях, 

рассматривали 
перспективы 

развития структур 
местного 

самоуправления

Г. Золина, 
В. Бекетов, 

В. Тимченко



Апрель 2010 мСК 57

сти решить какой-нибудь социально 
значимый вопрос проводится софи-
нансирование. Каждый руководитель 
местного самоуправления во главу уг-
ла ставит вопросы благоустройства 
вверенных территорий. Но и к самим 
главам и население, и администрации 
более высокого уровня предъявляют 
повышенные требования. 

Настоящим экзаменом для муници-
палитетов стал глобальный экономиче-
ский кризис. Пережить удар помогла 
краевая программа поддержки малого 
предпринимательства и личных подсоб-
ных хозяйств. 1200 хозяйств Абинско-
го района взяли кредиты на 350 мил-
лионов рублей. С этого времени уже  
60 ЛПХ прошли процедуру регистрации 
в качестве ООО, и теперь их владельцы 
платят налоги и занимаются предпри-
нимательством. Таким образом, бюд-
жеты поселений стали пополняться. 
Было привлечено инвестиций на сум-
му 8 миллиардов рублей. 

– Благодаря инвестициям будем 
развивать промышленность, – сооб-
щил Александр Тимофеевич. – В скором 
времени в районе построят металлур-
гический завод, который будет произ-
водить 500 тысяч тонн арматуры в год. 
Этому благоприятствует близость Но-
вороссийского морского порта. В пер-
спективе – нефтеперерабатывающее и 
некоторые другие производства. уве-
личится и выпуск овощной продукции. 
Она востребована в Новороссийске, 
Москве, Санкт-Петербурге. 

Очень важны отношения с терри-
ториальными органами самоуправ-
ления и квартальными комитетами.  
ТОСы получают от сельских поселений 
стимул к развитию. улица, квартал, со-
бравшие больше налогов, премируют-
ся. В уплате налогов заинтересовано 
и сельское население. Оно видит кон-
кретные результаты. На собранные на-
логами деньги оказывается замоще-
на улица или отремонтирован какой-
нибудь конкретный фонарь. 

Острые проблемы, по словам главы 
Абинского района, также присутству-
ют. Например, утилизация твердых бы-
товых отходов. По закону сбор мусо-
ра входит в компетенцию поселения, 
а утилизация – дело муниципальных 
образований. По-хорошему, следова-
ло бы отдать это в единые руки. Так-
же с ценами монополистов на воду и 
тепло порой трудно согласиться. Есть 
проблемы и с инфраструктурой для 
малого бизнеса. Однако все эти труд-
ности преодолеть можно. И кубанские 
муниципальные образования смотрят 
в будущее с оптимизмом.

ПРЕОДОЛЕВАя 
ТРуДНОСТИ

Ораторы из других регионов отмеча-
ли, что на Кубани местное самоуправ-
ление организовано безукоризненно. 
Представительница одного из муници-
палитетов Ростовской области даже за-

метила, что «у Краснодарского края – 
дыхание здоровое, в остальных реги-
онах – дыхание курильщика». 

Проблемами являются и подготов-
ка кадров, и культура, финансирующа-
яся по остаточному принципу, и ма-
локомплектные школы, упразднить 
которые нельзя, чтобы поселение не 
потеряло статуса. Особые нарекания 
у делегатов форума вызвал рост та-
рифов ЖКХ. 

Конкретнее всех высказался Вик-
тор Анатольевич Гуменюк, предсе-
датель Правления ассоциации «Со-
вет муниципальных образований Ре-
спублики Адыгея». Из-за действий 
коммунальщиков-монополистов мно-
гие главы самоуправлений теряют ав-
торитет. К примеру, выбирается чело-
век на пост главы муниципалитета. 
Обещает электорату не допустить ро-
ста тарифов. И буквально сразу же по-
сле избрания коммунальщики взвин-
чивают стоимость услуг. Это приво-
дит порой к шельмованию муници-
палов в прессе. 

В заключение Виктор Гуменюк 
предложил ввести новый федераль-
ный праздник – День муниципального 
работника, совместив его с Днем са-
довода, – 2 мая. Председатель форума 
Вячеслав Тимченко сказал, что вопрос 
этот в верхних эшелонах власти пока 
не рассматривался. Неофициально же 
днем муниципального работника мож-
но считать 6 октября – день принятия 
Федерального закона №131.

реГионы рАвняются нА кубАнь



мск межрегиональное СотрудничеСтво

58 мСК Апрель 2010

В КОНцЕ МАРТА КРАСНОДАРСКИй КРАй РА ДуШНО ПРИНИМА Л ГОСТЕй ИЗ ДА ЛьНЕВОСТОЧНОГО 

ФЕДЕРА ЛьНОГО ОКРуГА. ПРЕДСТАВИТЕ ЛИ СОВЕТОВ МуНИцИПА ЛьНыХ ОБРАЗОВАНИй АМуРСКОй ОБЛАСТИ 

И Х АБАРОВСКОГО КРА я ПРИЕХ А ЛИ НА К уБАНь НА ЛА ДИТь МЕЖРЕГИОНА ЛьНОЕ СОТРуДНИЧЕСТВО 

И ИЗу ЧИТь уСПЕШНыЕ ПРАКТИКИ РЕА ЛИЗАцИИ МуНИцИПА ЛьНОй РЕФОРМы. 

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

КРАСНОДАРСКИй КРАй 
И ДАЛьНЕВОСТОЧНый ФЕДЕРАЛьНый ОКРуГ: 

К л И М АТ РА зН ы й, 
П РОБ л Е М ы –  ОД Н И



ружественная встреча по обмену опытом была 
организована по инициативе Дальневосточно-
го центра социальных инноваций совместно 

с ассоциацией «Совет муниципальных образований 
Краснодарского края» при поддержке представителей 
ЗСК и администрации Краснодарского края. 

За время пребывания на Кубани гости успели по-
сетить столицу края, а также город Новороссийск и 
Тихорецкий район. В каждом муниципальном обра-
зовании делегатов Амурской области и Хабаровско-
го края встречали представители органов местного 
самоуправления. На одной из таких встреч в Крас-
нодаре побывал наш корреспондент.

СТИМуЛы ДЛя ТОСОВ
Первой темой, поднятой на встрече, стала органи-
зация и функционирование территориальных об-
щественных самоуправлений на территории Крас-
нодарского края. Об этом гостям рассказала Ири-
на Конограева, заместитель председателя коми-
тета ЗСК по вопросам местного самоуправления, 
административно-территориального устройства 
и социально-экономического развития террито-
рий. Исторически сложилось так, что на Кубани 
еще в дореволюционный период в казачьих ста-
ницах существовало мощное местное самоуправ-
ление. И сегодня, со вступлением в силу 131-го 
Федерального закона, традиции самоорганизации 
граждан обрели новую силу. Представители орга-
нов ТОС тесно сотрудничают с органами местно-
го самоуправления. Они первыми ведут разъясни-
тельную работу с населением, помогают людям ре-
шать сложные жизненные проблемы и оказывают 
всяческую поддержку власти в решении вопросов 
местного значения.

В конце 2009 года общее число ТОСов по краю 
составляло 5592. Из них имели зарегистрирован-
ный устав 3964 (70,9%). утвержденные границы 
имеют 5090 ТОСов (91%). Но несмотря на значи-
тельные показатели роста регистрации органов ТОС 
по сравнению с 2007 годом, представители краевой 
власти считают, что этого мало. Необходимо стре-
миться к стопроцентным показателям. Для этого в 
крае проводится активная политика по стимулиро-
ванию работы органов ТОС. К сожалению, еще нет 
возможности значительно повысить материальную 
поддержку представителей общественного самоу-
правления. Сегодня компенсационные выплаты по 
краю колеблются от 150 рублей до 7 тысяч. Поэтому 
ЗСК приняло постановление от 28 февраля 2007 года  
№ 2936 «О краевом конкурсе на звание «Лучший ор-
ган территориального общественного самоуправле-
ния». Третий год подряд руководители органов ТОС, 
занявшие первые места, награждаются дипломами 
и денежными премиями в размере 10 тысяч рублей 
каждому. Кроме того, ТОСу-победителю выделяют 
100 тысяч рублей на решение вопросов местного 
значения. Задача этого конкурса не только выявле-
ние лучших, но и обмен опытом между руководи-
телями ТОСов. К тому же такие мероприятия сти-
мулируют людей.

К мерам стимулирования деятельности орга-
нов ТОС также относится и информационная под-
держка. В 2009 году на базе института агробизне-
са в Краснодаре была организована учеба для ру-
ководителей территориальных самоуправлений. 

Но посетить занятия смогли лишь немногим бо-
лее 160 человек. Поэтому представители Законо-
дательного собрания края решили провести серию 
зональных семинаров с выездом на места. Собрав 
большую команду специалистов из разных отрас-
левых департаментов, они отвечали на все актуаль-
ные вопросы руководителей органов ТОС, так ска-
зать, «на дому». В результате обучение прошли уже 
2019 представителей общественных самоуправле-
ний из 25 муниципальных районов и 6 городских 
округов. В апреле этого года проведение семина-
ров продолжилось. 

Вопрос организации территориальных обществен-
ных самоуправлений показался гостям весьма ин-
тересным. Руководитель делегации директор Даль-
невосточного центра социальных инноваций Елена 

Веприкова призналась, что они находятся лишь в на-
чале пути по созданию широкой сети общественного 
самоуправления в Хабаровском крае. Как пояснила 
Ирина Конограева, границы территориальных об-
щественных самоуправлений на Кубани определяют 
для себя сами руководители по принципу удобства. 
Что касается методов привлечения к работе в орга-
нах ТОС, то здесь главное – найти лидера. 

МФц – ШАГ ВПЕРЕД
Частично затронули на встрече и этапы реализа-
ции краевой целевой программы «Электронная 
Кубань». Подробно о процессе создания в Красно-
даре двух многофункциональных центров (МФц) 
по предоставлению государственных и муници-
пальных услуг рассказал заместитель начальника 
правового управления городской администрации 
Олег Зубрицкий. 

Глава Краснодара Владимир Евланов поставил 
задачу запустить первый МФц в декабре 2009 года. 
Осуществить это удалось благодаря нестандартному 
решению – созданию МФц на правах государственно-
частного партнерства, а точнее, муниципально-
частного. Было найдено помещение, находящееся в 
частной собственности, и подписан договор аренды. 
Деньги выделили из городского бюджета и занесли 
в смету как направленные на финансирование му-
ниципального учреждения. Аналогично поступили 
с приобретением офисной мебели и оборудования. 
Ряд материально-имущественных ценностей по-
ставляли предприниматели, остальное приобрели 
по схеме муниципального заказа. Совокупное рас-
ходование средств бизнеса и муниципалитета по-

Апрель 2010 мСК 59

климАт рАЗный, проблемы – одни

за ВРеМя ПРеБыВаНИя На КуБаНИ гОСТИ  
уСПЕЛИ ПОСЕТИТь СТОЛИцу КРАя,  
А ТАКЖЕ  ГОРОД НОВОРОССИйСК  
И ТИХОРЕцКИй РАйОН.  
В КАЖДОМ МуНИцИПАЛьНОМ 
ОБРАЗОВАНИИ ДЕЛЕГАТОВ АМуРСКОй 
ОБЛАСТИ И ХАБАРОВСКОГО КРАя 
ВСТРЕЧАЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОРГАНОВ 
МЕСТНОГО САМОуПРАВЛЕНИя.
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зволило открыть первый многофункциональный 
центр уже в декабре 2009 года, а второй, более мас-
штабный, – в феврале 2010-го. 

Для организации работы МФц администрации 
Краснодара пришлось решить еще две задачи. Пер-
вая – наладить взаимодействие с государственными 
службами и службами субъекта РФ. Заключались со-
глашения с регистрационной службой, кадастровы-
ми службами Роснедвижимости, ФГуП «Ростехинвен-
таризация – Федеральное БТИ» по Краснодарскому 
краю и многими другими. Кроме того, чтобы мак-
симально повысить комфортность предоставления 
услуг, были заключены соглашения и с нескольки-
ми крупными городскими банками. Теперь гражда-
нин, придя в МФц, получает все необходимые услуги 
в оформлении документов, различных разрешений, 
согласований, справок, проектов на месте. Вторая 
задача – сформировать нормативную базу. Для этого 
воспользовались опытом своих коллег из Ростовской 
области, где такой МФц работает уже полгода. Де-
тально прописали регламент, стандарты на каждую 
муниципальную услугу; четко указали перечень не-
обходимых документов и сроки их прохождения. В 
результате сегодня процесс стандартизации прошли 
уже 95 услуг, всего же их будет более 130.

Надо сказать, что фактически все дела, которые 
идут через МФц, выполняются в срок. Этому во мно-
гом способствуют современные технологии, такие, 
как штрихкодирование. Теперь специалисты и ру-
ководители подразделений могут отслеживать про-
движение документа и соблюдение сроков его испол-
нения, не отрываясь от основной работы. Для это-
го достаточно лишь наличие компьютера на столе.  
А в самое ближайшее время планируется сделать 
так, чтобы сами граждане могли получать инфор-
мацию о статусе заказанной услуги не выходя из 
дома – через Интернет. уже сейчас на веб-сайте ад-
министрации и городской Думы Краснодара мож-
но зайти на страницу многофункционального цен-
тра и посмотреть перечень услуг, регламент и время 
работы. Также в скором времени появится возмож-
ность удаленного консультирования. Можно будет 
в электронном виде отправить комплект своих до-
кументов и получить квалифицированное заключе-
ние о наличии всех необходимых бумаг. Это явится 
существенным шагом к реализации конечного эта-
па федеральной программы «Электронное прави-
тельство», когда станет возможным получение той 
или иной услуги через Интернет. Пока этому мешает 
отсутствие нормативной базы, закона об электрон-
ном документе, архиве, нотариате и прочем. Когда 
в Краснодаре будет отработана технология удален-
ного консультирования, все будут организационно 
готовы к переходу на новый уровень.

А у НАС В ТСЖ…
О проблемах и достижениях в сфере организации 
жилищно-коммунального хозяйства гостям встречи 
рассказал вице-мэр Краснодара Олег Радченко. С до-
лей иронии он отметил, что реформирование ЖКХ 
началось с момента его зарождения. Но реальные 
сдвиги пошли после принятия 21 июля 2007 года ФЗ 
«О фонде содействия реформированию ЖКХ». До его 
утверждения в Краснодаре 77% от общего жилого 
фонда находилось в распоряжении одной крупной 
муниципальной управляющей компании, и лишь 
5,5% управлялось товариществами собственников 
жилья. Сегодня ТСЖ образованы уже в 15% жилых 
домов города, и к 2011 году ожидается рост до 20%. 
Что способствует этому процессу? Первое – приня-
тая в 2009 году муниципальная программа, в рамках 
которой из бюджета города выделяются средства на 
создание ТСЖ. Было организовано управление по 
жилищным вопросам, где оказывается консульта-
тивная и методическая помощь, разработан и вы-
верен юристами полный пакет документов.

Однако многие по-прежнему боятся и не понима-
ют всей сути реформы. Поэтому для того, чтобы об-
легчить гражданам эту новую, непривычную форму 
работы, был предложен упрощенный вариант реше-
ния проблемы. Сегодня, зарегистрировав ТСЖ, мож-
но заключить договор с любой управляющей компа-
нией – чтобы посмотреть на суть работы, набраться 
опыта, а затем приступить к управлению самим.

Этот опыт понравился гостям из Дальневосточ-
ного федерального округа. Не секрет, что на любой 
территории вопросы организации ЖКХ – одни из са-
мых острых. Так и на этой встрече глава сельского 
поселения Село Троицкое Амурской области Сергей 
Нургутдинов признался, что сложностей в системе 
ЖКХ у них даже больше, чем в Краснодарском крае. 
Особенно это связано с климатическими и терри-
ториальными особенностями. В апреле на Кубани 
отопительный сезон подходит к концу, а в Амурской 
области он в самом разгаре. Кроме того, во время 
многочисленных поездок по Краснодарскому краю 
представители Дальневосточного округа смогли убе-
диться, что по количеству газифицированных поселе-
ний они пока отстают. Хотя в целом, как сказал гла-
ва Ромненского муниципального района Амурской 
области Василий Петрович Вельдяйкин, проблемы 
на обеих территориях одинаковые, но варианты ре-
шений – разные. Благодаря этой встрече все смог-
ли задать свои вопросы и перенять полезный опыт 
в организации деятельности органов местного са-
моуправления. К одному из таких положительных 
моментов относится и работа Ассоциации СМОКК. 
По словам Василия Петровича, у себя дома они обя-
зательно будут добиваться такого же уровня взаи-
модействия органов местного самоуправления с со-
ветом муниципальных образований и – через него –  
с органами областной власти. 

В заключение путешествия делегации представи-
телей Дальневосточного округа по Краснодарскому 
краю стороны приняли устное решение о том, что 
дружественные встречи должны стать системой.  
И хотя в вопросах местного самоуправления не бы-
вает готовых рецептов, тем не менее, такие поезд-
ки полезны именно своим опытом. Ведь все заинте-
ресованы в том, чтобы местное самоуправление по 
всей стране развивалось, становилось все более со-
временным и эффективным.

СегОДНя, заРегИСТРИРОВаВ ТСЖ, МОЖНО 
ЗАКЛЮЧИТь ДОГОВОР С ЛЮБОй 
уПРАВЛяЮщЕй КОМПАНИЕй – ЧТОБы 
ПОСМОТРЕТь НА СуТь РАБОТы, 
НАБРАТьСя ОПыТА, А ЗАТЕМ ПРИСТуПИТь 
К уПРАВЛЕНИЮ САМИМ.
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реЗолюция совещАния
29 марта 2010 года состоялось сове-
щание под председательством первого 
вице-губернатора Краснодарского края 
Джамбулата Хатуова с главами муни-
ципальных образований по вопросу пер-
спективного развития сферы обраще-
ния с твердыми бытовыми отходами 
(ТБО) на территории Кубани.

На совещании было отмечено, что 
в крае практически отсутствуют соот-
ветствующие современным требова-
ниям полигоны для промышленных 
и бытовых отходов. Многие организа-
ции, специализирующиеся в сфере са-
нитарной очистки и обращения с отхо-
дами на территориях муниципальных 
образований, не получили лицензии 
на данный вид деятельности. 

Причина – недостаточное внима-
ние муниципальных органов власти к 
проблемам санитарной очистки, в том 
числе к обустройству и содержанию 
полигонов твердых бытовых отходов. 
На местах давно не ведутся мероприя-
тия по модернизации и обустройству 
объектов размещения ТБО, практиче-
ски не внедряются технологии по со-
ртировке твердых бытовых отходов и 
не решены вопросы по оформлению 
землеотводных документов под поли-
гоны ТБО. Кроме того, в большинстве 
муниципалитетов отсутствуют муни-
ципальные программы в сфере обра-
щения с отходами.

В числе негативных моментов был 
также назван низкий уровень инвести-
ционной активности в этой сфере.

НАВОДИМ ПОРяДОК 
НА СВАЛКАХ

Поэтому, чтобы привести систе-
му санитарной очистки и обращения 
с твердыми бытовыми отходами в со-
ответствие с требованиями действу-
ющего законодательства, участники 
совещания разработали ряд рекомен-
даций для глав органов местного са-
моуправления:

1. До 1июня 2010 года разработать и 
утвердить, а где имеется – откорректиро-
вать с соответствующим бюджетным или 
иным финансированием, муниципальную 
программу обращения с ТБО. 
2. До 10 апреля 2010 года провести ин-
вентаризацию свалок ТБО и определить-
ся по их дальнейшей эксплуатации либо 
рекультивации.
3. До 1 июля 2010 года оформить зем-
леотводные документы на действующие 
полигоны, свалки ТБО.
4. Ежемесячно к 25 числу представлять в 
департамент ЖКХ Краснодарского края 
отчет о проделанной работе в сфере об-
ращения с ТБО.
5. Рекомендовать предприятиям и орга-
низациям различных форм собственно-
сти, осуществляющим услуги по сбору, 
вывозу, транспортировке и размещению 
ТБО на территории поселений:
5.1. В 3-месячный срок принять необ-
ходимые меры для получения лицензии 
на право заниматься данным видом де-
ятельности.
5.2. Для предприятий, оказывающих 
услуги по утилизации (захоронению) ТБО, 
утвердить тарифы на услуги по утилиза-
ции (захоронению) твердых бытовых от-
ходов в соответствующих органах регу-
лирования с учетом положений Феде-
рального закона от 30.12.2004 года 

№ 210-ФЗ «Об основах регулирования 
тарифов организаций коммунального 
комплекса».
5.3. Организовать работу абонентских 
служб по увеличению процента охвата 
предприятий, организаций и населения 
за сбор и вывоз твердых и жидких быто-
вых отходов. 
6. Принять к сведению информацию глав 
муниципальных образований Абинский и 
Брюховецкий районы о получении лицен-
зии предприятиями, осуществляющими 
деятельность на территории районов по 
обращению с твердыми бытовыми отхо-
дами, до 20 апреля 2010 года. 

кАк уЗАконить полиГон тбо?
Как рассказал ведущий консультант 
отдела жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства департамен-
та ЖКХ Краснодарского края Эдуард 
Каталупов, в первую очередь главам 
муниципальных образований необхо-
димо определиться, какой именно по-
лигон они оставляют. Эта территория 
должна соответствовать всем геоло-
гическим, санитарным и экологиче-
ским требованиям. Остальные свал-
ки подлежат немедленной ликвида-
ции. Затем нужно пройти процедуру 
узаконивания полигона. Прежде все-
го должно выйти постановление гла-
вы администрации муниципального 
образования о выделении земельного 
участка. Этот участок необходимо по-
ставить на кадастровый учет, пройти 
процедуры проведения межевания, то-
посъемки, обращения в землеустрои-
тельный отдел и т.д. участок должен 
быть зарегистрирован в учреждении 
юстиции (подтверждая то, что земля 
принадлежит администрации муници-
пального образования). После этого 
полигон ТБО необходимо закрепить 
за предприятием, ответственным за 
его эксплуатацию. Возможны два ва-
рианта. Первый: земельный участок 
передается в собственность или бес-
срочное пользование муниципально-
му управляющему предприятию. Для 
этого должно выйти соответствующее 
постановление главы администрации. 
Второй: землю передают на правах 
аренды частной организации. Тогда 
проводится аукцион, процедура ко-
торого определяется самим муници-
пальным образованием. Решение о 
передаче земли также должно прой-
ти процедуру регистрации в учреж-
дении юстиции. Иными словами, хо-
зяин полигона должен быть юриди-
ческим лицом. Нахождение свалки 
в ведении администрации муници-
пального образования противоречит 
требованиям действующего законо-
дательства.

ГлАвАм о ГлАвном
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НАЗВАНИЕ МНОГОЕ МОЖЕТ РАССК АЗАТь О НАСЕ ЛЕННОМ ПуНКТЕ. 

В НЕМ ЗАЧАСТ уЮ КРОЕТСя ЛИБО ИСТОРИя, ЛИБО ИМЕНА ЛЮДЕй, 

ПРОСЛАВИВШИХ МЕСТО. ОСОБЕННО КРАСНОРЕЧИВы НАЗВАНИя К уБАНСКИХ 

СТАНИц И Х у ТОРОВ. НАПРИМЕР, СТАНИцА уДОБНА я – РАСПОЛОЖЕНА 

В уДОБНОМ МЕСТЕ, Х у ТОР БЕДНяГИНО НАВОДИТ НА МыСЛь, 

ЧТО ЛЮДИ ТАМ ЖИЛИ НЕ ОЧЕНь БОГАТО.

И з ПОл ТА Вы 
В ПОл ТА ВС К У Ю

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен
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крае сложилось три направления назва-
ний населенных пунктов. Первое – связа-
но с наименованиями казачьих куреней, 

основывавших станицы. Второе – названия, ко-
торые переселенцы перевезли с собой из родных 
мест. И третье – советские названия.

Сегодня мы расскажем об истории станицы 
Полтавской, основали которую выходцы из-под 
Полтавы. Правда, был период, когда ее переиме-
новали в Красноармейскую. Теперь же название 
станице вернули, и Полтавская является центром 
Красноармейского района.

БОЛЕЕ 200 ЛЕТ НАЗАД 
Приказом графа Румянцева от 29 ноября 1777 
года командующим Кавказским корпусом был 
назначен генерал-поручик Александр Васи-
льевич Суворов. Великий русский полководец 
энергично принялся за укрепление Кубанской 
береговой линии… Но земли к северу от Куба-
ни тогда не были свободны: здесь кочевали но-
гайцы, или, как их еще называли, кубанскиe 
татары. Естественно, такое положение вещей 
не устраивало ногайцев, и в 1782 году они вос-
стали. у крепости Копыл (нынешний Славянск-
на-Кубани) Суворов нанес сокрушительное по-
ражение своевольному племени. Так ногайцы 
были выселены в другие районы Российской 
империи...

После этого степи, богатые черноземами, се-
вернее реки Кубани, стали свободными. В 1787 
году российская императрица Екатерина Вели-
кая предприняла свое знаменитое путешествие 
по южной России. 3 июля в Кременчуге князь 
Григорий Потемкин представил ей ряд бывших 
запорожских старшин, которые и поднесли го-
сударыне прошение о восстановлении войска 
Запорожского. В этот период чаяния казачьих 
старшин удивительным образом совпадали с на-
мерениями русского правительства.

 25 августа 1792 года первая партия казаков-
черноморцев высадилась в Тамани. Вторая груп-
па прибыла в конце того же года по суше... Так 
начинались заселение Кубани казаками и обра-
зование нового Черноморского казачества.

 В числе первых куреней, учрежденных  
Войсковым правительством, был Полтавский. 
По жребию ему досталась земля на речке с та-
тарским названием Сухэ-Англы, на этом месте 
раньше был татарский аул Эсхи-Копыл. Первые 
поселенцы, в основном выходцы из-под Пол-
тавы – 111 семей, или 332 человека, прибыли в 
Эсхи-Копыл весной 1794 года. Их фамилии со-
хранились в архивах: Кандела, Летечий, Харчен-
ко, Бугай, Зеленский, Шульга, Бодрый, Черный, 
Пидгирный, щербина и другие. 

В 1809 году из-за частых затоплений от раз-
ливов Кубани и Протоки курень указом атамана 

Черноморского войска Ф. Бурсака был переселен 
на Полтавский ерик в нынешнее место.

Со временем Полтавский курень разрастал-
ся за счет беглого люда, который был зачислен в 
войско. Народ шел из Полтавской губернии, При-
днестровья... Кубанские казаки несли тогда не-
легкую службу на кордонах по реке Кубани.

 В 1860 году Черноморское и Линейное каза-
чьи войска были объединены и образовано еди-
ное Кубанское казачье войско, а на его терри-
тории – Кубанская область. Вскоре закончилась 
долгая Кавказская война (1817–1864). С отме-
ной крепостного права в Российской империи 
на Кубань хлынул новый поток переселенцев, 
в основном, из Харьковской, Полтавской, Воро-
нежской и Курской губерний. Это пришлое на-
селение стало, большей своей частью, батрачить 
у казаков, которые владели землей.

Земледелие, в том числе и садоводство, к 
тому времени становится основным занятием 
казаков станицы Полтавской. Известно, что 
станичной управе в 90-х годах XIX века при-
надлежало 34 622 десятины «удобной» земли 
и 6968 – «неудобной». Казак, когда ему испол-
нялось 16 лет, получал паевой участок земли. 
Величину этого участка определяло собрание 
10 дворовых представителей станицы. Вдова 
получала половину пая...

 Наряду с паевыми участками были частные 
земли. В Полтавской в те годы их имели такие 
станичники,как Кржижановский, Зеленский, 
Крикун, Телега, Завгородняя, Высоцкий, Букач… 
На своих землях они строили хутора, названия 
многих из них сохранились и сейчас.

 Согласно утвержденному в 1891 году новому 
Положению об общественном управлении в ка-
зачьих войсках для казачьего населения устанав-
ливалось 2 категории населенных пунктов: ста-
ницы и хутора. В 1888 году в Кубанской области 
вместо уездов были учреждены отделы. Станица 
Полтавская вошла в состав Темрюкского отдела.  
В 1910 году его переименовали в Таманский с 
центром в станице Славянской. Там же распола-
гался и штаб 1-го Полтавского казачьего полка 
им. кошевого атамана Сидора Белого.

 В конце XIX и начале XX веков в России был 
отмечен небывалый экономический рост: откры-
вались новые предприятия, строились здания и 
железные дороги. Не обошло все это и Полтав-
скую. Вдоль Протоки появились многочисленные 
частные хутора, вокруг которых выросли ябло-
невые сады и виноградники. За эти годы были 
построены капитальные кирпичные здания, ко-
торые стоят и ныне: станичное правление (быв-
шая детская поликлиника), учительская казачья 
семинария (школа № 1). Полтавская стала вто-
рым после Екатеринодара центром образования 
в Кубанской области! Можно с полным основа-
нием считать, что перед Первой мировой вой-

В
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ной станица находилась на вершине своего рас-
цвета. уже после начала войны, в 1916 году, же-
лезнодорожное сообщение связало Полтавскую 
с другими губерниями страны... 

КРАСНОАРМЕйСКИй ПЕРИОД
С 1933-го по 1994 год на карте Кубани название 
«Полтавская» отсутствовало. На ее месте значи-
лась станица Красноармейская. Но история ку-
банских станиц не ограничивается банальным 
советским переименованием. Это произошло в 
результате массового выселения коренных жи-
телей и заселения пустых домов демобилизован-
ными красноармейцами. 

Конец 1932 года на Северном Кавказе ознаме-
новался ожесточенной борьбой советской власти 
за выколачивание хлеба у крестьян. Осознать, 
что урожай в том году оказался гораздо ниже 
прошлогоднего, в Москве не сумели. Политбю-
ро принимало постановления, в которых отме-
чало, что по сравнению с прошлым годом уро-
жай более высокий, а раз так – сдавайте хлеб на 
уровне не ниже прошлогоднего. Кубань еще до 
революции была одним из крупнейших постав-
щиков хлеба как на внутренний, так и на внеш-
ний рынки. Население Кубани ни в XIX веке, ни 
в начале XX не знало голода. Были, конечно, не-
урожайные годы. Но неурожай на Кубани озна-
чал, что в этом году хлебная торговля будет сла-
бой. На прокорм всегда хватало. Но вот насту-
пила пора «великого перелома». Более 38 тысяч 
наиболее зажиточных семей на Северном Кавка-
зе в одночасье лишились всего имущества и под-
верглись выселению: две трети – на урал, а одна 
треть – в засушливые районы Ставрополья, где 
были организованы специальные поселки для 
бывших кулаков. Но и оставшиеся в родных ме-
стах казаки и крестьяне не спешили вступать в 
колхозы. Во многих кубанских станицах на кон-
фискованном у кулаков имуществе создавались 
коллективные хозяйства, работники которых 
привозились из других районов. Вот и в Полтав-
ской возникла коммуна им. М. В. Фрунзе, кото-
рую образовали приехавшие на Кубань бывшие 
красные партизаны.

Возникли в станице и колхозы из местных 
жителей, но крупнейший из них уже в 1931 го-
ду признали «ненастоящим» и распустили, аре-
стовав все колхозное управление.Чекисты точи-
ли «зуб» и на местную украиноязычную интел-
лигенцию, имевшуюся в станице в количествах, 
превышавших все допустимые, по мнению че-
кистов, нормы. Особое внимание обращали на 
учителей местных школ и техникума, регуляр-
но рассказывавших своим ученикам «непозво-
лительное». Сельскохозяйственный сезон 1932 
года Полтавская встретила так, что можно бы-
ло подумать, будто нет в станице никакой совет-

ской власти. Колхозники не выходили на рабо-
ту, единоличники отказывались засевать пред-
писанную им площадь, ограничиваясь тем, что 
хватало для прокорма собственных семей, и ра-
ботам в поле предпочитали возню на огородах – 
ведь и к дому поближе, и плоды урожая надеж-
ней сохранятся. 

Чекисты за всем этим наблюдали и реагиро-
вали: пытались запугать станичников арестами. 
Заметим, что все население Полтавской тогда 
составляло чуть меньше 17 тысяч человек. Аре-
сты в ту пору проводились по всему краю, толь-
ко за двадцать дней августа 1932 года на Север-
ном Кавказе арестовали 2,8 тысячи человек.  
Но вот закончилась уборочная страда, прибли-
жалась зима, а хлебозаготовительные органы 
докладывали, что хлеб на Кубани не сдают, все 
планы провалены. В Полтавской чекисты в ночь 
на 8 ноября провели массовую операцию и аре-
стовали 240 человек. 

И тогда Политбюро цК ВКП(б) 21 ноября 1932 
года постановило: из 13 районов Кубани, име-
ющих наиболее низкие цифры по сдаче хлеба, 
выселить за пределы края 2000 хозяйств. Сказа-
но – сделано. С 5 по 8 декабря с Кубани на Север 
и в Казахстан ушли эшелоны, увозящие почти 
10 000 человек. Один такой эшелон отправился 
из Полтавской. Но станица не сдавалась. Хлеба 
на пунктах хлебосдачи больше не стало. И тог-
да 14 декабря Политбюро санкционировало по-
головное выселение жителей станицы Полтав-
ской. Исключение сделали лишь для лиц, «без-
условно преданных советской власти». К 27 де-
кабря из станицы было вывезено эшелонами на 
урал почти десять тысяч человек, в Полтавской 
осталось не более трех тысяч жителей, осталь-
ные сбежали. Бегство из кубанских станиц в те 
месяцы приобрело массовый характер. Тех, ко-
го удалось поймать, например – в Закавказье, 
тоже грузили в эшелоны и отправляли в кулац-
кую ссылку. 

2 января 1933 года секретариат Северо-
Кавказского крайкома ВКП(б) постановил при-
командировать к Полтавской 30 идейно прове-
ренных учителей из Ростова, Таганрога и Ново-
черкасска, среди которых должно было быть не 
меньше 25% членов большевистской партии и 
50% комсомольцев. В те дни в Полтавскую нача-
ли прибывать и переселенцы-колхозники с ура-
ла, Московской и Ленинградской областей, Бе-
лоруссии, освобожденные в запас красноармей-
цы и ветераны ОГПу. В конце месяца их здесь 
насчитывалось уже свыше двух тысяч. В стани-
це, переименованной в Красноармейскую, на-
чал выходить боевой листок «Красноармейская 
звезда». На это переименование краевая газе-
та откликнулась таким пассажем: «Нет больше 
«черной станицы» Полтавской, а есть цветущая 
станица Красноармейская».



мск наша победа

66 мСК Апрель 2010



Апрель 2010 мСК 67

ПОБЕ Г 
л Е Г Е Н Д А РНОй 

Д ЕС я Т К И

ЧТОБы ИЗМЕНИТь ХОД ВОйНы И ЧЕ ЛОВЕЧЕСКИХ СуДЕБ, ПОНА ДОБИЛАСь 

ВСЕГО 21 МИНу ТА. 21 МИНу ТА НЕРВОВ, СТРЕМЛЕНИя, БЕССТРАШИя. 

ЭТО НЕ СцЕНАРИй К СОВРЕМЕННОМу БЛОКБАСТЕРу. уДИВИТЕ ЛьНый 

ПОБЕГ ДЕСяТКИ РуССКИХ РЕБяТ ВОШЕ Л В ИСТОРИЮ ВЕ ЛИКОй 

ОТЕЧЕСТВЕННОй ВОйНы. ДВОЕ ИЗ НИХ БыЛИ НАШИМИ ЗЕМЛяК АМИ. 

ТЕКСТ:  Ирина Путилина

…21 МИНу ТА. ОСТРОВ. СЕКРЕТНА я БАЗА ФЮРЕРА. ВОйНА… ПОБЕГ.
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лавным героем этой истории 
является Михаил Иванович 
Девятаев. По национальности – 

мордвин. В бедной деревенской семье 
он был тринадцатым ребенком. В 16 
лет, впервые воочию увидев самолет, 
решил стать летчиком. В 1939 году 
– стал им. Война настигла Михаила 
под Минском. 23 июня он впервые 
участвовал в воздушном бою, 24-го 
– сбил первый вражеский самолет. 
К 1944 году пилот-истребитель Де-
вятаев был награжден тремя бое-
выми орденами и сражался в про-
славленной дивизии генерала По-
крышкина. 

13 июля «мордвин» (таким был 
его позывной) был сбит. Бой шел за 
линией фронта, и очнулся Михаил 
уже в плену. 

– Бежать, во что бы то ни стало бе-
жать! – это была первая ясная мысль, 
которая пришла к Девятаеву. 

К концу 1944 года фашисты испы-
тывали острую нужду в рабочей силе. 
Девятаева направили сначала в лагерь 
смерти «Заксенхаузен», а потом в его 
филиал на острове узедом. Но прежде 
чем продолжить повествование, нуж-
но пояснить, что же это был за остров, 
расположенный к северу от Берлина, 
в волнах седой Балтики. 

ПОБЕГ ИЗ АДА
В 1936 году всех жителей острова вы-
селили, чтобы создать «заповедник Ге-
ринга». Здесь возник гигантский центр 
по разработке программы ракетного 
вооружения. Возглавлял его Вернер фон 
Браун. Над созданием оружия нового 
поколения трудились 36 профессоров, 
8000 специалистов и 16 тысяч узников 
нацистских концлагерей. 

Авиационное подразделение, осу-
ществлявшее испытания новейшей 
техники, возглавлял тридцатитрехлет-
ний ас Карл Хайнц Грауденц. Он летал 
на «Хейнкеле-111», украшенном вен-
зелем «Г.А.» – Густав Антон. 

Работая в аэродромной команде, 
учитель истории Никитенко (так на-
звался в плену Михаил) стал «нащу-
пывать» единомышленников. Осто-
рожно обронил мысль о побеге, на-
мекнув, что среди них есть опытный 
летчик. Теперь узники стали внима-
тельно примечать детали. Скоро заме-
тили, что начальственный «Г.А.» летает 
чаще других. Сразу же после посадки 
его начинали готовить к следующему 
вылету. Значит, он более других под-
ходит для захвата. 

– Степень риска понимали все. 
Сам я считал, что удача – один шанс 
из ста, – позже вспоминал Девятаев. – 

Но отступать мы уже не могли. Много-
кратно прокручивая план побега, мы 
настолько свыклись с мыслью «в обед 
хлебаем лагерную баланду, а ужинаем 
дома, среди своих», что уже верили в 
это как в данность. 7 февраля реши-
ли: или завтра или никогда. 

А следующий день был морозным 
и солнечным. В полдень, когда всем 
положено было обедать, «Г.А.» на ви-
ду охранявших базу истребителей зе-
ниток ПВО и мощной службы СС, как-
то неказисто, сделав сначала несколь-
ко попыток оторваться от бетонной 
полосы, а потом, едва не разбившись 
на взлете, поднялся в воздух и исчез 
за горизонтом. На месте его парков-
ки остались лишь чехлы от моторов 
и тележка с аккумуляторами. Имен-
но их обнаружил Грауденц некоторое 
время спустя.... 

В то утро обер-лейтенант Грауденц, 
наскоро пообедав в столовой, приво-
дил в порядок в своем кабинете по-
летные документы. Внезапно зазво-
нил телефон:

– Кто это у тебя взлетел как воро-
на? – услышал обер-лейтенант грубо-
ватый голос начальника ПВО.

– у меня никто не взлетал...
– я сам видел в бинокль – взлетел, 

кое-как, «Густав Антон».

Милании Ивановне было три месяца, когда отца провожали в армию. 
Поэтому она вспоминает о нем со слов матери и земляков

Г
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– Заведите себе другой бинокль, 
посильнее, – вспылил Грауденц. – Мой 
«Густав Антон» стоит с зачехленны-
ми моторами. Взлететь на нем могу 
только я. 

...Обер-лейтенант Грауденц прыг-
нул в автомобиль и через две минуты 
был на стоянке своего самолета… 

Разобраться с ЧП на остров приле-
тели Геринг и Борман. Сначала в уго-
не заподозрили профессионалов из 
Британской военной разведки. Ведь 
именно Лондон «накрывали» взле-
тавшие с узедома «Фау-2». Но вско-
ре было обнаружено тело немецкого 
солдата – охранника группы военно-
пленных. Срочное построение выяви-
ло отсутствие десяти узников. Все они 
были русскими. Выяснилось, что один 
из них – не учитель Никитенко, а лет-
чик Девятаев. 

СВОИ Мы, БРАТцы, СВОИ…
Оказалось, что вся операция заняла 
двадцать одну минуту. Во время каж-
дой из них побег и жизнь его участни-
ков висели буквально на волоске. 

О приближении фронта сигнализи-
ровал плотный зенитный огонь. Вдруг 
задымился правый мотор «Г. А.». Зна-
чит, нужно немедленно садиться. Ар-

тиллеристы 61-й армии с дороги, ве-
дущей к линии фронта, видели, как 
неожиданно на поле юзом сел немец-
кий самолет. 

– Фрицы! Хенде хох! Сдавайтесь! – 
кинулись бойцы. Но, подбежав, оста-
новились в ошеломлении. Десять 
призраков-теней в полосатых робах, 
со следами крови и грязи, сквозь слезы 
еле слышно шептали: «Братцы, брат-
цы, мы свои!».

В расположение части их несли на 
руках. Ни один из беглецов не весил 
более 40 килограммов. 

– На обороте полетной карты я на-
писал, кто мы, откуда бежали, где до 
войны жили. Перечислил имена: Ми-
хаил Девятаев, Иван Кривоногов, Вла-
димир Соколов, Владимир Немченко, 
Федор Адамов, Иван Олейник, Михаил 
Емец, Петр Кутергин, Николай урба-
нович, Дмитрий Сердюков, – расска-
зывал Михаил Иванович. 

На тот момент это был единствен-
ный документ беглецов. Вскоре поя-
вились и другие. Например, «Справ-
ка о приземлении немецкого само-
лета «Хейнкель-111» и о задержании 
экипажа в количестве 10 человек», 
подписанная начальником Отдела 
контрразведки «Смерш» 61-й армии. 
Полковник Мандральский сообщал: 

«Допросы задержанных – Девятаева и 
других – ведем в направлении их при-
надлежности к разведывательным ор-
ганам противника».

Были выяснены биографические 
данные. Самым старшим оказался  
35- летний Михаил Емец, бывший ин-
структор РК ВКП(б), родом из Полта-
вы. Самыми младшими – еще подрост-
ками,  угнанные немцами в Германию 
Владимир Немченко из Белоруссии, 
Николай урбанович из Сталинград-
ской области и Дмитрий Сердюков, 
уроженец Кубани. 

Иван Кривоногов, горьковчанин, 
был лейтенантом, остальные – рядо-
выми. В плен попали в самом нача-
ле войны. 

Допросы были жесткими и в основ-
ном – по ночам. Двое суток не корми-
ли. На третьи, после выяснения обсто-
ятельств побега, им, теперь советским 
заключенным, принесли сухарей и ки-
пятку. Офицеров – Девятаева, Кривоно-
гова и Емца – куда-то увезли. Осталь-
ным дали месяц карантина, потом на-
правили в штрафную роту, бросив на 
форсирование Одера. 

Первым погиб, уйдя на дно чужой 
реки, Володя Соколов. Потом пере-
стали приходить «треугольнички» от 
Коли урбановича. у стен Берлина 

В этот день здесь вспоминали всех, кто ушел на войну, 
кто сложил голову за Родину

побеГ леГендАрной десятки
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встретили свою смерть Петр Кутер-
гин, Дмитрий Сердюков и Владимир 
Немченко. 

ЗАПОЗДАЛОЕ ПРИЗНАНИЕ
Долгие годы был куда менее известен 
следующий факт. В сентябре 1945 го-
да Девятаева срочно затребовали на 
остров узедом в распоряжение неко-
его Сергея Павловича Сергеева. Это 
был псевдоним конструктора Короле-
ва, к которому все обращались не ина-
че как «товарищ полковник». В то вре-
мя Королев разрабатывал реактивный 
двигатель для нового типа самолета в 
ОКБ спецтюрьмы при Казанском мото-
строительном заводе. Время и началь-
ство «подгоняли», но для того, чтобы 
сдвинуться с мертвой точки, ему был 
необходим «ключ» к секретам немец-
ких конструкторов. 

Кто-то рассказал Королеву о лет-
чике, угнавшем фашистский самолет, 
настолько оснащенный радиоаппара-
турой, что без него дальнейшие испы-
тания «Фау-2» были невозможны. Не-
даром же Гитлер причислил беглеца к 
своим личным врагам. 

Девятаев с Королевым осматривали 
то, что всего полгода назад было высо-
котехнологическим центром. Нашлись 
даже детали и целые узлы, из которых 
потом в Казани собрали «фау». 

– я пока не могу вас освободить, – 
сказал на прощание, с нотой горечи в 
голосе, Королев. 

Девятаева отправили на лесоразра-
ботки в лагерь под Брестом, а потом, 
в звании младшего лейтенанта, – «до-
служивать» в артиллерию. Демобили-
зовавшись, Михаил вернулся в Казань, 
где долго не мог найти работу. Потом 
все-таки устроился мотористом на од-
но из воинских суденышек. 

Михаил Девятаев и слыхом не слы-
хивал, что детали и узлы, найденные 
в затопленных цехах, способствовали 
тому, что в начале 1948 года на поли-
гоне Капустина яра была запущена со-
ветская ракета Р-1, – почти точная ко-
пия «Фау-2». За три года СССР догнал 
не только Германию, но и США. 

В 1957 году Советский Союз запу-
стил на орбиту первый искусственный 
спутник, получив возможность доне-
сти ядерный заряд в любую точку зем-
ного шара. Этот шаг советской науки 
сопровождался всеобщим ликовани-
ем. Он нашел отражение и в судьбе на-
ших отважных героев. Завеса тайны с 
их подвига, если и не была полностью 
снята, то во всяком случае – приоткры-
та. Девятаеву в столице по настойчи-
вому ходатайству Королева вручили 
Золотую Звезду Героя Советского Со-
юза. Доброе имя было возвращено и 

его соратникам. Награждены, хоть и 
более скромно, оставшиеся в живых 
участники героической десятки. На 
страницах газет появляются сенса-
ционные материалы. Выходит в свет 
книга самого Девятаева. 

КОНЕц уЗЕДОМА
На острове, на том месте, где оторвал-
ся от земли «Хейнкель-111», установ-
лен гранитный обелиск. Девятаев, ко-
торый за свой подвиг сначала был за-
ключен в лагерь для военнопленных, 
а потом получил высшую награду Ро-
дины, и его сотоварищи внесены в 
Книгу рекордов Гиннесса. Эти собы-
тия многократно описаны, а скоро бу-
дут экранизированы. Казалось бы, что 
еще можно добавить?

 – Самый важный аспект этого под-
вига оставался неизвестным. Расска-
зать о нем – такова была последняя во-
ля Девятаева, – поведал заместитель 
редактора Книги памяти Татарстана 
Михаил Черепанов. 

Он был последним журналистом, 
который беседовал с Михаилом Ивано-
вичем незадолго до его смерти.

Для разговора Михаил Девятаев 
выбрал годовщину побега – 8 февраля 
2002 года. Тогда, видимо, и истек срок 
его подписки о неразглашении. 

Итак, они, Девятаев и его собесед-
ник, вновь возвращаются в февраль 
45-го. Интенсивные бомбежки со-
юзников продолжаются с 1943 года.  
Но ракетный центр словно заколдо-
ван: эффективность налетов мини-
мальна. ущерб же, наносимый «фау» 
Лондону, столь велик, что Черчилль по-
думывает о выходе из войны. Развед-
ка донесла данные о том, что именно 
7 февраля немецкие ученые считают 
возможным экспериментальные по-
леты завершить, поставив производ-
ство «фау» на поток. Значит, не совсем 
эфемерной была надежда Гитлера на 
«оружие возмездия». Кто знает, сколь-
ко бы еще продлилась Вторая мировая 
война, если бы не случайность – побег 
легендарной десятки!

Оказывается, в ходе первых же до-
просов Девятаев не только поведал, где 
находились пусковые установки и це-
ха по сборке ракет, – он подробно обо-
значил их на карте. Ведь недаром Ми-
хаил Иванович был прикомандирован 
именно к той команде, которая и ма-
скировала эти объекты. Глядя на чер-
тежи, генерал-лейтенант Белов, ко-
мандовавший 61-й армией, схватил-
ся за голову. Никто не подозревал, что 
на самом деле объект располагался в  
200 метрах от кромки моря и был зама-
скирован под мирный лесок. Деревья 
крепились на специальных платфор-

мах, которые при угрозе налета укры-
вали ракеты. Через неделю массиро-
ванный налет, наконец-то, уничтожил 
секретный центр. Именно в этом ви-
дел сам Девятаев смысл своего подви-
га. То ли в шутку, то ли всерьез Михаил 
Иванович утверждал, что звание Героя 
он получил не за мужество и боевые 
заслуги, а за вклад в развитие совет-
ского ракетостроения. ясно же одно: 
побег отважных военнопленных стал 
той случайностью, которая изменила 
картину послевоенного мира. 

ЖДИ МЕНя
Иван Олейник – родом из Анастасиев-
ской Славянского района. Эта станица 
издавна славится певцами. 31 марта 
нынешнего года здесь был праздник – 
открытие мемориального знака «Побег 
из ада». В рамках проекта «Аллея рос-
сийской славы» подобные стелы также 
будут воздвигнуты в родных краях дру-
гих участников операции. Проект про-
водится по инициативе и на средства 
Михаила и Сергея Сердюковых, пред-
принимателей из Кропоткина. 

В этот день здесь вспоминали всех, 
кто ушел на войну, кто сложил голову 
за Родину. Три тысячи своих молодых 
мужчин послала Анастасиевская на 
войну. Вернулось лишь пятьсот. А уж 
сколько их сегодня осталось – по паль-
цам можно перечесть. Имена героев-
анастасиевцев и тех, кто пал в марте 
1943 года при освобождении станицы 
и прорыве проходившей поблизости 
фашистской Голубой линии, начерта-
ны на мемориальных стелах. 

Гранит обелиска нежно гладит ла-
донью крупная красивая женщина. Это 
Милания Ивановна, дочь солдата Ива-
на Олейника. Ей было три месяца, ког-
да отца провожали в армию. Поэтому 
она вспоминает о нем со слов матери 
и земляков. 

Иван в свои двадцать достиг мно-
гого. Несмотря на небольшое образо-
вание (всего четыре класса) вся ста-
ница уважала его как грамотного, 
добросовестного заместителя заве-
дующего мельницей. Он от природы 
обладал инженерной смекалкой. Вся 
станица страдала от отсутствия керо-
сина и вынуждена была возить воду с 
речки тележками. А в доме Олейника 
имелся бассейн для воды. Он пристро-
ил какой-то аккумулятор, поэтому дом 
освещался электричеством. Казалось, 
Иван был полон энергии. До работы 
(от Анастасиевской до Славянска –  
15 км) всегда ходил пешком. 

– И еще он был активным комсо-
мольцем и очень порядочным челове-
ком, – рассказывает пожилая земляч-
ка. – За рабочих стоял стеной…
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я слушаю ее и в который раз ду-
маю: как бы могла сложиться судьба 
столь талантливого человека, если бы 
не война?! Иван встретил ее в украине, 
проходя обучение в полковой школе. 
Окруженный взвод не смог пробить-
ся к своим, и сержант Олейник начал 
партизанскую борьбу: засады на до-
рогах, минирование рельсов, налеты 
на небольшие гарнизоны противника.  
Но в одной из стычек Иван был ранен 
и попал в плен. Его мать парализовало, 
когда в дом пришло извещение «про-
пал без вести». 

Во время оккупации внимание фа-
шистов привлек «справный» дом Олей-
ника. В нем поселился какой-то круп-
ный чин, выбросив в подвал и стару-
ху, и ребенка. 

– Потом станицу освободили на-
ши, и стали возвращаться домой ис-
калеченные солдаты, – рассказывает 
Милания Ивановна. – Кто-то пустил 
злой слушок: мол, Иван, наверное, за 
границу убежал. Но никто из знавших 
отца в это не верил. А в феврале 1945 
года пришло от него письмо: «Здрав-
ствуйте, мои дорогие, кто получил это 
письмо! Это я, Иван Олейник, обраща-
юсь к Вам с большой просьбой: сооб-
щите срочно, живы ли мои родители, 
жена, дочь. Мы бежали из плена на 

самолете, по нам били зенитки. я по-
лучил небольшое ранение, и малость 
контузило. Бежал 3 раза, и все-таки 
на четвертый получилось. Да с каки-
ми ребятами! А главное, со мною еще 
два земляка. Теперь, мама, я не один: 
у Вас много детей, а у меня – братьев. 
Особенно один кубанец наш – Трофим, 
такой смелый, отчаянный парень. До-
живем – увидите сами и убедитесь. Где 
только я ни был, что только ни видел! 
Ну, это потом: или в следующем письме, 
или при встрече. Очень прошу, сроч-
но напишите, для меня это важно. Че-
рез две недели уходим на передовую 
бить этих гадов – фашистов. я сейчас 
нахожусь в госпитале. Еще раз прошу: 
не поленитесь, кто-нибудь ответьте».  
я еще плохо понимала, что случилось, 
но запомнила все четко. Полный дом 
людей, плач. Мама бабушке письмо чи-
тает, а та только молчит и плачет. Зна-
чит, слышит и понимает. Мама схвати-
ла меня за руку и к фотографу. Через 
два дня отправила письмо и фотогра-
фию. Получил ли их отец – до сих пор 
не известно. Больше вестей от него не 
было. А в апреле 1945 года пришло из-
вещение «Олейник И.В. погиб 18 апре-
ля 1945 года в д. Торино». 

– Олейник погиб? Неправда! Мы с 
ним японцев на Курилах били! –утверж-

дал один из земляков, вернувшись до-
мой позже других. Ошибка? Или еще 
одна тайна? Ведь позже в одном из сво-
их интервью Девятаев тоже утверждал, 
что Олейник погиб на Дальнем Восто-
ке от самурайской пули. 

Кому верить? Старушка-мать и 
после похоронки продолжала молча 
глядеть на дорогу до своего послед-
него часа. 

Племянник Ивана, ныне тоже уже 
не мальчишка, поправляет свои награ-
ды «За Афган» и молчит. 

Милания Ивановна пишет письма 
в редакцию популярной телепередачи 
2 года, но оттуда нет ответа. 

ПРОВОДНИК  
ПО КРуГАМ АДА

Второй кубанец – Сердюков Тро-
фим Герасимович. Таково его полное 
имя, зафиксированное в документах. 
Трофим – Тима, Дима, Демьян – по-
разному сокращали его в различных 
обстоятельствах. Сначала – родные и 
мальчишки, ровесники на хуторе Но-
воукраинском Гулькевичского райо-
на, откуда он был родом. Потом – то-
варищи по несчастью в фашистских 
застенках. 

Братья Сердюковы: «Мы должны восстановить историческую правду 
и рассказать о их судьбе» 
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Семейная же история Трофима 
была достаточно типичной для юга 
России. Его отец, Герасим Сердюков, 
происходил из донских казаков. В Пер-
вую мировую войну благодаря смело-
сти дослужился до офицерского звания 
есаула. Говорят, не изменил клятве на 
верность царю и Отечеству. Но пока 
сражался на различных фронтах, дома 
умерла его жена. По прошествии вре-
мени Герасим женился вновь. Варвара 
Андронова была вдовой солдата. у нее 
на руках были двое детей – Максим и 
Анна. Вскоре в семье, один за другим, 
народились еще Трофим и Леонид. Жи-
ла семья на Дону, но в 1933 г. в поисках 
спасения вынуждена была перебраться 
на Кубань. Опухших от голода Сердю-
ковых приютили на хуторе Родников-
ском, который вскоре стал составной 
частью села Новоукраинского. 

Эти места и явились малой роди-
ной для младших Сердюковых. Но со-
рок первый год взорвал мирное тече-
ние жизни. Первым ушел на фронт 
старший сын – Максим. В 1944 году 
пришло извещение, что Максим Ива-
нович Андронов погиб в бою. 

Среднего – Трофима – в армию не 
призвали: возрастом еще не вышел. 
Он рос крепким и смышленым парень-
ком. Характером пошел в отца – чело-
века гордого, независимого и свобо-
долюбивого. Несмотря на малолетство 
Трофиму доверили колхозный трактор. 
Когда Кубань оккупировали фашисты, 
юноше едва исполнилось семнадцать.  
Но Сердюков не испугался и не пря-
тался. По ночам с ребятами «ходил на 
охоту» – так они старались навредить 
оккупантам. Поймав подростков, по-
лицаи избивали их. Еще больше доста-
валось Трофиму, когда ему удавалось 
вывести из строя свой трактор, а фа-
шистским приспешникам не хватало 
знаний, чтобы починить машину. 

Варвара Ануфриевна его журила: 
мол, не следует лезть на рожон. Но юно-
ша лишь посмеивался в ответ: «Поче-
му я их должен бояться? я у себя до-
ма, а они сами к нам пришли. Пусть 
они нас боятся». 

Вскоре Трофима вместе с другими 
хуторскими ребятами внесли в список 
на вывоз в Германию. В декабре 1942 
года он был угнан вместе с Петром Ми-
леньким, Константином Замлелым и дру-
гими. По-разному сложились их судь-
бы. Константин, например, вернулся 
на родной хутор. Он рассказывал, что 
в Германии их распределили на работу 
к бауэрам – хозяевам. Как-то ночью к 
нему пришли Трофим Сердюков и Петр 
Миленький. у них был пистолет, и они 
решили уходить от немцев. 

– Куда?– удивился Костя. – Немцы-
то под Сталинградом. 

Он не пошел вместе с ребятами. 
Остался у бауэров, дожидаясь, пока 
Советская Армия освободит его из не-
воли. А Трофим Сердюков шагнул тог-
да в ночную темноту…

Вот такой портрет кубанского па-
ренька сложился из воспоминаний 
земляков и родных. А недавно пришел 
ответ из Германии. На запрос племян-
ников ответила Международная служ-
ба розыска, прислав копию докумен-
та из архива военной поры. В нем со 
скрупулезной точностью перечисляют-
ся лагеря, в которых побывал Сердю-
ков, под какими номерами он там со-
держался. В графе «национальность» 
отмечено «русский», профессия – трак-
торист. Категория – политический про-
фессиональный преступник. 

Следующая известная нам стра-
ница биографии Сердюкова – лагерь 
смерти на острове узедом.

– Мальчик худющий, но запаль-
ный. Видимо, был незаурядным че-
ловеком. Его, самого молодого из за-
ключенных, запомнили все, – так Де-
вятаев описывает свою первую встре-
чу с Тимой. 

у этого худого до изнеможения маль-
чишки был куда больший опыт лагер-
ной жизни, чем у Михаила, и он стано-
вится проводником для дяди Миши по 
этим кругам гитлеровского ада. 

– Мы звали его Сердимой, от сло-
ва – злой, а то, что он Сердюков никто 
и не знал, – вспоминает ныне Эдуард 
Зимовец, другой заключенный лаге-
ря смерти. 

НАСЛЕДНИКИ ПО ПРяМОй
Больше всего на свете жаждал Тро-
фим Сердюков победы. Но не дожил 
до нее буквально несколько дней – по-
гиб у стен Берлина. Казалось, навечно 
прервалась нить его родословной. Нет!  
у самого младшего из братьев Сердюко-
вых Леонида родились два сына – Ми-
хаил и Сергей. Именно им и достался 
тот дух достоинства и независимости, 
что передавался из поколения в поко-
ление казаков Сердюковых. О подви-
ге Трофима мальчишки узнали, когда 
подросли. Книгой Девятаева зачиты-
вались будучи школьниками. Навер-
ное, именно тогда и родилась в душе 
одного из них – Михаила – страсть 
к истории и изучению биографий 
людей, которые и составляют вели-
чие и славу России. 

Братья основали предприятие. 
Оно их, конечно, не превратило в оли-
гархов, но кое-какую прибыль дает.  
На первые полученные средства Сер-
дюковы приобрели церковные колоко-
ла. Потом родилась идея «Аллеи рос-
сийской славы». В кадетских корпусах 

и воинских частях устанавливают они 
скульптурные изображения великих 
русских святых, полководцев, государ-
ственных деятелей, ученых и литера-
торов. Недавно во Владикавказе был 
установлен бюст А. С. Пушкина взамен 
разбитого во время боевых действий, 
а в цхинвале – памятник офицеру Вет-
чинину, отдавшему жизнь во имя мир-
ного неба над Южной Осетией. Вот 
такой наглядный урок культуры и па-
триотизма дает Михаил Сердюков при 
полной поддержке брата Сергея. 

– Так случилось, что мой ближай-
ший родственник стал участником 
героических событий. Но до сих пор 
очень мало известно, кто были эти 
люди, – говорит Михаил. – Мы долж-
ны восстановить историческую прав-
ду и рассказать о их судьбе. 

…Подходит к концу митинг в Ана-
стасиевской. Старики поют, не вы-
тирая слез. Да и у молодых «глаза на 
мокром месте». Мы с главой Анаста-
сиевского сельского поселения Алек-
сандром Григорьевичем Семко беседу-
ем о том, чему явились свидетелями.  
О том, что память о Великой Отече-
ственной войне и ее героях действи-
тельно становится национальной иде-
ей – не прерогативой государства, а 
личным делом и долгом отдельного 
человека- гражданина. 

– Да, – соглашается Александр Сем-
ко. – Мы устали от формализма. Поэто-
му народ и откликается на все, что идет 
от души. Мы обратились к таксистам, 
чтобы они бесплатно возили ветеранов 
на протяжении нескольких месяцев до 
9 мая. Ни один не отказался. 

…65 лет – солидный срок даже по 
историческим меркам. Кажется, что 
все известно, а многое уже и забыто. 
Но вглядись внимательно в прошлое, 
и окажется, что история, как полотно 
из отдельных ниточек, сложилась из су-
деб, подвигов и конкретных имен тво-
их родных, близких, земляков. И Вели-
кая победа станет дороже и ближе. Как 
факт твоей личной биографии.
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рАсценки нА рАЗмещение 
реклАмно-инФормАционных 

мАтериАлов

ОБъЕМ РАЗМЕР ТАРИФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

Обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

НДС не предусмотрен
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